
www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

في اجتماع للجنة معالجة المساكن المؤممة بعدن

في اجتماع موسع لمدراء فروع المؤسسة الاقتصادية 

نائب وزير الداخلية:

إنجاز معاملات ترقية 20 ألفاً من الشرطة في جميع المحافظات

البرلمان يحيل مشاريع 3 قوانينزار عدداً من المشاريع والمرافق والتقى القيادات في إب
إلى اللجان المختصة لدراستها نائب رئيس الجمهورية يصل إلى محافظة عدن

الكحلاني  : المؤسسة غطت أنحاء الجمهورية
 بـ »عشرة  ملايين« كيس من القمح والدقيق

الجناح العسكري لحماس يعلـن 
مسؤوليته عن تفجير ديمونة

خمسة مسارات لتسريع انضمام اليمن الكامل للمنظومة الخليجية 

آن الأوان لأن يأخذ اليمن مكانه الطبيعي في منظومة مجلس التعاون

❊ �سنع�ء/�سب�أ :
اوضحت مصفوفة خارطة الطريق 
لاندماج اليمن ف��ي مجلس التعاون 
ل��دول الخلي��ج العربي��ة المعدة من 
قبل الحكومة اليمنية ممثلة بوزارة 
التخطيط والتعاون الدولي ان هناك 
خمس��ة  مس��ارات رئيس��ية لتأهيل 
اليمن للانضمام الكامل للمنظومة 
الخليجي��ة وفق رؤي��ة عملية ترتكز 

على تحقي��ق التكامل الاقتصادي مع 
دول المجلس.

واشارت المصفوفة التى أعدت بالاستعانة بالمسودة الأولية لخارطة 
الطريق التى ش��ارك ف��ي تنفيذها نخبة من الخب��راء الدوليين  بمركز 
البحوث الاجتماعي والاقتصادي في بولندا ، الى ان المس��ارات الخمسة 
تتمثل في : الش��راكة التجارية ودورها في عملية التكامل الاقتصادي 
واندماج اليمن في اقتصاديات دول مجلس التعاون الخليجي، والشراكة 
الاستثمارية  لتعزيز التكامل والاندماج للاقتصاد اليمني في اقتصاديات 
دول المجلس، ومسار العمالة اليمنية والبناء المؤسسي اللازم لتأهيل 

اليمن للانضمام إلى المجلس.
مسار الشراكة التجارية:  

اكدت المصفوفة على أهمية تعزيز أطر الشراكة التجارية بين اليمن 
ودول مجلس التع��اون الخليجي  من خلال التركيز على تحقيق أهداف 
تتمثل في  إقامة منطقة للتجارة الحرة بين اليمن و دول المجلس  تمهيدا 
لانضمام اليمن الى  الس��وق الخليجية المش��تركة ، مشيرة الى أن من 
أبرز العوائق التي تعترض تحقيق مثل هذه الغاية  ضعف خدمات البنية 
التحتية في اليمن وعدم الاهتمام بالصادرات المحلية وضعف مستوى 

جودتها وعدم الاستغلال الأمثل للموارد المتوفرة.
واوردت المصفوفة عدداً من السياس��ات والإج��راءات التى يجب على 
الجانبين اتخاذها لتعزيز الشراكة التجارية المنشودة وتجاوز المعوقات، 
التي تتمثل في قيام الحكومة اليمنية ممثلة بوزارة الصناعة والتجارة 

التجاري��ة  السياس��ات  بتوحي��د  
والمض��ي قدما في تهيئ��ة  التوافق 
التش��ريعي بين الأنظمة القانونية 
في دول المجلس واليمن الى جانب 
اعتماد قواعد المنش��أ والمواصفات 
والمقايي��س والاعتم��اد المتب��ادل 
بقواعد الحجر الزراع��ي والبيطري 
والتفتي��ش الموح��د، وك��ذا تحديد 
قائمة بالسلع المحمية وإعادة هيكلة 

القطاع الصناعي اليمني وبالذات الصناعات المرتبطة بالصادرات.
وش��ددت المصفوفة على ضرورة تبني اليم��ن للمعايير المتبعة في 
مجلس التع��اون والمتعلقة بالانضم��ام إلى منظمة التج��ارة العالمية 
باعتبارها خطوة رئيسية على طريق تحقيق الاندماج مع دول مجلس 

التعاون.
فيم��ا لفتت ال��ى انه يجب  عل��ى دول المجلس من جهته��ا اتخاذ عدد 
م��ن الإجراءات والسياس��ات لمس��اعدة اليم��ن في تج��اوز العوائق من 
خلال تقديم المس��اعدة الفنية والمالية وإقرار مب��دأ التعامل بالمثل، 
ومنح اليم��ن الأفضلية في المعاملات التجاري��ة وإعطاء أولوية للمنتج 
اليمني في الس��وق الخليجي ال��ى جانب إزالة الحواج��ز غير المرتبطة 
بالتعريف��ة الجمركية التي  تعوق عملية التبادل التجاري بين الجانبين 
والإسراع في استكمال إجراءات انضمام اليمن إلى المنظمات الاقتصادية 
الخليجية وبالذات منظمة الخليج للاستشارات الصناعية وهيئة التقييس 

الخليجية.
عدن مركز تجاري إقليمي:  

وأوضحت المصفوفة ان تعزيز الش��راكة التجاري��ة بين اليمن ودول 
مجل��س التعاون الخليج��ي يتطلب  دع��م جهود اليمن للاس��تفادة من 
المنطقة الحرة بعدن كمركز تجاري إقليمي ، مشيرة الى طبيعة العوائق 
به��ذا الصدد ومنها ضعف الجانب الإداري والمؤسس��ي للمنطقة الحرة 
وضعف مس��توى التسويق للمنطقة في الخارج ، وشددت على ضرورة 

اتخاذ الحكومة اليمنية لاجراءات

❊ عدن / ذكرى جوهر: 
عقد أم��س بمبنى المؤسس��ة الاقتصادية  بعدن اجتماع موس��ع لمدراء فروع 
المؤسس��ة في محافظات عدن ولحج وأبين رأسه العميد / على محمد الكحلاني 
مدير عام المؤسس��ة الاقتصادي��ة اليمنية .وكرس الاجتماع لمناقش��ة عدد من 
القضايا المتعلقة بنشاط المؤسسة وفروعها خلال العام الماضي 2007م وخطتها 
للع��ام الج��اري 2008م وفي الاجتماع اس��تعرض العميد عل��ي محمد الكحلاني 
نشاط المؤسسة وأعلن عن تدشين العمل الاقتصادي ونشاط المؤسسة للعام 

2008م 
كما استعرض نشاط المؤسسة خلال العام 2007م، موضحاً أن المؤسسة خلال 
العام الماضي لعبت دورا متميزا وكبيرا في تغطية احتياجات المواطنين من المواد 

الغذائية وبأسعار مناسبة في

في مصفوفة خارطة الطريق للاندماج بمجلس التعاون : 

رئيس الوزراء في اللقاء التشاوري لمتابعة نتائج مؤتمر المانحين:

❊ �سنع�ء/�سب�أ: 
استمع مجلس النواب في جلسته أمس برئاسة الأخ يحيى علي الراعي ، نائب 
رئيس المجلس إلى 3 رس��ائل مع مذكراتها التفسيرية والمقدمة من الحكومة 
بشأن مشروع قانون التأمين الصحي، ومشروع قانون صندوق تنمية المهارات ، 
وكذا مشروع تعديل القانون رقم 21 لسنة 1996م بشأن المصارف الإسلامية.  
وقد اجرى مجلس النواب نقاشا عاما حول تلك المشاريع وما ورد في المذكرات 
التفس��يرية المتعلقة بها من حيثي��ات ومبررات لتقديمها ، واق��ر في ضوء ذلك 
احالتها الى اللجان المختصة لمناقش��تها وبلورتها واع��داد تقارير بالنتائج التي 

يتم التوصل اليها وتقديمها الى المجلس للبت فيها.
 ) التف��سيل �ص 3 (

اكثرمن26 ملياراً 
كلفة المشاريع 

في صعدة 

❊ �سعدة/ خ�لد المر�سد:

بلغ إجمالي المشاريع المعتمدة ضمن البرنامج الاستثماري المركزي 
والمحلي، لمحافظة صعده للعام الحالي 2008 م. 172 مشروعاً تنمويا 

وخدمياً، موزعة على مختلف مديريات المحافظة. 
 أوضح ذلك لــ)14 أكتوبر ( الاخ  / مطهر رشاد المصري محافظ المحافظة 
..مشيراً إلى أن اجمالى المشاريع المعتمدة ضمن البرنامج الاستثماري 
للسلطة المركزية للعام 2008 م بلغت 29 مشروعاً موزعه على عدة مجالات 

وان حجم ما اعتمد لها بلغ 963 مليوناً و555 ألف ريال .
مضيفا أن اجمالى المشاريع المعتمدة ضمن البرنامج الاستثماري للسلطة 

المحلية للعام 2008 م بلغت

❊ �سنع�ء / اأنور حيدر :
دعا الأخ / علي صالح عبدالله وكيل 
وزارة الشؤون الاجتماعية والعمل كل 
مؤسسات المجتمع المدني بالابتعاد 
السياسية,  أو  الحزبية  الدعاية  عن 
جاء ذلك في فعاليات الجلسة الأولى 

لمؤتمر حرية المجتمع المدني.
وشـــدد عــلــى أهــمــيــة أن توضح 
مصادر  المدني  المجتمع  منظمات 
التمويل الخارجي لوضـــع الضوابط 

اللازمة

قريباً مؤتمر لتعديل 
قانون المؤسسات 

والجمعيات الأهلية

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
دعت الجمهورية اليمنية أمس 
دولة  إرتيريا وجمهورية أثيوبيا 
الفيدرالي��ة الديمقراطي��ة إلى 
الالت��زام بقرار هيئ��ة التحكيم 
واعتم��اد مب��دأ الح��وار والح��ل 
الدبلوماس��ي لح��ل خلافاتهم��ا  
الحدودي��ة بم��ا يضم��ن أم��ن 

واستقرار المنطقة.
ج��اء ذل��ك عل��ى لس��ان وزير 
أبوبك��ر  الدكت��ور/  الخارجي��ة 
القرب��ي خ��لال لقائ��ه أم��س 
س��فير دول��ة اريتري��ا بصنعاء 
موس��ى ياس��ين ش��يخ الدين ، 
الذي س��لمه  رس��الة م��ن وزير 
الخارجية الاريتري عثمان صالح 
محمد تتعلق  بمستجدات الخلاف 

الحدودي بين اريتريا وإثيوبيا.
وناق��ش القربي مع الس��فير 
الأرتيري آف��اق تعزيز العلاقات 

الثنائية بين البلدين.

تنفيذ مشاريع استراتيجية 
للكهرباء في مأرب

بكلفة )21( مليون دولار

❊ م�أرب / محمد �س�لم الجدا�سي:
تش��هد محافظة م��أرب تنفيذ 
مشاريع اس��تراتيجية في مجال 
الطاق��ة الكهربائية لربط كافة 
مش��روع  ضم��ن  المديري��ات 
المحط��ة الغازية، حي��ث يجري 
حالي��ا تنفي��ذ مش��روع الخ��ط 
الرئيس��ي 33 ك – ف الجوب��ة – 
حريب الذي يش��مل كافة العزل 
والق��رى والمناط��ق النائية في 
مديريات جبلة مراد – العبدية – 
ماهلية – رحبة والجوبة وحريب 
عبر الشبكة الداخلية لخط ربط 

11 ك – ف.
الميداني��ة  زيارت��ه  وخ��لال 
للمشروع اطلع الأخ عارف عوض 
الزوكا محاف��ظ المحافظة على 
س��ير العمل ومس��توى الإنجاز 
ف��ي جمي��ع مكونات المش��روع 
البال��غ طوله )88( كم مس��تمعاً 
إلى ش��رح مفصل ح��ول أهمية 
المش��روع م��ن قب��ل الأخ أحمد 
مس��اعد العولق��ي مدي��ر ع��ام 
الكهرب��اء والطاق��ة بالمحافظة 

وقال إن

اليمن تدعو إريتريا وإثيوبيا 
إلى حل خلافاتهما بالحوار

ـــال« ســيــدة الطرب  ــت »بهجة رح دع
إلى تدوين فن  الجزائر،  الأندلسي في 
الجزء  هذا  حماية  تتم  حتى  »النوبة« 
المهم من التراث العريق للأمة العربية 

بالباحثين  وأهابت  الإسلامية، 
هذا  في  التعاون  والموسيقيين 

الاتجاه.

مصر  منتخب  تأهل 
إلي دور نصف النهائي 
لكأس الأمم الإفريقية 
بعد أن فاز على نظيره 
بهدفين  ــي  ــول ــج الأن
مقابل هدف واحد مساء 
يوم امس الاثنين في 

دور الثمانية .

تماسيح النيل تلتهم فهود انجولابهجة رحال تدعو لتدوين فن النوبة  

16 صفحة ❊  الثلاثاء  ❊   5  فبراير  2008م ❊  الموافق 28  محرم  1429 هـ   ❊  العدد 14014  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:        فجر 5:10        شروق  6:24        الظهر  12:15        العصر   3:33         المغرب  6:02       العشاء  7:06  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 
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❊ �سنع�ء /  ذويزن مخ�سف  :
أكد الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء أن مؤتمر المانحين قد مثل انطلاقة جديدة لعهد من الشراكة 
في التنمية مع مجتم��ع المانحين لدعم جهود التنمية في بلادنا للتغلب على التحديات التنموية، وتمكين اليمن من 
تحقيق نجاحات ملموس��ة في جهود التخفيف من الفقر، وخلق فرص عمل لتعزيز النمو الاقتصادي، وإحراز تقدم 

في مؤشرات التنمية البشرية، بما يعزز من جهود اليمن لبلوغ أهداف التنمية الألفية.
وأش��اد في كلمته لدى افتتاحه أمس بصنعاء اللقاء التش��اوري الثاني لمتابعة نتائج مؤتمر المانحين للجمهورية 
اليمنية، الذي انعقد تحت شعار »سير الإنجاز بعد مرور سنة من انعقاد مؤتمر المانحين« بالعلاقات اليمنية الخليجية، 
لافتاً إلى أنها قد اكتسبت تطوراً نوعياً في إطار تأهيل  الاقتصاد اليمني واندماج اليمن في مجلس التعاون الخليجي 
تعززها وشائج القربى والتاريخ والجغرافيا والمصير المشترك، معرباً عن اعتقاده بأنه قد آن الأوان لأن يأخذ اليمن 

مكانه الطبيعي في منظومة مجلس التعاون الخليجي.

❊ ح�سرموت / 14اأكتوبر / مت�بع�ت: 
ثمن المجلس المحلي 
بمحافظ��ة حضرم��وت 
عالي��ا توجيه��ات فخامة 
رئيس الجمهورية الأخ/ 
عل��ي عب��دالله صال��ح 
بإعادة تأهيل مستشفى 
بالم��كلا  س��ين��ا  اب��ن 
وتجهيز مختلف أقسامه 
الحديث��ة  بالأجه��زة 
والمتطورة وبناء عدد من 
المبان��ي الجديدة بكلفة 

بلغت مليار ريال .
واعتب��ر المجل��س في 
اجتماع هيئت��ه الإدارية 

الدوري أمس برئاسة

توجيهات الرئيس بتأهيل مستشفى ابن سينا
 تلقى تثميناً عالياً في حضرموت

فيما تم اعتماد 172 مشروعاً جديداً

البقية �ص 2

إقـرار إعادة 8 عقارات إلى ملاكها الأصليين 

علاج تساقط الشعرضروري لنفسية مستقرة
نصحت اختصاصية أميركية فى الأمراض 

الجلدية بعلاج تساقط الشعر في مرحلة 
مبكرة بسبب الآثار النفسية السلبية التي 
يمكن أن يتركها ذلك على المصاب مؤكدة 
أن  معظم الناس لا يفعلون شيئاً عند بدء 
تساقط شعرهم أو يؤجلون العلاج على 

أمل أن ينبت شعرهم من 
11<<جديد من تلقاء نفسه .

❊ عدن/ وداد �سبيلي :
عقدت لجنة معالجة قضايا المساكن 
المؤممة بمحافظة عدن أمس اجتماعاً 
لها برئاسة الأخ/ أحمد محمد الكحلاني 
، محافظ عدن ، رئيس اللجنة وبحضور 
الأخ عبدالكري��م ش��ايف الأمين العام 
للمجل��س المحلي للمحافظ��ة وأحمد 
س��الم ربيع عل��ي ووحيد علي رش��يد 

وكيلا المحافظة. 
واس��تعرضت اللجنة ف��ي اجتماعها 
عدداً من المذكرات المقدمة إليها من 
م��لاك العق��ارات والمح��لات التجارية 
المؤمم��ة وك��ذا م��ن بع��ض الجهات 

والهيئ��ات الحكومي��ة 
والتي تتضمن

>>2

❊ ديمون� / 14 اأكتوبر / رويترز:
ق��ال مص��در م��ن حم��اس لوكال��ة 
“رويترز” إن الجناح العس��كري لحركة 
حماس أعلن مس��ؤوليته ع��ن تفجير 
انتح��اري أس��فر عن مقت��ل امرأة في 
جنوب إسرائيل أمس الاثنين في أول 
هجوم من نوعه داخل إس��رائيل منذ 

عام 2004.
وأض��اف المصدر أن الفلس��طينيين 
اللذي��ن قتلا خلال الهج��وم على بلدة 
ديمونة الإس��رائيلية ج��اءا من مدينة 

الخليل في الضفة الغربية وليس من 
غزة التي تسيطر عليها حركة حماس. 
ولم يتس��ن على الفور الحصول على 

مزيد من التفاصيل.
وكانت آخر م��رة أعلن فيه��ا الجناح 
العس��كري لحم��اس مس��ؤوليته عن 
تفجيرات انتحارية داخل إسرائيل في 
أغسطس 2004 حينما قتل 16 وأصيب 
مئة في انفج��ارات ف��ي حافلتين في 

مدينة بئر السبع.

تحديات القيادات التربوية و أثرها في التربية

نظام محاسبي جديد لربط وإعلان موازنة الدولة 
❊ �سنع�ء/ فريد مح�سن علي :

بلغت التكلفة الإجمالية لمشروع حوسبة النظام المالي والمحاسبي بوزارة المالية نحو )13( مليون دولار حيث تم ولأول 
مرة الإعلان عن موازنة الدولة للعام 2008 في الوقت المحدد.

ذكر  ذلك منسق مشروع حوسبة النظام المالي بوزارة المالية الدكتور نبيل الصهيبي ، موضحا في تصريح لــ 
»14اكتوبر« إن اتفاقا تم مع البنك الدولي أفضى بأن يكون العام 2008 مرحلة تجريبية للنظام الجديد مشيرا إلى انه 
بالاعتماد والاستفادة من نظام الحوسبة الهادف إلى دعم البناء المؤسسي في حقل الإدارة المالية والوزارات المرتبطة 

ووحدات الموازنة والمحافظات والمديريات من القدرات المؤسسية حاليا, يعلن عن الموازنة العامة للدولة 
في مطلع العام الجديد 2008وهي خطوة وبداية سبقتها جهود جبارة لتحقيق الهدف.

❊ عدن /  �سب�أ :
وصل الأخ عب��د ربه منص��ور هادي 
نائب رئي��س الجمهورية مس��اء أمس 
إل��ى محافظة عدن في زي��ارة تفقدية 
قي��ادة  يلتق��ي خلاله��ا  للمحافظ��ة، 
المحافظة وأعض��اء المجالس المحلية 
والمكتب التنفيذي،  وذلك للاطلاع على 
سير العمل في عدد من مشاريع التنمية 
والتطوير التي يجري تنفيذها حالياً في 

مختلف المجالات.
وكان نائب الرئيس قد غادر محافظة 
إب إثر زيارته للمحافظ��ة اطلع خلالها 
عل��ى المش��اريع المنف��ذة فيها ضمن 
الخط��ة الإس��تثنائية المعتم��دة ف��ي 
إحتفالات مايو الماضي، حيث عقد لقاءاً 

موسعاً ضم المسؤولين 
في الأجهزة التنفيذية

❊ �سنع�ء/عيدرو�ص نورجي:

أك��د الل��واء رك��ن/ صال��ح حس��ين 
الزوعري نائب وزي��ر الداخلية رئيس 
المجلس الأعلى للش��رطة بأن وزارة 
الداخلي��ة ق��د أنج��زت مؤخ��راً عملها 
بترقي��ة أكث��ر من عش��رين ألف��اً من 
الأف��راد المنتس��بين ل��وزارة الداخلية 
في مختلف وحدات الشرطة والأجهزة 
وفق��اً  ش��املة  وبص��ورة  الأمني��ة 
لاستحقاقاتهم القانونية على مستوى 

عموم المحافظات دون استثناء.
وأض��اف الل��واء ركن صالح حس��ين 
الترقي��ات  ه��ذه  ب��أن  الزوع��ري 
والاس��تحقاقات القانونية جاءت وفقاً 
لتوجيه��ات فخامة المش��ير الأخ علي 

في أول هجوم من نوعه داخل إسرائيل منذ عام 2004

د.علوي عبدا لله طاهر يكتب عن  
التغييرات الجوهرية في المناهج 
الشطر  استقلال  بعد  التعليمية 
الجنوبي من الوطن عام 1967 ، 
حيث قلل من الاعتماد على المناهج 
العربية ، وتم يمننة المناهج وكان 
يراد من ذلك التغيير هو تسييس 

4<<المناهج.

عب��دالله صال��ح رئي��س الجمهوري��ة 
القائ��د الأعلى للقوات 

المسلحة والأمن

❊ �سنع�ء/ 14 اأكتوبر / مت�بع�ت :

أشاد الأمين العام لمجلس التعاون لدول الخليج العربية 
عبدالرحمن بن حمد العطية بنتائج زيارته إلى الجمهورية 
اليمنية وما تمخض عن اللقاء التشاوري الثاني لمتابعة 
نتائج مؤتمر المانحين الذي اختتم أعماله في العاصمة 

صنعاء أمس. 
وقال لدى مغادرته والوفد المرافق له صنعاء أمس 
إلى  استمع  أن��ه 
رؤي�����ة ف��خ��ام��ة 
ال��رئ��ي��س  الأخ 
ع��ل��ي ع��ب��دالله 
ص��ال��ح رئ��ي��س 
ال��ج��م��ه��وري��ة 
خ�����لال ل��ق��ائ��ه 
أول أم��س حول 
العلاقات  تعزيز 
بين اليمن ودول 
التعاون  مجلس 
ال��خ��ل��ي��ج��ي في 
ميادين  مختلف 
ال�����ت�����ع�����اون 
المشتركة.. مبينا 
انه اطلع فخامته على سير العمل بالتعهدات والالتزامات 

التي خصصت من قبل المانحين منذ مؤتمر لندن.
  وقال “ لقد بحثنا أيضاً اندماج الاقتصاد اليمني في 
اقتصاد دول المجلس وتم استعراض شامل في هذا 

الجانب وأهميته ونتائج مؤتمر فرص

لدى اختتام زيارته لليمن 

العطية : زيارتنا مثمرة وبحثنا
مع الرئيس الاندماج الاقتصادي

تصوير/ علي الدرب

تصوير/ محمد عوض

نائب الرئيس يلتقي القيادات التنفيذية والمحلية في إب

عملية ديمونة

)التف��سيل �ص 5(

صالح حسين الزوعري

عبدالرحمن العطية
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باخت�صار

الخبز هو الغذاء الرئيسي لمختلف 
لأحد  ولاي��م��ك��ن  المجتمع  ش��رائ��ح 
حرصت  لذلك   ، عنه  يستغني  ان 
والمقاييس  ال��م��واص��ف��ات  هيئة 
وضبط الجودة على وضع الشروط 
اللازمة  والمتطلبات  والمواصفات 
وجودته  نوعيته  وتحسين  لإنتاجه 
غذائية  قيمة  على  يحتوي  بحيث 
الجشع  لكن   ، للمستهلك  وصحية 
والبحث ع��ن ال��رب��ح دف��ع بالبعض 
الشروط  تلك  على  التحايل  ال��ى 
خبز  النتيجة  وكانت  والمواصفات 

هزيل يضر بالمستهلك ولا يفيده.
تفعيل  يتطلب  كهذا  سلوكا  ان 
وتشديد عملية الرقابة على الخبز 
ومدخلاته وعلى الصوامع والمطاحن 
والمخازن والأفران والمخابز، وان لا 
تقتصر الرقابة على الجهات المختصة 
وإنما بمشاركة كافة الجهات والأفراد 
والمواطنين والمنظمات والجمعيات 
وكذا وسائل الإعلام المختلفة وبما 
يفيد  وفعال  متوازن  غ��ذاء  يحقق 

المواطن صحيا.

❊ تعليق وت�صوير/ علي الدرب :
مشروع إعادة تأهيل سوق السيلة الشعبي في مدينة كريتر، لقي ارتياحا كبيرا خاصة وان استكمال تنفيذه سيحقق 
العديد من الأغراض والاهداف لصالح المدينة والمواطنين ، ومؤخرا لاحظ الكثيرون  توقف العمل بالمشروع  وتساءلوا  

لماذا؟؟ 

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات 

في اجتماع موسع..
 ظل الارتفاعات للأسعار.

وأكد أن المؤسس��ة غطت مختلف 
أنح��اء الجمهوري��ة بمختل��ف المواد 
الغذائية حيث استطاعت خلال العام 
الماضي أن تغط��ي الجمهورية بما 
لايق��ل ع��ن عش��رة ملايين كيس��اً 
م��ن القمح والدقي��ق ..مش��يراً إلى 
أن الفجوة الس��عرية بين المؤسسة 
والسوق بلغت 100%وتقلصت حتى 
وص��ل الفارق من ألفي��ن إلى ثلاثة 
آلاف ري��ال .وأض��اف أن المؤسس��ة 
آلاف  بإعال��ة س��تة  حالي��ا  تق��وم 
أسرة من  منتس��بي المؤسسة كما 
اس��تطاعت المؤسسة توفير حوالي 
2500فرصة عمل يوميا خارج إطار 
الموظفين الرسميين يتركزون في 
قطاع��ات الإنش��اء والزراعة والنقل 

والتخزين .
وأشار إلى أن المؤسسة استقبلت 
خلال العام 2007م م��ن المنتجات 
الزراعية مايزيد على خمسة وستين 
إل��ف طن م��ن الخض��ار والفواكه .. 
إضاف��ة إل��ى تغطيته��ا محافظ��ات 
الجمهوري��ة من مادة الغ��از بفضل 
أس��طولها البري مما أدى إلى كس��ر 
احتكار بي��ع مادة غاز الطب��خ .. كما 
تمتلك عشرة مصانع إنتاجية تتعامل 

جميعها مع المواد الخام المحلية.
وأك��د أن المؤسس��ة تعمل خلال 
الع��ام الج��اري 2008م على تجاوز 
العوائ��ق التي واجهتها خ��لال العام 
الماض��ي... مش��يراً إلى أنه س��يتم 
تقديم كل شخص يتلاعب بالأسعار 
إلى القضاء وسوف تعمل المؤسسة 
على إع��ادة تأهيل بعض منش��آتها 

المتوقفة في عدن.  
حضر الاجتماع محمد أحمد العديني 
/ مدي��ر منطق��ة ع��دن للمؤسس��ة 

الاقتصادية .   

بكلفة 21 مليون..
 المش��روع يش��مل محط��ة تولي��د 
رئيسية خطوط 33 ك -  ف في مديرية 
الجوبة وخط 232 ك – ف لتغذية الست 
المديري��ات بالكهرباء وبكلفة إجمالية  

للمشروع 7ر3 مليون دولار.
وأثناء الزيارة أكد محافظ المحافظة 
عارف الزوكا بأن مأرب تحظى باهتمام 
ورعاية م��ن قب��ل القيادة السياس��ية 
بزعام��ة فخام��ة الأخ الرئي��س عل��ي 
عبدالله صالح رئي��س الجمهورية في 

كافة المجالات.
وقال إن مش��اريع الكهرب��اء الجاري 
تنفيذه��ا عل��ى مس��توى المديري��ات 
البالغ عددها 14 مديرية ضمن محطة 
مأرب الغازية وبكلفة 21 مليون دولار 
تمثل جميعه��ا اهتمام فخامة الرئيس 
بم��أرب وه��ي ايض��ا ترجم��ة صادقة 
لمضامين البرنامج الانتخابي الرئاسي 
والمحلي��ات وأك��د الزوكا بأن مش��روع 
الربط الكهربائي يش��مل كافة العزل 
والق��رى النائية في جمي��ع المديريات 
دون اس��تثناء تنفيذاً لتوجيهات فخامة 
رئيس الجمهوري��ة حفظه الله واعلن 
محافظ مأرب أن عام 2008م سيكون 
ع��ام التغطي��ة الش��املة لمش��اريع 
الكهرب��اء عل��ى مس��توى المحافظ��ة 
والمديري��ات وق��ال ان ذل��ك يأتي في 
إط��ار خط��ة الدول��ة لتحقي��ق أهداف 
التنمية المستدامة وكسر حاجز العزلة 
وبما يحقق النهوض بواقع المحافظة 
ومواكبة التطورات في كافة المجالات 
ولدم��ج المجتمع ف��ي عملي��ة التنمية 

توجيهات الرئيس..
 الأخ ط��ه عبدالله هاجر رئيس 
المجلس محافظ المحافظة أن هذا 
التوجيه يأتي ترجمة لاهتماماته 
بتحسين الخدمات العامة والبنية 
التحتية ف��ي محافظة حضرموت 
وتلمس قضايا المواطنين فيها .

وقد وقف الاجتماع الدوري أمام 
مذك��رة رئي��س مجلس ال��وزراء 
الخاص��ة بتوجيه��ات فخامة الأخ 
رئيس الجمهورية بالإطلاع على 
ما ورد في تقرير الجهاز المركزي 
حول بعض المخالفات والتجاوزات 
الت��ي حدث��ت في بع��ض وحدات 
الجهاز الإداري للدولة والقطاعين 
والمجال��س  والمختل��ط  الع��ام 
المحلية للفصل الرابع من العام 

2006م.
كم��ا ناق��ش تقريراً عن س��ير 
أداء البعثة الطبية بمديرية حجر 
ومش��روع مياه النعير وضواحيها 
بمديري��ة عم��د ونش��اط الهيئة 
الإدارية والمجلس المحلي بحديبو 

في سقطرى .  

لتفقد سير ..
 واللجنة الأمني��ة.. وتحدث في 
اللق��اء معب��را ع��ن ارتياح��ه لما 
أنج��ز م��ن أعم��ال في مش��اريع 
البرنام��ج الاس��تثماري والخط��ة 
الاستثنائية للعيد الوطني ال�17 
للجمهورية اليمني��ة التي أحدثت 
نقلة نوعية في مش��اريع الطرق 
والإنارة وتحسين المدن والنظافة 
والحفاظ عل��ى البيئ��ة، وقال أن 
محافظة إب مثل��ت نموذجا رائعا 
من حيث مس��توى الاحتفال الذي 

جسد عظمة الوحدة المباركة.
وأش��ار الأخ عبدرب��ه منص��ور 
هادي إلى أهمية استمرار العمل 
وبنفس الوتيرة العالية لاستكمال 
ما تبقى من أعمال في المشاريع، 
ووج��ه بس��رعة ص��رف الاعتماد 
المالي��ة  للمش��اريع المق��رة في 

البرنامج  الاستثماري المركزي .
رئي��س  نائ��ب  واس��تعرض 
الجمهورية  في ختام اللقاء  مجمل 
القضايا والموضوعات العامة التي 
ته��م الوط��ن وأمنه واس��تقراره 
والس��ير الحثي��ث ص��وب تحقيق 
معدلات التنمية بصورة مخططة 
ومدروس��ة في مختلف المجالات 
وخصوصا ما يتصل منها بالبنية 
التحتية التي ترتبط ارتباطا وثيقا 
بالتحولات الاجتماعية والثقافية 
والاقتصادية في إط��ار الترجمة 
الفعلي��ة لبرنام��ج فخام��ة الأخ 
الرئيس علي عبد الله صالح، وأكد 
أن هناك إنجازات نهضوية تمضي 
بصورة مستمرة ومعالجات جذرية 
لمختل��ف القضاي��ا، مش��يرا إلى 
أن المس��تقبل القريب سيش��هد 
اس��تثمارات كبي��رة تق��وم به��ا 

شركات محلية وإقليمية ودولية.
وشدد نائب الرئيس على أهمية 
أن يضطلع كل بمسؤوليته على 

الوجه الأكمل.
وكان محاف��ظ إب عل��ي ب��ن 
علي القيس��ي قد رحب في بداية 
اللق��اء  بزي��ارة الأخ نائب رئيس 
الجمهورية، معربا عن الشكر لكل 
الجهود التي بذلها لإنجاح مشاريع 
البنية التحتية خلال العام الماضي 
الاس��تثماري  البرنام��ج  ضم��ن 
المرك��زي والمحل��ي، ومش��اريع 
الخط��ة الاس��تثنائية لاحتف��الات 
العيد الوطني ال���17 للجمهورية 
اليمنية الذي استضافته محافظة 
إب في 22 ماي��و الماضي تنفيذا 
لقرار فخام��ة الأخ الرئيس علي 
عبد الله صالح رئيس الجمهورية 
تقدي��را ووفاء م��ن فخامته لهذه 
المحافظ��ة ولأبنائه��ا الذين كان 
له��م دورا متمي��زا ف��ي مراح��ل 
النض��ال الت��ي خاضه��ا ش��عبنا 
لتحقي��ق الث��ورة والجمهوري��ة 

والوحدة والتنمية الشاملة .
وأش��ار إل��ى  أن محافظ��ة إب 
شهدت خلال العام المنصرم قفزة 
كبيرة في مشاريع البنية التحتية 
في عاصم��ة  المحافظة ومراكز 
المديريات، منوه��ا إلى أن هناك 
مشاريع لازال العمل جاري فيها، 
وهناك مشاريع تعترضها بعض 
الصعوبات والعراقيل يجري حاليا 

معالجة أسباب التعثر فيها.
وقال إن الحاجة ملحة لاستلام 
السلطة المحلية ساحة العروض 
لتطويره��ا لتصب��ح إل��ى جان��ب 
كونها س��احة للع��روض متنزها 
يش��تمل على الحدائ��ق وملاعب 
ومس��ابح ومتنفس��ا، كما استمع 
الأخ نائ��ب الرئيس إلى إيضاحات 
م��ن مدراء عم��وم كل من مكتب 
الأشغال العامة والطرق والكهرباء 
والتربية والتعليم والصحة العامة 
والس��كان ومياه الريف والزراعة 
وال��ري والاتصالات والمؤسس��ة  
المحلية للمياه والصرف الصحي 
.. كل فيما يخصه حول المشاريع 
المنج��زة ، والج��اري العمل فيها 
، والمش��اريع المتعثرة وأس��باب 

التعثر .

وف��ي كاف��ة المج��الات، منه��ا 196 
مش��روعا يجري تنفيذها حالياً ضمن 
برنام��ج الس��لطة المحلي��ة بتكلف��ة 
1700430915 ري��ال. منوه��ا إل��ى 
أن المش��اريع التي ت��م إنجازها العام 
الماض��ي والمدرج��ة ضم��ن برنام��ج 
الس��لطة المحلية بلغت 85 مش��روعاً 
بتكلفة إجمالية وقدرها 638398747 

ريال
 وأكد المحافظ أن حوالي66مشروعاً 
يج��ري تنفيذها حالي��اً  ضمن برنامج 
الس��لطة المركزية بتكلف��ة أجمالية 
وقدرها 24 ملياراً  و932 مليوناً و750 

الفاً و889 ريالًا .

لدى اختتام..
 الاستثمار الذي عقد العام الماضي 
بين قطاعي رج��ال الأع��م��ال من 
الجانبين اليمني ورجال الأعمال في 

دول مجلس التعاون”.
     وأش����ار أم��ي��ن ع���ام مجلس 
إلى  العربية  الخليج  لدول  التعاون 
انه بحث مع عدداً من المسؤولين 
اليمن  ضم  اليمنية  الحكومة  في 
إل��ى دراس��ة ال��ج��دوى الاقتصادية 
التي يتم إعدادها بين دول مجلس 
التعاون وخبراء عالميين بشأن شبكة 
ربط سكك حديد تربط دول مجلس 
التعاون الخليجي واليمن بعد موافقة  
قادة مجلس التعاون الخليجي في 

القمة الأخيرة في الدوحة.
    كان في وداع��ه وزي��ر الصحة 
العامة والسكان الدكتور عبد الكريم 
يحيى راصع ووكيل وزارة التخطيط 
والتعاون الدولي لقطاع الدراسات 
الدكتور  الاقتصادية  والتوقعات 

محمد الحاوري.

قريباً مؤتمر..
 بذل��ك وليصب��ح متاح��اً للجمي��ع 

وليس لمنظمات ولا أفراد.
وكشف / علي صالح عن خطة نفذتها 
الوزارة في إط��ار البرنام��ج الانتخابي 
لفخامة رئي��س الجمهورية الأخ / علي 
عبدالله صالح تقتضي النزول الميداني 
إلى منظمات المجتم��ع المدني وتنفيذ 
ورش عمل ون��دوات والانتهاء من ذلك 
بمؤتمر عام تضع أمامه وثيقة تعديلات 
لقانون المؤسسات والجمعيات الأهلية.
كم��ا دع��ا كل الجمعي��ات الأهلي��ة 
والمؤسسات للعمل سوية لإيجاد صياغة 
قانونية سليمة تنس��جم مع المتغيرات 
الحاصلة والمصلح��ة العامة ومصلحة 

العمل الأهلي.

في أول هجوم..
وقد نفذ فلس��طيني من قطاع غزة 
أول هجوم انتحاري في إسرائيل منذ 
عام أمس الاثنين مما أسفر عن مقتل 
امرأة في بلدة بجنوب إس��رائيل ولكن 
مسؤولين إسرائيليين قالوا إن محادثات 

السلام لن تخرج عن مسارها.
وقال��ت الش��رطة انه��ا حال��ت دون 
وقوع انفج��ار ثان في المركز التجاري 
بديمون��ة عندم��ا قتل��ت بالرص��اص 
زميلا للمهاجم الانتح��اري وهو أيضا 
من غ��زة قب��ل أن يتمكن م��ن تفجير 

حزام ناسف.
وقال أح��د المهاجمين في ش��ريط 
فيديو ص��وره قبل الهج��وم انه يريد 
توجيه ضربة لما وصف��ه بأنه حصار 
إس��رائيلي لقطاع غزة الذي تس��يطر 
المعارض��ة  حم��اس  حرك��ة  علي��ه 
لمحادثات السلام التي يجريها الرئيس 
الفلسطيني محمود عباس مع الدولة 

اليهودية.

والتحديث.
راف��ق الأخ المحاف��ظ الأخ��وة أحمد 
مس��اعد العولقي مدير ع��ام الكهرباء 
والطاقة وأحمد محمد بحيبح مدير عام 
الوحدة التنفيذية لمشاريع الكهرباء في 
مأرب والجوف والمهندس وابل مغلس 

مشرف مشروع الجوبة – حريب.

في اجتماع للجنة..
 مطالب��ات باس��تعادة ملكية تلك 
العق��ارات لملاكه��ا الأصليي��ن في 
ضوء ما بحوزتهم من وثائق وأحكام 

قضائية.
وفي ضوء مناقشتها لتلك الطلبات 
والمذكرات المقدمة من الملاك والتي 
بل��غ عددها نح��و 15 طلب��اً اتخذت 
اللجن��ة المعالج��ات المناس��بة لكل 
قضية على حدا ، حيث أقرت إعادة 8 
عقارات لملاكها الأصليين ومواصلة 
دراس��ة وجمع البيانات بشأن خمس 
طلب��ات مقدمة م��ن الم��لاك وذلك 
لمناقشتها في الاجتماع المقبل للجنة 
معالجة قضايا المساكن المؤممة في 
ضوء التقارير والمقترحات المقدمة 
من الجه��ات ذات العلاقة ، كما أقرت 
اللجنة من��ح التعوي��ض لاثنين من 
الملاك ماتزال عقاراتهم تس��تخدم 

من قبل مرافق حكومية. 

نائب وزير الداخلية..
 والذي أكد ض��رورة حصول رجال 
الأمن على كافة استحقاقاتهم بعد 
اس��تيفاء كافة الش��روط القانونية 
مباش��رة وعدم تأخيرها مشيراً إلى 
عم��ل اللج��ان المختصة ف��ي قطاع 
الش��ئون المالية والإدارية وتحديداً 
)في ش��ئون الأفراد( وال��ذي عكفت 
خلال الأش��هر الماضية لإنجاز هذه 
الترقيات والتي ستنشر بقرار وزاري 
لمعالي اللواء د. رشاد العليمي نائب 

رئيس الوزراء ووزير الداخلية. 

نظام محاسبي..
وأضاف الصهيبي إن التنفيذ الفعلي 
للمشروع بدأ منذ يناير العام الحالي 
منوها إلى إن نظام الحوسبة الجديد 
س��وف يقدم عند تنفيذه مزيدا من 
الشفافية عن طريق نشر الموازنة 

والاعتمادت التي تم إقرارها.
وقال منسق مشروع حوسبة النظام 
المالي أن تش��غيل النظام)كمرحلة 
أولى( س��يتم في دواوي��ن الوزارات 
التالي��ة« المالية, التربي��ة, التعليم, 
الصح��ة العام��ة والس��كان, ووزارة 
الأش��غال العام��ة والط��رق«.. على 
أن تت��م عملي��ة الرب��ط الآل��ي في 
بقية ال��وزارات بأمانة العاصمة في 
المرحلة الثانية أم��ا المرحلة الثالثة 
ستش��مل ربط المكات��ب التنفيذية 
العامل��ة ف��ي المحافظ��ات بالنظام 

المالي والمحاسبي.

فيما تم اعتماد..
 143 مشروعاً  جديداً بمبلغ اعتماد 

وقدره833 مليونا و456 ألف ريال .
وأشار المصري إلى انه يجري حاليا 
تنفيذ 262 مش��روعا محليا ومركزيا 
بتكلفه اجماليه تزيد ع��ن  26 ملياراً 
موزعه عل��ى كل مديريات المحافظة  
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حديث الكاميرا

الحقونا من المتلاعبين بالروتي
قبل مايجي يوم ويستوي عودي..

في مصفوفة خارطة الطريق للاندماج بمجلس التعاون :

خمسة مسارات لتسريع انضمام اليمن الكامل للمنظومة الخليجية
بقية من ص 1..

 وسياسات فاعلة لتجاوز هذه العوائق من خلال  تنفيذ 
توجيهات رئي��س الجمهوري��ة الخاصة باعتم��اد نظام 
الناف��ذة الواحدة  ف��ي الإعفاءات والتخلي��ص الجمركي 
وتنسيق جهود  الهيئة العامة للاستثمار والهيئة العامة 
للمناطق الحرة في الترويج للاس��تثمارات الأجنبية في 
إطار المنطقة الحرة وتفعيل آليات الجذب للاستثمارات 

في المنطقة الحرة.
ولفت��ت المصفوفة الى انه يتعي��ن على دول مجلس 
التعاون مس��اعدة اليمن في تحقيق الاس��تغلال الأمثل 
للمنطق��ة الح��رة بعدن وتحقي��ق انتعاش ف��ي المجال 
الاس��تثماري من خ��لال دعم جه��ود الحكوم��ة اليمنية 
الهادفة الى  تنمية وتطوير المنطقة الحرة ونقل تجربة 

دول المجلس إلى اليمن .
مسار الشراكة الاستثمارية:  

اك��دت المصفوف��ة عل��ى أهمي��ة تعزي��ز الش��راكة 
الاستثمارية بين اليمن ودول مجلس التعاون الخليجي 
من خلال تحقيق أهداف من أبرزها  اس��تغلال الفرص 
الاستثمارية المتنوعة في القطاعات الاقتصادية الواعدة 
في اليم��ن وبالذات  ف��ي قطاعات الس��ياحة والخدمات 
والعقارات والتمويل والتأمين ، مشيرة الى أن المعوقات 
في هذا الصدد تتمثل في عدم اكتمال البنية التحتية ، 
وضع��ف بيئة الأعمال في اليمن وه��و ما يمكن تجاوزه 
من خلال اتخاذ اليمن لسياس��ات وإج��راءات تتمثل في  
تحس��ين مناخ الاس��تثمار بمكوناته المختلفة، وتنفيذ 
مصفوف��ة تحرير من��اخ الاس��تثمار، ومواصل��ة تنفيذ 
أجندة الإصلاح��ات الوطنية والتس��ريع بإعداد الخارطة 
الاستثمارية للجمهورية اليمنية وتحديد المواقع المراد 
مس��حها ودراس��تها تفصيليا فيما يتعين عل��ى الجانب 
الخليجي  تشجيع المستثمرين الخليجين للاستثمار في 

المجالات الاستثمارية الواعدة في اليمن .
وش��ددت المصفوف��ة على ض��رورة اس��تغلال اليمن 
للموارد الس��مكية والمعدنية والنفطية  وتجاوز عوائق 
من قبيل عدم توافر مسوح ودراسات تفصيلية والافتقاد 
لخط��ط طويلة الم��دى  )إس��تراتيجية( لاس��تثمار هذه 
الموارد، والاعتماد على وس��ائل إنت��اج متخلفة نوعا ما 
، وحثت المصفوف��ة على معالجة المعوق��ات التي تحد 
من استثمار هذه الموارد الحيوية وعقد لقاءات شراكة 
واتفاقي��ات معلنة بناء على تفاهم مش��ترك بضوابط 
علمي��ة وزيادة مس��توى التنس��يق م��ع الهيئ��ة العامة 
للاس��تثمار، موضح��ة دور دول مجل��س التع��اون ف��ي 
مساعدة اليمن بهذا الصدد من خلال  توفير التمويلات 
لإعداد المسوحات والدراسات التفصيلية والمساعدة في 
تقديم الخبرات ف��ي المجالات الاقتصادي��ة والقانونية 

والقضائية والمساهمة في إدخال الأساليب الفاعلة.
ولفت��ت المصفوف��ة ال��ى ض��رورة اس��تغلال وج��ود 
س��وق داخل��ي يمن��ي كبي��ر, وس��وق خليج��ي وعربي 
اكب��ر وتج��اوز العوائ��ق التي تعان��ي منه��ا اليمن ومن 
أهمه��ا ع��دم تواف��ر طرق��ات مس��فلتة وخ��ط س��كك 
حديدي��ة وخطوط نق��ل بحري��ة جيدة من خ��لال قيام 
الحكوم��ة اليمنية ممثل��ة ب��وزارات النقل ، الاش��غال،                                                                                                                                         
   الصناعة والهيئة العامة للاس��تثمار بإنش��اء وتوسيع 
الطرقات في اليمن وإنشاء خطوط سكة حديد وتوسيع 
خط��وط النق��ل البح��ري و اس��تكمال تحس��ين المناخ 
الاس��تثماري بحيث يجعل من الس��وق اليمني منافس��اً 
قوي��اً الى جانب تطوي��ر بيئة الأعمال وتحس��ين المناخ 
الاستثماري) بدء الأعمال التجارية،تسجيل الملكية،حماية 
حق��وق المس��تثمرين وتطوي��ر الأنظم��ة الضريبية(،  
فيما يتعي��ن على الجانب الخليجي مس��اعدة اليمن من 
خلال توفير التمويلات والش��راكة في إنش��اء الشركات 
والمؤسسات المختلفة وإقامة مشاريع إستراتيجية كبيرة 

بالشراكة مع القطاع الخاص اليمني.
واش��ارت مصفوفة خارطة الاندماج الى أهمية إعادة 
تش��غيل وتطوير منشآت إنتاجية ) صناعية ..الخ( كانت 
تعم��ل ومتوقفة حاليا لظروف مختلف��ة )مصانع الغزل 
والنسيج في عدن وصنعاء مثلا( من خلال  إعادة هيكلة 
هذه المنش��آت وزي��ادة إنتاجيتها بالش��راكة مع الجانب 
الخليج��ي فيما يتعي��ن على الأخي��ر الدخول كش��ركاء 
أو مس��اهمين في هذه الش��ركات والمؤسسات وإعادة 

تشغيلها بأسس جديدة.
وأكدت ضرورة إنشاء مناطق صناعية ومناطق للتجارة 
الح��رة بي��ن الجانبين ف��ي المناطق الحدودي��ة وتوفير 
خدمات البنية الأساس��ية اللازمة ، مبين��ة أنه يقع على 
الجانب اليمني التنسيق بين القطاع الخاص في اليمن 
ومجلس التعاون والاتصال بالبنك الدولي لدفع مؤسسة 
التمويل الدولية لتش��جيع القطاع الخاص للإسهام في 
البنية الأساسية وتحس��ين إمدادات الطاقة الكهربائية 
بالش��راكة بين  الحكوم��ة والقطاع الخ��اص ، كما يقع 
على دول المجلس دعم وتمويل إنش��اء مشاريع البنية 
الأساس��ية  المنطقة الحرة بع��دن والمناطق الصناعية 

والمناطق الاقتصادية.
مسار العمالة/ استيعاب العمالة اليمنية في الأسواق 

الخليجية :   
في ه��ذا الجانب رأت مصفوفة خارط��ة الطريق ، أن 

مسار العمالة يمثل عنصرا حيويا في معادلة
تأهي��ل اليم��ن للانضم��ام الكامل لمجل��س التعاون 

الخليجي  من خلال تحقيق اهداف تتمثل في الاستفادة 
من الموارد البشرية والعمالة اليمنية التى تلبي احتياجات 
س��وق العمل في دول مجلس التعاون ، مش��يرة الى أن 
المعوقات في هذا المسار تتمثل في عدم وجود مسوح 
تحدد احتياجات أسوق العمل الخليجية  وضعف مخرجات 
التعليم الجامعي والفني في اليمن ومحدودية المعاهد
الفني��ة والتقني��ة وكلي��ات المجتم��ع وهو م��ا يمكن 
تجاوزه��ا م��ن خ��لال اتخ��اذ الحكوم��ة اليمني��ة ممثلة 
بوزارت��ي  التدريب الفن��ي والمهني ،و وزارة الش��ؤون 
الاجتماعية والعمل لسياس��ات وإجراءات تشمل التوسع 
في إنشاء المعاهد المهنية وكليات المجتمع بما يتناسب 
واحتياجات الس��وق وزيادة الطل��ب المجتمعي على هذا 
النوع من التعليم وإع��ادة النظر في المناهج التعليمية 
في كافة المؤسساتالتعليمية وخلق آلية مناسبة تسمح  
بزيادة التدفق إل��ى التعليم الفن��ي والمهني الى جانب 
توحي��د التصنيف والتوصي��ف المهني وتحدي��د معايير 
موحدة للمستويات والمهارات مع دول المجلس وأشارت 
المصفوف��ة الى ان��ه يتعين على دول مجل��س التعاون 
الخليجي مساعدة اليمن من خلال  توفير تمويلات لإنشاء 
معاهد نوعية وتمويل ورش تدريبية في اليمن وتسهيل 
اس��تجلاب العمالة اليمني��ة إلى دول المجل��س واعتماد 
حصة للعمالة اليمنية من إجمال��ي العمالة الوافدة إلى 
سوق العمل في دول المجلس وكذا تزويد الجانب اليمني 
بالبيانات والمعلومات المحددة لاحتياجات س��وق العمل 

الخليجي من المهارات والكفاءات المهنية والتقنية.

مسار التمويل : 
أكدت المصفوفة ضرورة تغطي��ة الفجوة التمويلية 
لليم��ن وتنفي��ذ ق��رار المجل��س الأعل��ى ف��ي دورته 
السادس��ة والعش��رين )أبو ظب��ي ، ديس��مبر 2005( 
والخ��اص بتأهيل الاقتص��اد اليمني إل��ى الحد الأدنى 
من مس��توى التنمية الس��ائد في دول المجلس وذلك 
لتمكين اليمن من تجاوز عوائق من أبرزها القصور في 
الإعداد والتحضير وفي دراسات الجدوى بالنسبة لبعض 
المشاريع وتعقد اشتراطات وإجراءات الممولين وعلى 
الأخص منها الرقابية والمحاس��بية المتعلقة بالنظام 
المالي للمش��روعات وكذا القصور في الآليات اللازمة 
لتناسق المس��اعدات الخارجية مع أولويات التنمية في 
اليمن مفيدة بأن على الحكومة اليمنية  ممثلة بوزارة 
التخطيط والتعاون الدولي والجهات ذات العلاقة تطوير 
نظ��ام إدارة المس��اعدات الخارجي��ة كأس��اس لتوجيه 
وتطوير آليات اس��تخدام المساعدات الخارجية وتعزيز 
التنس��يق بين برامج المانحين وأولوي��ات التنمية في 
اليم��ن وإعداد خطة وطنية لحش��د الم��وارد الخارجية 
لتعزيز جهود سد الفجوة التمويلية للتنمية في اليمن 
وإعداد الدراسات اللازمة لتحديد الاحتياجات التنموية 
على مس��توى القطاعات وبالذات ف��ي قطاعات البنية 
التحتية والتنمية البش��رية وتحويله��ا إلى خطة عمل 
وبرامج محددة الأبعاد  فيما يتعين على الجانب الخليجي  
منح اليمن أفضلية بالنسبة لبرامج ومؤسسات التمويل 
في دول المجل��س وزيادة مس��توى التمويل الإنمائي 
لليمن وتمكين اليمن من ملكية المساعدات الخليجية 
وبما يضمن موائمة تلك المساعدات وتوجيهها لخدمة 
الأولوي��ات التنموي��ة لليمن وبم��ا يتفق م��ع توجهات 

الخطط الخمسية.

مسار البناء المؤسسي : 
شددت المصفوفة على أهمية تحقيق مقررات هذا 
المس��ار من خلال إجراءات وقرارات يجب أن تتخذ من 
الجانبين اليمني والخليجي  وتتمثل في إصدار مجلس 
ال��وزراء اليمني  لقرارين يتضمن الأول إنش��اء لجنة 
وزارية عليا برئاس��ة نائ��ب رئيس الوزراء للش��ؤون 
الاقتصادية وعضوية الجهات ذات العلاقة بالمس��ار) 
التنموي ، الاستثماري والتجارة ، التشريعات ،العمالة 
والمسار السياسي( بحيث تمثل المرجعية المؤسسية 
لعملية اندم��اج اليمن في مجلس التع��اون الخليجي 
وإنشاء لجنة فنية  والثاني إنشاء لجنة برلمانية تتولى 
تسريع تعديل وتحديث التشريعات القانونية اليمنية 
ومواءمتها مع التشريعات القانونية السارية في دول 
المجلس وإقرار التعديلات والتغييرات المقترحة في 
التش��ريعات والقواني��ن لتلبي��ة عملي��ة الاندماج في 
مجلس التعاون لدول الخليج العربية فيما يتعين على 
الجانب الخليجي  إنش��اء الأطر المؤسس��ية وتشكيل 
اللج��ان الفنية اللازم��ة للتعامل مع قضاي��ا انضمام 
اليمن إلى مجل��س التعاون وتحقي��ق انضمام اليمن 
التدريجي إلى المنظم��ات المختلفة لمجلس التعاون 
الخليج��ي وذلك من خلال تنش��يط مجموع��ة العمل 

المشتركة.
كما ش��ددت المصفوفة على ضرورة تكوين وحدة 
فنية بوزارة التخطيط والتع��اون الدولي اليمنية من 
خلال صدور قرار وزاري بإنشاء الوحدة من قبل نائب 
رئيس الوزراء للش��ؤون الاقتصادية وزير التخطيط 
والتعاون الدولي من المختصين وتستعين بالخبرات 
الأجنبية لإدارة عملية الانضمام على أن تتمتع الوحدة 
بالاس��تقلالية المالية والإدارية فيما يتعين – بحسب 
المصفوفة- على الجانب الخليجي إنش��اء وحدة فنية 
في الأمانة العامة لمجلس التعاون كنظير مؤسس��ي 

للجانب اليمني .

اإعلان

اإعلان
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❊ �سنع�ء/ ذو يزن مخ�سف  / �سب�أ :
جدد نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية وزير 
التخطيط والتعاون الدولي  عبد الكريم إسماعيل 
الأرحبي موقف اليمن الثابت والمناهض للإرهاب..  
مشيراً إلى أن ما شهدته اليمن مؤخراً من عمليات 
إرهابية نفذها بعض المتطرفين لا تزيد عن كونها 
حوادث فردية  تعاني منها الكثير من دول العالم 

وليس اليمن فقط.
وأشار نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية في 
مؤتمر صحفي مشترك عقدة أمس السيدة بمعية 
دانييلا جراسيتي نائب رئيس البنك الدولي لمنطقة 
عبد  والدكتور  أفريقيا  وشمال  الأوس��ط  الشرق 
العزيز العويشق رئيس الدائرة الاقتصادية بالأمانة 
العامة لمجلس التعاون الخليجي عقب اختتام اللقاء 
التشاوري الثاني بين الحكومة اليمنية والمانحين 
لمتابعة نتائج مؤتمر لندن..أشار إلى أن الحوادث 
الإرهابية التي وقعت مؤخرا في اليمن وأن كانت 
تثير قلق الحكومة اليمنية   كونها أنشطة إرهابية 
متطرفة وهدامة خارجة عن القيم الإنسانية إلا أن 
الحكومة اليمنية قادرة على التصدي للإرهاب بكافة 
الإمكانيات البشرية والمادية المتاحة والحيلولة دون 

زعزعة الأمن والاستقرار الداخلي.
وأكد نائب رئيس ال��وزراء للشؤون الاقتصادية 
أن  إلى  المساءلة.. مشيرا  لمبدأ  الحكومة  تفعيل 
اليمن دولة ديمقراطية ذات نظام سياسي تعددي 
وأن المتطلع إلى ما تنشره الصحافة اليمنية من 
قضايا ناقدة للحكومة يلمس أن ثمة مساحة كبيرة 
من حرية الرأي والتعبير وأن الدولة تولي اهتماماً 

كبيراً للمساءلة.
في  اليمن  باندماج  المتعلقة  التطورات  وح��ول 
مجلس التعاون الخليجي قال الوزير الأرحبي »هناك 
قرار استراتيجي اتخذ من قبل دول مجلس التعاون 
الخليجي بانضمام اليمن الكامل لمجلس التعاون 
التطورات  يراقب  من  لكن  2015م  العام  بحلول 
للتسريع  ج��ادة  توجهات  ثمة  أن  يلمس  الأخ��ي��رة 
بانضمام اليمن إلى المنظومة الخليجية .. مشيرا إلى 
أن هناك تسهيلات طرأت في بعض القضايا بما في 
ذلك استيعاب العمالة اليمنية.. مستشهداً على ذلك 
بمبادرة سفارة المملكة العربية السعودية بصنعاء 
منح ألفين تأشيرة  دخول   إلى المملكة وثمانية آلاف 

تأشيرة دخول كل شهر.
من ناحيتها أكدت دانييلا جراسيتي نائب رئيس 
البنك الدولي لمنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا 
دعم البنك الدولي لتوجهات التسريع بانضمام اليمن 
إلى دول مجلس التعاون الخليجي.. مشيرة إلى أن 
البنك الدولي سيقدم كل الخبرات التراكمية  في 
مجال الاندماج  لمساعدة اليمن ودول مجلس التعاون 
الخليجي على المضي قدما في خطوات التسريع 

بانضمام اليمن الكامل إلى المنظومة الخليجية.
رئيس الدائرة الاقتصادية بالأمانة العامة لمجلس 
التعاون الخليجي الدكتور عبد العزيز العويشق قال 
من جهته إن ثمة تقدم كبير قد أحرز على صعيد 
تخصيص تعهدات المانحين سواء المانحين الخليجيين 
أو  المانحين الآخرين  للجمهورية اليمنية..  مبينا إنجاز 

تخصيص 70بالمائة  من التعهدات الخليجية والتوقيع 
على اتفاقية معظم هذه التخصيصات.

وأشاد الدكتور العويشق بمستوى الالتزام بالإيفاء 
الحكومة  بين  عليها  المتفق  العشرة  بالالتزامات 
وال��دول  الخليجي  التعاون  مجلس  ودول  اليمنية 
والجهات المانحة الأخرى.. لافتا في هذا الصدد إلى 
أن ثمة تنسيقاً فاعلًا بين الحكومة اليمنية وشركائها 

في التنمية، مما يعزز روح الشراكة  بين الجانبين.

أظهر تقرير رسمي خاص بنتائج تعهدات مؤتمر 
المانحين لليمن منذ عقده في لندن منتصف عام 
2006 أن المساهمات المالية التي تعهدت بتقديمها 
الآن  ارتفعت حتى  اليمن قد  إل��ى  المانحة  ال��دول 
وبلغت 5.312 مليار دولار تشمل إلى جانب التعهدات 
2.921 مليار  السابقة إضافة هبات جديدة بمبلغ 
دولار وقروضاً بمبلغ 2.391 مليار دولار تمثل حوالي 
%84 من فجوة الإنفاق للبرنامج الاستثماري البالغة 

6.3مليار دولار.
تلك  في  التقدم  مستوى  بشأن  التقرير  وق��ال 
2.6 مليار دولار  إنه تم تخصيص نحو  التعهدات 
وبنسبة حوالي%70 من إجمالي تعهدات دول مجلس 

التعاون الخليجي والصناديق العربي وأوبك والبنك 
الإسلامي إزاء تمويل وتنفيذ المشاريع المطلوبة في 
حين بلغت نسبة المبالغ التي تم تخصيصها لتمويل 
المشاريع ذات الفجوة التمويلية %57 فيما تتجاوز 
نسبة المبالغ التي تم التوقيع على اتفاقيات تمويل 

المشروعات بشأنها حوالي 18.5%.
وساعدت تلك المبالغ في تغطية نسبة كبيرة من 
الفجوة التمويلية للبرنامج الاستثماري العام )2007 

 50 من  أكثر  تمويل  إنها ستشمل  كما   ..)-2010
مشروعا وبرنامجا تنمويا في مختلف مناطق اليمن.

وكانت نسبة التخصيصات دول مجلس التعاون 
الخليجي بلغت %65 من إجمالي التعهدات وقد تصدرت 
المملكة السعودية قائمة نسبة التخصيصات بنسبة 
بلغت %91 من إجمالي تعهداتها. أما نسبة تخصيصات 
الدول المانحة التقليدية الثنائية فقد بلغت حوالي 
%73.3 من تعهداتها فيما كانت نسبة المبالغ الموقع 
عليها حوالي %23.2 وبلغت نسبة المبالغ المخصصة 
لدى المؤسسات التمويلية حوالي 75.4 من إجمالي 

تعهداتها. وبلغ حجم المبالغ الموقع عليها 24.2%.
وأوضح التقرير الذي وزع خلال اللقاء التشاوري 

الثاني لمتابعة نتائج مؤتمر المانحين والذي عقد 
شخصية   250 بمشاركة  بصنعاء  الاثنين  أم��س 
يمثلون مجتمع المانحين الثنائيين والمتعددين من 
دول الخليج والدول الأجنبية المانحة التقليدية الأخرى 
وحصلت»14أكتوبر« على نسخه منه أنه تم برمجة 
التنفيذ في معظم المشاريع التي تم الاتفاق عليها 
وطرح عدد منها في مناقصات عامة في حين بدأ 

تنفيذ عدد آخر منها.
اليمن  في  المختصة  الأجهزة  ق��درة  تعزيز  وعن 
عن التنفيذ والمتابعة والتقييم أكد التقرير أنه تم 
الاتفاق في اللجنة الفنية المشتركة المكونة من دول 
المجلس واليمن والصندوق العربي للإنماء الاقتصادي 
والاجتماعي والبنك الإسلامي للتنمية وصندوق الأوبك 
على عدد من الإجراءات والإصلاحات التي تهدف إلى 
دعم قدرة الجهاز الفني والإداري في اليمن على متابعة 
وتنفيذ المشاريع وفق البرامج الزمنية المتفق عليها 
في ضوء الزيادة الكبيرة في حجم المساعدات موضحا 
بهذا الخصوص أنه تم إنشاء خمس وحدات جديدة 
لتنفيذ المشاريع وكذا تعزيز عدد من الوحدات القائمة 
هذا غير إنشاء وحدة لمتابعة مشاريع مجلس التعاون 
في وزارة التخطيط والتعاون الدولي في نوفمبر العام 

الماضي 2007.
أولويات  مع  التخصيصات  بتوافق  يتعلق  وفيما 
على  المخصصة  المبالغ  توزيع  خ��لال  من  الخطة 
مستوى القطاعات مقارنة بحجم الفجوة التمويلية 
للإنفاق الاستثماري خلال الفترة من 2007 - 2010 
فقد بلغت %72.4 لقطاعي التنمية البشرية وشبكة 
الأمان الاجتماعي. كما حاز قطاع البنية التحتية على 
%60.8 والإصلاحات المؤسسية والحكم الجيد على 

%46.7 والقطاعات الإنتاجية على 24%.
قد  المانحين  بمثلي  اليمنية  الحكومة  لقاء  وكان 
استعرض ما تم اتخاذه من إج��راءات فاعلة لتعزيز 
الطاقة الاستيعابية لتنفيذ المشاريع من خلال تعزيز 
القائمة وإنشاء وحدات جديدة في  الفنية  الوحدات 
قطاعات الكهرباء والطرق والمياه والتدريب المهني 
والزراعة إلى جانب إنشاء وحدة فنية لمتابعة مشاريع 

الخليج.
وأشار التقرير إلى إن  معدل نمو الإنتاج المحلي 
الإجمالي خلال العام 2007م بلغ  3.6 بالمائة، معتبرا 
أنها نسبة جيدة مقارنة بجملة من الظروف المتداخلة 
التي جعلت من نسبة النمو المذكورة دون مستوى 

طموح الحكومة اليمنية.
وق��ال: إن تلك الظروف تمثلت في تراجع كميات 
الإنتاج النفطي بمعدلات اكبر مما كان متوقعا حيث 
تراجعت إلى 12.2 % بالسالب إلى جانب تباين مستوى 
أداء القطاعات غير النفطية وهو ما أدى إلى نسبية 
تحقق المؤشرات المستهدفة نتيجة تباطؤ الاستثمارات 
القطاعات  في  خاصة  و  العام  والاستثمار  الخاصة 
الحكومة  الذي دفع  الأمر  التحتية  والبنية  الإنتاجية 
اليمنية للقيام بمراجعة نصف مرحلية للخطة الخمسية 
الثالثة بحلول شهر يونيو من هذا العام بهدف إعادة 
صياغة الإطار الاقتصادي الكلي لاستهداف معدلات نمو 
واقعية وقريبة من الإمكانيات الموضوعية للتحقق إلى 

جانب مراجعة الأهداف والسياسات القطاعية.  

متابعات
Email: 14october@14october.com

تتعلق بالتأمين الصحي وصندوق التدريب المهني والمصارف الإسلامية

في مؤتمر صحفي  لنائب رئيس الوزراء مع جراسيتي والعويشق 

الحكومة في رسائل إلى مجلس النواب : 

البرلم�ن ي�شتعر�ض 3 مذكرات حكومية  ب�ش�أن عدد من القوانين  

الأرحبي : هناك توجهات جادة للتسريع باندماج اليمن في مجلس التعاون ونشيد بالخطوات السعودية 
❊ التنظيمات والمجموعات السلفية 
أو الأصولية الإسلامية مثل: تنظيم 
)القاعدة( او تنظيم )الجهاد( او تنظيم 
)محمد( وأحزاب الله الأخرى تقول إن 
الإجرامية  أفعالها  في  لها  هدف  لا 
بحق الدولة والمواطن سوى تطبيق 
الشريعة الإسلامية وتمكين “حكم 
الله” في الأرض، بينما هي عندما 
تقوم بعملياتها الإجرامية والإرهابية 
يكون هدفها الأساسي هو السيطرة 
على الحكم.. أي أنها ترتكب أعمال 
الإرهاب والجريمة لهدف سياسي.. 
الأعمال  تلك  إلى  تلجأ  أنها  بدليل 
رغم  الجنائية  والجرائم  الإرهابية 
علمها أنها ـ أي شريعة الإسلام وحكم 

الله- يحرمان مثل هذه الممارسات.
وجد  عندما  القاعدة  تنظيم   ❊
أن أفــراده في بغداد صاروا مقيدي 
أفــراد  استخدام  إلــى  لجأ  الحركة 
وفي  المجانين،  مثل  مستضعفين 
آخر عملياته التي نفذها في سوقين 
شعبيين داخل بغداد الجديدة استخدم 
امرأتين معاقتين ذهنياً بطريقة غير 
إنسانية، حيث حمل كل واحدة منهما 
عبوات ناسفة وشديدة التدمير دون 
الحمولة،  لمحتوى  منهما  إدراك 
وعندما وجدتا في المكان المناسب 
تم تفجير العبوات الناسفة مع تينك 
المعاقتين، وسجل الإرهابيون في 
دفتر مكاسبهم “الإسلامية” مئة حالة 

وفاة ومئتين من الجرحى!!
❊ عندما كان الإرهابيون يعلنون 
وأولادي  زوجتي  كانت  النصر  هذا 
يقولون: عليهم اللعنة.. أهذا نصر؟! 
أهذا إسلام؟! وفي اليوم التالي لذلك 
الحادث الشنيع الذي وقع يوم الجمعة 
فبراير( كنت  )أول شهر  بغداد  في 
وأحد الأصدقاء نتبادل الحديث في 
شؤون الإرهــاب.. قال لي: منظمات 
أجنبية تأتي من بلاد “النصارى” إلى 
بلاد “المسلمين” كي ترعى وتساعد 
الأبكم والأبله والأخرس والمجنون 
بالله  إنسانية..  حياة  يعيشوا  لكي 
عليك قل لي من الأقرب إلى الإسلام, 
ومن الأقرب إلى الله.. هذا المسلم 
لتنفيذ  المعوقين  يستغل  الــذي 
أهدافه السياسية أم ذلك “الكافر” 
الذي يعمل ما بوسعه لمساعدتهم 

على الحياة؟!

في�صل ال�صوفي

واشارت الى أن الإحصائيات تؤكد 
ازدياد حوالي 750 ألف مولود في 
ال��ع��ام وه��ذا يرجع ال��ى النسبة 
 ، اليمن  ف��ي  للخصوبة  العالية 
كما ان هناك ارتفاعاً في تكاليف 
الخدمات والرعاية الصحية، وكذا 
التسارع في اكتشاف التكنولوجيا 
إلى  تكلفتها،  وارت��ف��اع  الصحية 
جانب بحث الكوادر الطبية للحصول 
على دخل إضافي يلبي احتياجاتهم 
المعيشية، مما أدى إلى ازدواجية 
الصحي  القطاعين  في  عملهم 

العام والخاص.
التفسيرية  المذكرة  واوضحت 
التأمين الصحي  لمشروع قانون 
الاستخدام  ج��وان��ب  الاجتماعي 
السيء للموارد المتاحة والشحيحة 
وكذا  الخدمة  مقدمي  قبل  من 
وانخفاض  الخدمة  مستهلكي 
للخدمات  ال��م��ق��دم��ة  ال��ت��وع��ي��ة 
الصحي  النظام  ف��ي  وال��رع��اي��ة 
الصحية  الخدمات  ونوعية  العام 
والتشخيصية المقدمة في معظم 
والبحث  الخاص  الصحي  النظام 
فقط عن الكسب المادي السريع 
وكذا الحاجة إلى تفعيل القوانين 
الصحي  القطاع  لعمل  المنظمة 
انتشاره  الخاص وتنظيم عملية 
العام والمنتشر  للقطاع  كمكمل 
في المناطق الحضرية وعلى أبواب 
القطاع العام وندرة تواجدها في 
غياب  وك��ذا  المحتاجة  المناطق 
الثواب  ومبدأ  والتفتيش  الرقابة 

والعقاب.
وأك��دت الحكومة في مذكرتها 
أن تحسين النظام الصحي يمكن 
احدهما   ، اتجاهين  في  تحقيقه 
بلوغ أفضل مستوى صحي ممكن 
م��ن خ���لال إي��ج��اد ن��ظ��ام صحي 
المواطنين،  لتطلعات  يستجيب 
والآخر في الحد قدر الإمكان من 
الأسفراد  بين  القائمة  الفوارق 
على  الحصول  ف��ي  والجماعات 

رعاية جيدة.
مذكرتها  في  الحكومة  وبينت 

الصحي  النظام  أن  التفسيرية 
يهدف إلى تحقيق تحسين مستوى 
والاستجابة  المواطنين  صحة 
لتوقعاتهم وضمان الحماية المالية 
من التكاليف المترتبة عن المرض 
، وقالت : “ لذلك ترى الحكومة أن 
الوحيد  والخيار  العملي  المخرج 
هو إنشاء نظام التأمين الصحي 
ليشمل أعلى نسبة مئوية ممكنة 
تدريجي  بشكل  ال��س��ك��ان  م��ن 
يحمي  لكي  م���دروس  ومرحلي 
الناس من الآث��ار المريعة لسوء 

الصحة. «
التأمين  أن تعريف   “ واضافت: 
الصحي يعني مشاركة في المخاطر 
تضامنية  ووس��ي��ل��ة  والتكلفة 
والمجتمعات  الاف���راد  لمساعدة 
النظر  بغض  البعض  لبعضهم 
عن الدخل أو المستوى الاجتماعي، 
وكذلك وسيلة لتوفير موارد لدعم 
خدمات  لتقديم  الصحي  النظام 

صحية متميزة.«
كما أستمع المجلس إلى رسالة 
أخرى مقدمة من الحكومة ومذكرة 
إيضاحية لمشروع قانون صندوق 
تنمية المهارات، قالت فيها: “ أن 
والتقني  المهني  التدريب  قطاع 
الواعدة  القطاعات  يعد من أهم 
بالجمهورية اليمنية وذلك لأهميته 
في تنمية الموارد البشرية المدربة 
التي تساهم في تلبية احتياجات 
الماهرة  العمالة  م��ن  ال��س��وق 
العطاء  على  ال��ق��ادرة  والمدربة 

والأداء المتميز”.
المنطلق  هذا  ومن  واضافت:” 
وكافة  الحكومة  اهتمامه  يأتي 
جهات الشراكة في كافة وحدات 
العامة  والتنمية  الإن��ت��اج  قطاع 
وجهات  وال��خ��اص��ة  والمختلطة 
مهارات  تطوير  بمجال  مانحة 
القطاع”  ذلك  في  العامل  الكادر 
، لافتة في ه��ذا الاتجاه إل��ى أن 
والتطبيقية  العملية  الممارسة 
لقانون صندوق التدريب المهني 
والتقني وتطوير المهارات النافذ 

أن��ه من  منذ إنشائه ق��د أظ��ه��ر 
ال��ض��رورة إع��ادة النظر في ذلك 
القصور  جوانب  لتلافي  القانون 
والاختلالات التي ظهرت منذ العمل 
به ومراعاة جوانب اخرى عديدة 
أهمها  تعديل مسمى الصندوق 
بما يتوافق مع التوصيف الصحيح 
لمجال نشاط الصندوق وطبيعة 
المستهدفة  والشرائح  وظيفته 
من خدماته ووضع هيكلية جديدة 
للصندوق تحقق متطلبات التغيير 
والوظيفي  الهيكلي  المكون  في 
تنمية  وح��دة  وجعله  للصندوق، 
الخاص  للقطاع  تابعة  بشرية 
تقدم واجبا عاما في تنمية مهارات 
الكادر العامل أينما وجد وتزويده 
المعارف وما هو جديد في  بكل 
الجوانب العلمية والمهنية والفنية 

والمهارات.
وأض��اف��ت : »وإل���ى جانب ذلك 
بدور  الخاص  القطاع  اضطلاع 
رئيسي في وجود الصندوق من 
حيث ادارته وصياغة اهدافه ورسم 
وإعطاء  أدائ��ه  وتطوير  سياسته 
مهام وآفاق جديدة تلبي المتطلبات 
الوطنية والرؤى الجديدة وبأسلوب 
دقيق ومرن يحقق أكبر قدر من 
تنمية  في  الوطنية  المساهمة 
القدرات والمهارات للإنسان الغاية 
والركيزة الاساسية في التنمية ، 
ووضع آليات دقيقة وناجعة تنظم 
العلاقات المختلفة بين الصندوق 
وأطراف الشراكة والمهام المناطة 
بكل ط��رف ، إل��ى ج��ان��ب إيجاد 
قنوات إيراد جديدة ترفد موازنة 
أكبر  لتوفير  تحقيقا  الصندوق 
قدر من الإمكانيات وتساعد في 
واسعة  تدريبية  خدمات  تقديم 

ومتطورة .«
وأوضحت الحكومة في مذكرتها 
هذا  مشروع  بشأن  التفسيرية 
القانون أن كل ذلك حتم ضرورة 
القانون  عن  بديل  قانون  ايجاد 
المتطلبات  السابق لتحقيق تلك 
الخاص  القطاع  ويضع  وال���رؤى 

وال��ري��ادي  الصحيح  المكان  في 
للمشاركة في التنمية البشرية.

إلى  المجلس  استمع  ذلك  إلى 
أخرى  تفسيرية  ومذكرة  رسالة 
بشأن مشروع تعديل القانون رقم 
21 لسنة 1996م بشأن المصارف 
الأسباب  فيها  بينت  الإسلامية 
والمبررات التي دفعت إلى وضع 
هذا المشروع وتقديمه، ولخصت 
ذلك في أن القانون سالف الذكر 
ورد فيه تحديد لنسبة مساهمة 
اي  م��ال  اليمنيين في رأس  غير 
مصرف إسلامي ينشأ بحكم هذا 
نسبة  تزيد  لا  بحيث  ال��ق��ان��ون، 
المساهمة عن )20 بالمائة ( من 

رأس مال المصرف المصرح به.
واوض��ح��ت ان��ه ج��اء في المادة 
)6( من هذا القانون ان رأس مال 
المصرف المصرح به يجب ان لا 
يقل عن مليار ريال يمني ويحدد 
رأس المال المدفوع بنصف رأس 
المال المصرح به ويحدد النظام 
الاس��اس��ي طريقة زي���ادة رأس 
مساهمة  ويجوز  المصرف  م��ال 
او  اف��رادا وهيئات  اليمنيين  غير 
مؤسسات وشركات او مصارف في 
رأس مال اي مصرف إسلامي ينشأ 
بحكم هذا القانون على ان لا تزيد 
نسبة المساهمة عن ) 20 ( بالمائة 
من رأس مال المصرف المصرح 
به، فيما نصت المادة ) 26 ( من 
هذا القانون على ان يمنح المصرف 
المرخص له بموجب احكام هذا 
والاعفاءآت  الامتيازات  القانون 

الواردة في قانون الاستثمار .
وذكرت الحكومة في مذكرتها “ 
ان التوجه العام هو السماح للبنوك 
ب��ال��دخ��ول ف��ي ال��س��وق اليمنية 
بالضوابط والمعايير المنصوص 
عليها في قانون البنوك رقم ) 38( 

لسنة 1998م وقانون البنك
14 ( لسنة  ال��م��رك��زي رق��م ) 
2000م ،بالاضافة الى الضوابط 
المعمول بها عالميا، فقد اتضح 
غير  مساهمة  نسبة  تحديد  ان 
اليمنيين في المصرف الاسلامي 
القانون  ينشأ بحكم ه��ذا  ال��ذي 
رقم ) 21( لسنة 1996م ب)20( 
بالمئة غير مبررة ، في حين ان 
نصوص القانون رقم ) 38 ( لسنة 
تحدد  لم  البنوك  بشأن  1998م 
نسبة كهذه رغم انه قانون اشمل 
المصارف  نشاط  لتنظيم  واع��م 
بأن  مفيدة   . بلادنا  في  العاملة 
القيد الذي تفرضه المادة ) 6 ( من 
هذا القانون يتعارض مع توجهات 
وتشجيع  ج��ذب  مجال  في  بلادنا 
والاجنبية  العربية  الاستثمارات 
العالمية  التجارة  منظمة  وتوجه 
بتحرير تجارة الخدمات ومحاولة 

بلادنا الانضمام اليها.
واوضحت الحكومة في مذكرتها 
التفسيرية لمشروع هذا القانون 
عنصر  ت��وف��ر  يتطلب  الام���ر  أن 
المرونة في هذا الجانب والاتساق 
مع القوانين الاخرى النافذة ذات 
تكون  ان  يسمح  بحيث  العلاقة 
في  الخارجية  المساهمة  نسبة 
الاسلامي  المصرف  م��ال  رأس 
الذي ينشأ بموجب قانون المصارف 
الاس��لام��ي��ة ال��م��ف��ت��وح��ة طالما 
والشروط والمعايير متوفرة في 
المساهمين الخارجين سواء أكانوا 
افرادا او بنوكاً وبالشروط والأوضاع 

التي يقرها البنك المركزي .
التفسيرية  المذكرة  بينت  كما 
المقدمة  القانون  هذا  لمشروع 
البنك المركزي  من الحكومة ان 

بنوك  من  كثيرة  طلبات  يتسلم 
تجارية محلية وبنوك اسلامية في 
الخارج تطالب السماح بممارسة 
العمل المصرفي طبقا للشريعة 
الاسلامية .. منوهة بأن التعديل 
في  الاسلامية  للبنوك  سمح  قد 
الخارج والبنوك التجارية العاملة 
ف��ي ال��ج��م��ه��وري��ة بفتح ف��روع 

اسلامية.
وعلى اث��ر ذل��ك اج��رى المجلس 
المشاريع  تلك  ح��ول  عاما  نقاشا 
وما ورد فيها من حيثيات ومبررات 
لتقديمها في مذكراتها التفسيرية 
واقر في ضوء ذلك احالتها الى اللجان 
المختصة لمناقشتها وبلورتها واعداد 
تقارير بالنتائج التي يتم التوصل 
اليها وتقديمها الى المجلس للبت 

فيها.

وكان المجلس قد استعرض في 
جلسته  محضر  جلسته  مستهل 
السابقة وواف��ق عليه، وسيواصل 
اعماله صباح اليوم الثلاثاء بمشيئة 

الله تعالى .
الدكتور  الاخ��وة:  الجلسة  حضر 
الجفري وزي��ر شؤون  عدنان عمر 
مجلسي النواب والشورى والدكتور 
رشاد احمد الرصاص وزير الشؤون 
عبدالرحمن  واح��م��د  القانونية 
المركزي  البنك  محافظ  السماوي 
اليمني وعبد الوهاب العاقل نائب 
وزير التعليم الفني والتدريب المهني 
وال��دك��ت��ور غ��ازي احمد اسماعيل 
وكيلا  ناشر  ثابت  جمال  والدكتور 
وزارة الصحة العامة والسكان وعدد  
ذات  الجهات  في  المسؤولين  من 

العلاقة .

الإرهابيون لا 
يحتاجون إلى مبرر

❊ النظام الصحي بحاجة ماسة إلى دعمه وتفعيله لتقديم خدمات متميزة للمواطنين

❊ إعادة النظر في قانون صندوق التدريب المهني لتلافي  الخلل والقصور  

❊ تحديد نسبة مساهمة غير اليمنيين بالمصرف الإسلامي يتعارض والتوجهات لجذب الاستثمارات 

جراسيتي: سيقدم البنك الدولي كل خبراته للتسريع  بالاندماج 
العويشق: إنجاز 70 % من التعهدات الخليجية

البيان الختامي لأعمال اللقاء التشاوري 
لمتابعة نتائج مؤتمر المانحين 

❊ �سنع�ء/�سب�أ:

استمع مجلس النواب في جلسته أمس برئاسة الأخ يحيى علي الراعي ، نائب رئيس المجلس إلى 
ثلاث رسائل مع مذكراتها التفسيرية والمقدمة من الحكومة بشأن مشروع قانون التأمين الصحي 
، ومش��روع قانون صندوق تنمية المهارات ، وكذا مش��روع تعديل القانون رقم 21 لسنة 1996م 

بشأن المصارف الإسلامية.
ففي المذكرة التفس��يرية بش��أن مش��روع قانون التأمين الصحي ، قالت الحكومة: “ إن النظام 
الصحي في بلادنا بحاجة ماسة الآن أكثر من اي وقت مضى إلى دعمه وتفعيله ليصبح أداؤه فاعلا 
بيد الدولة لتحقيق سياس��تها في تقديم الخدم��ات والرعاية الصحية للمواطن اليمني، بالنظر إلى 

جملة من المؤشرات التي تؤكد شح الموارد والتزايد السكاني المستمر.

❊  �سنع�ء / �سب�أ: 
صدر بيان صحفي في ختام جلسات أعمال اللقاء التشاوري الثاني لمتابعة نتائج 

مؤتمر المانحين لليمن، الذي استمر يوماً واحداً في صنعاء, 
فيما يلي نصه: 

» بمشاركة ما يزيد عن 250 مشارك يمثلون مجتمع المانحين الثنائيين والمتعددين 
من دول الخليج والدول المانحة التقليدية الأخرى والمؤسسات التمويلية الإقليمية 
والدولية، عقدت الحكومة اليمنية اللقاء التشاوري الثاني لمتابعة نتائج مؤتمر المانحين 
للجمهورية اليمنية الذي عقد في لندن منتصف نوفمبر من العام 2006م.. تحت شعار 

»سير الإنجاز بعد مرور سنة من انعقاد مؤتمر المانحين«. 
وت��رأس اللقاء الموسع الذي عقد تحت رعاية دولة رئيس مجلس ال��وزراء في 
الجمهورية اليمنية معالي كل من عبدالكريم إسماعيل الأرحبي نائبي رئيس الوزراء 
للشئون الاقتصادية وزير التخطيط والتعاون الدولي وعبدالرحمن بن حمد العطية 
الأمين العام لمجلس التعاون لدول الخليج العربية والسيدة دانييلا جراسيني نائب 

رئيس البنك الدولي. 
وفي اطار حرص الحكومة اليمنية على تعزيز الحوار والتشاور مع شركائها في 
التنمية حول الدفع بمقررات المؤتمر، عقدت جلسات أعمال اللقاء التشاوري الثاني 

بمشاركة رفيعة لممثلي الدول والجهات المانحة خارج وداخل اليمن. 
وهدف اللقاء التشاوري بدرجة أساسية إلى مراجعة ما تم تنفيذه على امتداد عام 
منذ انعقاد مؤتمر لندن للمانحين وتقييم مستوى وطبيعة الانجازات التي تحققت على 
مستوى الإيفاء بالالتزامات التي تم التوافق عليها خلال مؤتمر لندن للمانحين الذي 

خلص إلى حصيلة من التعهدات بلغت 5.3 مليار دولار. 
وبالنظر إلى ما تم إنجازه من تخصصات لهذه التعهدات حتى شهر ديسمبر من 

العام 2007م. 
كما تم استعراض ما تم اتخاذه من إجراءات فاعلة لتعزيز الطاقة الاستيعابية لتنفيذ 
المشاريع من خلال تعزيز الوحدات الفنية القائمة وإنشاء وحدات جديدة في قطاعات 
الكهرباء والطرق والمياه والتدريب المهني والزراعة... إلى جانب إنشاء وحدة فنية 

لمتابعة مشاريع الخليج. 
وقدمت خلال الجلسات عروض لكل من الحكومة اليمنية والأمانة العامة لدول الخليج 
العربية والبنك الدولي والمانحين الثنائيين الآخرين كما تخللها نقاش مفتوح حول سير 
الإنجاز وطبيعة التحديات الاقتصادية التي تواجه اليمن واتجاهات العمل المشترك لدعم 
جهود اليمن في التخفيف من الفقر وتحقيق تنمية مستدامة والدفع بالإصلاحات التي 

تنتهجها الحكومة بما يعزز من البيئة المناسبة للاستثمار والتنمية. 
إن الحكومة اليمنية وهي تؤكد مضيها قدما في تطبيق الأجندة الوطنية للإصلاحات 
التي قطعت فيها شوطا كبيرا لا تزال محل تقدير المانحين لتجدد في الوقت نفسه 
أهمية حشد الجهد المشترك لترسيخ أسس شراكة حقيقية وفاعلة مع كافة الجهات 
المانحة وإضفاء المزيد من الزخم لمسيرة الشراكة التي أسس لها النجاح الذي حققه 

مؤتمر لندن للمانحين. 
الجدير بالإشارة أن نسبة التخصيص لتعهدات المانحين حتى نهاية العام المنصرم 
بلغت 70 % من إجمالي التعهدات فيما بلغت نسبة التخصيصات التي تم التوقيع على 
اتفاقيات لتكريسها في تنفيذ مشاريع تنموية مدرجة ضمن الخطة الخمسية الثالثة 
و البرنامج الاستثماري التابع لها 25 % من إجمالي التخصيصات وهي نسبة جيدة 
قياسا بالسقف الزمني  الذي أنجزت خلاله والذي لا يتجاوز العام منذ انعقاد مؤتمر 

لندن للمانحين. 
وفيما يتعلق بالمستجدات الاقتصادية فقد بلغ معدل نمو الإنتاج المحلي الإجمالي 
خلال العام 2007م 3.6 بالمائة وهي نسبة لا باس بها مقارنة بجملة من الظروف 
الحكومة  طموح  مستوى  دون  المذكورة  النمو  نسبة  من  جعلت  التي  المتداخلة 

اليمنية. 
وتمثلت تلك الظروف في تراجع كميات الإنتاج النفطي بمعدلات اكبر مما كان 
متوقعا حيث تراجعت إلى 12.2 % بالسالب إلى جانب تباين مستوى أداء القطاعات غير 
النفطية وهو ما أدى إلى نسبية تحقق المؤشرات المستهدفة نتيجة تباطؤ الاستثمارات 
الخاصة والاستثمار العام و خاصة في القطاعات الإنتاجية والبنية التحتية الأمر الذي 
دفع الحكومة اليمنية للقيام بمراجعة نصف مرحلية للخطة الخمسية الثالثة بحلول 
شهر يونيو من هذا العام بهدف إعادة صياغة الإطار الاقتصادي الكلي لاستهداف 
معدلات نمو واقعية وقريبة من الإمكانيات الموضوعية للتحقق إلى جانب مراجعة 

الأهداف والسياسات القطاعية. 
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، وش��رع بتشكيل  المناهج  يمننة 
المدرسية  الكتب  لتأليف  لجان 
وقد   ، ال��م��ق��ررات  معظم  شملت 
بالنسبة  جديداً  شيئاً  ذلك  أعتبر 
للمدرسين والطلاب، وكان يراد من 
ذلك التغيير هو تسييس المناهج 
، وهو ما أدى إلى اعتماد التعليم 
اعتماده  من  أكثر  التجريب  على 
على أسس علمية ، فغلب الطابع 
المناهج  معظم  على  السياسي 
الدراسية ، في حين ظل المدرسون 
بعيدين عن العمل السياسي في 
المدارس ، وشرعت في إنشاء إدارة 
عامة في ال��وزارة تعني بالتثقيف 
السياسي ، واستحدث نائب سياسي 
المدارس، وكان  إدارات  ، بما فيها  إدارة  في كل 
ينظر إلى النائب السياسي على أنه النائب الأول ، 
بصرف النظر عن كفاءته وقدرته وخبرته ، كثيراً 
ما كان النواب السياسيون يرتقون بسرعة لشغل 
مناصب قيادية رفيقة في الوزارة أو في الإدارات 
العامة في المحافظات والمديرات ، وإدارة المدارس 
، من غير أن يتم تأهيلهم في القيادة ، مما أدخل 
العمل التربوي في دوامة من الفوضى ، وهو ما هيأ 
لبعض العناصر الفاشلة تدريسياً في الاشتغال في 
العمل السياسي ، باعتباره أقصر طريق للوصول 
إلى المناصب القيادية ، في العمل السياسي ، وكان 
البالغ في إنشاء كلية  التعليم أثره  لاتجاه يمننة 
التربية العليا في عدن عام 1970 ، لغرض تأهيل 
مدرسين قادرين على التعاطي مع المناهج الجديدة 
، وكانت كلية التربية العليا بمثابة اللبنة الأولى في 

إنشاء جامعة عدن .
ومما ساعد على تسييس  التعليم، وابتعاده عن 

الموضوعية في التعاطي مع القضايا التربوية كون 
الوزير كان متخصصاً في الفلسفة ، ولا علاقة له 
بالتربية والتعليم ، وهو ما جعله ينظر إلى التعليم 
من منظور أيديولوجي ، بالإضافة إلى كونه قد 
أزاح معظم الكفاءات من مواقعهم القيادية في 
المستويات المختلفة ، بما فيها الإدارات المدرسية ، 
وبسبب ذلك أقدمت بعض الإدارات المدرسية على 
إحراق كثير من الكتب التي كانت تضمنها بعض 
المكتبات المدرسية بحجة عدم توافقها مع الاتجاه 

الفكري للنظام السياسي القائم .
الماضي  القرن  من  السبعينيات  منتصف  وفي 
كانت الجبهة القومية قد دخلت في حوار مع بعض 
فصائل العمل الوطني ، أدى إلى اندماج حزب الشعب 
الديمقراطي الذي يقوده عبد الله باذيب مع حزب 
الطليعة الشعبية الذي يقوده أنيس حسن يحيى ، 

والجبهة القومية.
باذيب  الله  عبد  تولى  الاندماج  هذا  أثر  وعلى 
التربية والتعليم ، في أطار توزيع  منصب وزير 
المواقع القيادية بين الفصائل المندمجة، وعلى 

❊ الامم المتحدة /14�أكتوبر/ رويترز:
 قالت جماعة رقابة إعلامية بارزة أمس إن 65 صحفيا قتلوا في شتى انحاء العالم 
بسبب عملهم في العام الماضي وهو اعلى رقم خلال 13 عاما وان نصفهم تقريبا 

قتلوا في العراق.
والعدد الذي اوردته لجنة حماية الصحفيين في تقريرها السنوي الذي يحمل عنوان 
“هجمات على الصحافة” يزيد بواحد عن العدد الذي اوردته المنظمة التي تتخذ من 

نيويورك مقرا لها في 18 ديسمبر الماضي ويقارن بعدد 56 في عام 2006.
وعدد القتلي العام الماضي اقل بواحد من عدد 66 صحفيا قتلوا في عام 1994 

ولكن ذلك الرقم تضخم بسبب الإبادة الجماعية في رواندا.
وذكرت منظمات اخرى أرقاما أعلى لعام 2007 حيث قالت منظمة صحفيون بلا 
حدود ان 86 صحفيا قتلوا. وقالت لجنة حماية الصحفيين انها تطبق معايير صارمة 

لربط طبيعة العمل بالقتل وما زالت تدرس 23 حالة.
واوضحت اللجنة انه قتل 32 في العراق في العام الماضي وهو نفس عدد عام 
2006 وكلهم باستثناء واحد كانوا من العراقيين إضافة إلى 12 موظف معاونة في 

مجال الاعلام يشملون مترجمين وعمال تركيب وحراس وسائقين.
ووصف التقرير حرب العراق بانها “اكثر الصراعات دموية للصحفيين في التاريخ 
الحديث” حيث قتل 125 صحفيا و49 موظف معاونة منذ الغزو الذي قادته الولايات 

المتحدة في مارس عام 2003.
غير انها قالت ان “تحسن الظروف الأمنية في أجزاء من البلاد في عام 2007 ربما 
كان له تأثير على قتلى الاعلام حيث حدثت غالبية عمليات القتل خلال الأشهر السبعة 

الاولى منه.”
اما ثاني اكثر البلدان دموية بالنسبة لوسائل الاعلام فكانت الصومال حيث قتل بها 
سبعة. وقتل خمسة في باكستان وسريلانكا واثنان في أفغانستان واريتريا وواحد في 
هايتي وهندوراس وقرغيزستان وميانمار ونيبال والأراضي الفلسطينية وباراجواي 

وبيرو وروسيا وتركيا والولايات المتحدة وزيمبابوي.
وعلى الجانب الايجابي وجد التقرير للمرة الأولى خلال سنوات انه لم يكن هناك 

عمليات قتل مرتبطة بالعمل في الفلبين او كولومبيا.  

بكـل الاتجـاهـات

متابعات
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أن  أيضاً  قيادتنا  تستطيع  كما 
والعظمة  ال��ق��درة  ب��ه��ذه  تتحلى 
آمال  الإنسانية من خلال تحقيق 
وطموحات العدد الواسع من أبناء 
اليمن ومن جميع أعراقه أعضاء في 
الجمعيات التعاونية الإسكانية في 
محافظة عدن وهو ما يصل إليه الأخ 
الرئيس علي عبد الله صالح رئيس 
الجمهورية اليمنية والقائد الأعلى 
للقوات المسلحة بقراره في بناء 
البنية لأراضي الجمعيات الإسكانية 
لما  عليها  السكنية  المباني  وبناء 
يحمل هذا القرار من أثر عميق في 
نفوس أبناء عدن عند استشعارهم 
الصغير  وطنهم  في  بكرامتهم 
وبالتالي  الصغير  بالبيت  المتمثل 
التي  وبقيادتهم  الكبير  بوطنهم 
لا يمكن لها أن تدخل التاريخ من 
أوسع أبوابه إلا بمثل هذه الخطوات 
البناءة كي يقف الشعب كل الشعب 
لها  بل حامي  ليس معها فحسب 
ومدافع عنها بحياته وبكل ما تملك 

من أبناء ولكن ما نود أن نلفت إليه 
هو ألا نعتمد على مثل هذا القرار 
الكبير وحسن النوايا في تنفيذه لآت 
تجارب اليمن في كثير من المشاريع 
والعقبات  المماطلات  تعترضها 
المتعددة التي عادة ما تكون سبباً 
في تمييعها وحاجزاً لأية نقلة نوعية 
جريئة نحو حضارة تواكب الحضارات 
الإنسانية التقدمة في هذا الكون . 
ونأمل في هذا الشأن أن يلحق هذا 
القرار قرار آخر بتكليف الأخوة وزير 
التخطيط والتنمية ووزير المالية 
ووزير الحكم المحلي والأخ محافظ 
محافظة عدن بالعمل على متابعة 
تنفيذه حسب برنامج زمني محدد 
مشمول في القرار يبدأ مباشرة مع 

بداية العام القادم 2008م .
حتى يطمئن المجتمع كل المجتمع 
في محافظة عدن إلى أن هذا القرار 
لم يكن مجرد إبرة مورفين قوية 

لظروف وأسباب وقتية .     

عبدالله حمادي

قرار الرئيس 
لبناء البنية 

التحتية 
للجمعيات 
السكنية 

وقد تحولت الصومال إلى ساحة للحرب بين الطرفين 
.. جراء عمليات الكر والفر التي سادت بين الاطراف 
أن  الصومالية حيث  المناطق  المتنازعة في معظم 
الحروب المتكررة فيها أدت إلى نزوح المزارعين من 
قراهم وع��دم تمكنهم من مزاولة وسائل عيشهم 
، الأمر الذي أدى لحدوث مجاعة واسعة النطاق أودت 
بحياة عشرات الآلاف من الصوماليين كانت سبباً للتدخل 
الدولي الأول في الصومال الذي قادته الولايات المتحدة 
في الفترة ما بين 1995-1992 تحت أسم )إعادة الأمل 
( لوقف المجاعة في الصومال .. هذه المجاعة التي لم 
تأت بسبب عوامل طبيعية وإنما بسبب تحولها إلى 
ساحة حرب بين المليشيات القبلية الصومالية ..وبعد 
أكثر من عشر سنوات تنتاب سكان بعض المناطق 
إلى ساحة  مناطقهم  تتحول  أن  من  جديدة  مخاوف 
حرب جديدة بين طرفي الصراع الصومالي الحكومة 
الانتقالية التي تدعمها إثيوبيا عسكرياً وبين مليشيات 
المحاكم الإسلامية الذي قيل أنهم حصلوا مؤخراً على 
دعم عسكري من ارتيريا لتكون الحرب بين الطرفين 
مباشرة .. وكانت الحروب السابقة في الصومال قد 
أدت إضافة إلى المجاعة إلى حركة نزوح جماعية من 
المنطقة إلى المناطق الأخرى من الصومال ومعظم 
من  أكثر  نحو  تعدادهم  ويبلغ  الداخليين  النازحين 
أربعمائة ألف نازح حسب أرقام الأمم المتحدة يعيشون 
في أوضاع مأساوية في مخيمات النازحين المنتشرة في 
العاصمة والمدن الرئيسية في الصومال .. وإن الوضع 
هناك بالغ القسوة وأنه أسوأ أزمة إنسانية ملحة في 
العالم .. وأن %15 من السكان يعانون سوء تغذية حادة 
كما أن الخدمات الصحية محدودة للغاية والظروف بالغة 

التدني فيما يتعلق بمياه الشرب والملاجئ .
وكان أكثر من مليون شخص صومالي اضطروا للفرار 
من منازلهم والسبب هو استمرار النزاعات السياسية 

والقبلية في مناطقهم .
وفي تطور آخر تشهد الساحة السياسية والعسكرية 
في الصومال تطوراً جديداً مع تزايد نفوذ المحاكم 
الإسلامية من جهة واستمرار الحكومة في التحالف 
والاستعانة بالقوات الاثيوبية في حروبها وصراعها مع 

مليشيات المحاكم الإسلامية من جهة آخرى .
ومما يزيد العلاقة بين المحاكم الإسلامية والحكومة 
الحكومة لعدد من بعض  الانتقالية س��وءاً إستعانة 
القبائل وضم مليشيات بعضهم إلى الحكومة الانتقالية 
وهو أمر تراه المحاكم الإسلامية تحالفاً جديداً موجهاً 
ضدهاً .. فترى اثيوبيا تعاملها مع الوضع في الصومال 
أنه من الناحية الأمنية لمحاربة الارهاب واستقطبت 
دعم الولايات المتحدة في دعمها على ذلك .. وعلى 
الرغم من أن الهواجس المشتركة بين أثيوبيا وواشنطن 
حول ما يسمى بالجماعات الارهابية في الصومال الا 
أن واشنطن ترى أن تدخل أثيوبيا عسكرياً من شأنه أن 

يفاقم الوضع بدل أن يحله .
وفي هذه الاثناء التي يشيد فيها الصراع على الأرض 
المنظمات  فإن  الإسلامية  والمحاكم  الحكومة  بين 
الإقليمية المهمة مثل الجامعة العربية والإتحاد الأفريقي 
على الرغم من إنها تتحدث بصوت واحد من الناحية 
الرسمية إلا أن هناك انقسامآ كبيرا حول الوضع في 
الصومال فالجامعة العربية قد ركزت على التوسط بين 
الحكومة الانتقالية والمحاكم الإسلامية واكتفت بإطلاق 
مبادرة في ذلك وهي التوقيع على اتفاقية إعلان مبادئ 

بين الطرفين ولكن هذه المفاوضات قد تعثرت .
أما الإتحاد الأفريقي فقد تبنى خطة إرسال قوات 
السلام  حفظ  بمهام  للقيام  الصومال  إلى  إفريقية 
ومساعدة الحكومة في بسط نفوذها على كامل التراب 
الوطني إلا أن تحقيق هذه الخطوة مرتبط بأمرين الأول 
موافقة مجلس الأمن الدولي على رفع الحظر المفروض 
على توريد السلاح والمعدات العسكرية إلى الصومال 
والأمر الثاني هو الحصول على ضمانات بتمويل عملية 
التدخل العسكري في الصومال وهو ما لم يتوفر حتى 

هذه اللحظة .
استعداد  تبقى مسألة مهمة وهي  ذلك  وبعد كل 
المنظمة الدولية بقبول أن تعمل القوات الإفريقية تحت 
مظلة الأمم المتحدة واشراف مباشر منها وهو ما طلبه 
البرلمان الصومالي عند المصادقة على مشروع التدخل 

العسكري الإفريقي .

مختار البطر

هل سيبقى 
الصومال
ممزقاً ؟

مع الاحداث

جماعة رقابة صحفية ترفع عدد 
قتلى العام الماضي الى 65

الصومال بلد جار وشقيق تربطنا به علاقات تاريخية طيبة .. يعيش حالياً حالة من 
التمزق والشتات والمآسي والافتراق ما بين أبنائه بسبب الصراعات السياسية والحروب 
الأهلية المتواصلة آخرها بين الحكومة الانتقالية ومليشيات المحاكم الاسلامية حصدت 
تلك الحروب آلاف القتلى من أبناء الشعب الصومالي الواحد ... والعالم كله اليوم يشهد 

ذلك الوضع المأساوي ولم يحرك له ساكناً .
وفي الآونة الاخيرة تجدد النزاع والصراع في الصومال بين القوتين الجديدتين الحكومة 
الانتقالية ومليشيات المحاكم الاسلامية إلى الأذهان مرة أخرى تجربة صراع المصالح ..

قدرة الدولة على دعم السواد الأعظم من الموظفين في مرافق الدولة 
في محافظة عدن من خلال جمعياتها الإسكانية بإقامة البنية التحتية وبناء 
المباني السكنية على أراضي أعضاء هذه الجمعيات الإسكانية المنشأة منذ 
عام 1991م متوفرة والحمد لله بالنفط خاصة والمصادر الاقتصادية الأخرى 
التي وهبها الله تعالى لليمن السعيد إذا أردنا له السعادة أما قدرة وعظمة 
الله تعالى فإنها تتمثل في كل شيء وهو الخالق الملهم للخيرين من عظماء 
البشر القادرين على وضع صياغات مؤسسة تضمن بها بناء مجتمعاتهم 
بقلوب  يملؤها الحب للقاصي والداني من إخوانهم في عموم بلدانهم بما 

يحقق استقرار دائماً ومنشوداً بعيداً عن الأحقاد والضغائن .

احد زملاء علاء عبد الكريم المصور الذي قتل في هجوم بقنبلة في العراق يبكي خلال جنازة
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التربية في  واأثرها  التربوية  القيادات  تحديات 

د.علوي عبدا لله طاهر

وكان محمد عبد القادر بافقية 
في  والتعليم  للتربية  وزي��ر  أو 
وكان طموحاً سعى  أول حكومة 
لتطوير التعليم والنهوض بالعملية 
الهياكل  بوضع  وب��دأ  التعليمية 
الأساسية للوزارة وكان متحمساً 
التعليم وتغيير المناهج  لتعريب 
وتنويع  المعرفة  مصادر  وتنويع 
على  فعمل  المعلمين  جنسيات 
استقدام مدرسين مؤهلين تأهيلًا 
العربية  ال��دول  بعض  من  جيداً 
وعمل على إدخال بعض المناهج 
العربية إلى التعليم المحلي وقلص 
من الاعتماد على المنهج الدراسي 

المدارس  في  معتمداً  ك��ان  ال��ذي 
وسعى  الاستقلال  قبل  الحكومية 

لانتقاء أكفا المدرسين العرب وأقدرهم واعتمد 
المحلية في تسيير شؤون  الخبرات  على أفضل 
الوزارة ولكنه واجه تحديات كثيرة حالت دون نجاحه 
في تحقيق اهدافة ومن ذلك انه واجه اراهاصات 
سياسية متطرفة فقد اصطدم بعناصر طلابية 
متطرفة ذات نزوع يساري متطرف رأت فيه عدن 
القدرة على مواكبة المرحلة وانه بعيد عن العمل 

الثوري فعملوا على إزاحته من قيادة الوزارة.
وتولي الوزارة بعده جعفر علي عوض الذي كان 
عضواً قيادياً في الجبهة القومية وعلى الرغم من 
كونه كان مدرساً للرياضيات في المعهد العلمي 
الإسلامي قبل الاستقلال، إلا انه كان ضعيفاً أمام 
حركة الطلاب النامية والنشيطة فقد عمل على 
يلتقي  عندما  فكان  واراضائهم  الطلاب  مجاراة 
القيادات الطلابية يعرض عليهم بعضاً من مقولات 
موتي تونج الزعيم الصيني ووقتداك لإظهار تفاعله 
وحماسة مع الفكر الثوري، في حين انه في قراره 
نفسه لم يكن مقتنعاً بتلك المقولات. حيت كان 
يصنف سياسياً على انه من يمين الجبهة القومية 
في حين كان الطلاب في صف اليسار، ولذا لم 
يستطع عمل أي شيء من شانه النهوض بالوزارة 
بسبب الفوضى التي كانت سائدة وقتذاك الناجمة 
عن الصراع بين يمين الجبهة القومية ويسارها 
وكان قطاع الطلاب قد وقف بكاملة مع يسار الجبهة 
القومية وعملوا على إفشاله وإعاقة مسيرته. غير 
أن ابرز نجاحاته انه ادخل نظام الثانوية العامة 
وربطها بالمنهج المصري حيث كان الطلاب يمتحنون 
الثانوية العامة وفقاً للنظام المصري ويتم تصحيح 
دفاتر الامتحان في مصر مما اكسب الشهادة اعترافاً 

في الجامعات المصرية والعربية.
ومن ايجابياته كذلك انه اعتمد على مستشارين 
ومساعدين من ذوي الكفاءة والخبرة الذين تمرسوا 
على العمل التربوي في ظل الإدارة البريطانية وكان 
من هؤلاء من هو أكثر كفاءة من الوزير وأكثر دراية 
بتسيير شؤون ال��وزارة مما جعل بعضهم يقود 
الوزارة خلافاً لمشيئة الوزير حيث كان الوزير يخضع 
للضغوط السياسية ويعمد على إرضاء الطلاب في 
حين كان مدير عام التربية يميل إلى إرساء قواعد 
تربوية ويعمل على تعزيز النظم التربوية بالاعتماد 
على بعض النخب التربوية من قدامى المدرسين، 
ممن كانوا قد اكتسبوا خبرة تربوية في مدارس 

عدن.
وجاءت حركة 22 يونيو 1969 لتطيح بجناح يمين 
الجبهة القومية ومن ثم إزاحة جعفر علي عوض 
من منصبه وكانت الحركة قد نهجت يسارياً متطرفاً 
وعلمت على تسييس التعليم والنظر إلى التعليم 
على انه مزرعة للتربية الاشتراكية وميداناً فسيحاً 
لنشر الفكر الاشتراكي فيما كان يعرف بجمهورية 

اليمن الديمقراطية الشعبية.
وقد أسندت وزارة التربية والتعليم إلى احمد عبدا 
لله عبد الإله، الذي عرف بميوله اليسارية فعمل 
على أحداث انقلاب ايديولوجي في وزارة التربية 
التربوية  القيادات  جميع  بإزاحة  فقال  والتعليم 
التقنراطية بحجة عدم قدرتها على مواكبة تطورات 

المد الثوري المتطرف وقام في الوقت نفسه.
بإحداث تغييرات جوهرية في المناهج التعليمية ، 
فقلل من الاعتماد على المناهج العربية ، وعم على 

بعد اس��تقلال الش��طر الجنوبي من الوطن عام 1967، تشكلت أول حكومة فيما 
كان يع��رف وقتها بجمهورية اليمن الجنوبية الش��عبية برئاس��ة رئيس الجمهورية 
قحطان محمد الش��عبي وتش��كلت الحكومة من مجموعة العناص��ر التقراطية التي 

يغلب عليها الطابع الفني.

الرغم من أن عبد الله باذيب كان قد عمل مدرساً في 
بعض المدارس الأهلية ، إلا أن تجربته التربوية كانت 
محدودة ، حيث كان نشاطه السياسي هو الغالب ، وقد 
تجلى ذلك بوضوح في أثناء قيادته لوزارة التربية 
والتعليم ، حيث كان يسعى لاستقطاب الطلاب لحزبه 
، وباعتباره أميناً عاماً لحزب الشعب الديمقراطي ، كان 
رئيساً للكثير من لجان الحوار الوطني ، مما لم يتح له 
فرصة التفرغ لقيادة الوزارة وتحقيق انجازات ملموسة 
، حيث تدل بعض الوثائق أنه كان منشغلًا في معظم 
الأوقات بحسم المشكلات الناجمة عن الصراع بين 
القطاع الطلابي التابع لاتحاد الشعب الديمقراطي  ، 
والقطاع الطلابي التابع للجبهة القومية ، والذي كان 
أحياناً يصل إلى الضرب والاعتقال ، حيث كان القطاع 
الطلابي للجبهة القومية غير مقتنع بعملية الاندماج 
بين الجبهة القومية والفضائل الأخرى ، مما جعل 

عناصره تلاحق العناصر التنمية للفضائل الأخرى .
لغرض تحجيمها والحد من نشاطها .

المدارس  الفضائل في  بين  الصراع  وللحد من 
تولى ال��وزارة علي ناصر محمد وال��ذي كان وقتها 

يشغل منصب رئيس الوزراء ، مما حال دون تفرغه 
ل��وزارة التربية والتعليم ، فأسند الأمر إلى وكيل 
الوزراء وقتذاك سعيد أبو الخير النوبان الذي كان 
يقوم بمعظم مهام الوزير ، وقد ساعده في ذلك 
انشغال الوزير ، بمهام رئاسة الوزراء ، إلى جانب أنه 
كان قد أكتسب خبرة قيادية تربوية من خلال مهامه 
السابقة في حضرموت حيث شغل فيها منصب مدير 

عام التربية في المحافظة .
ولما كان سعيد النوبان مستقلًا ، وغير منتم إلى أي 
من أحزاب التحالف فقد كان يعني بالشأن أكثر من 
الشأن السياسي ، الأمر الذي جعله يساوم في كثير 
من القرارات الصادرة عن القيادة السياسية ، فكان 
مضطراً لقبول بعض التعيينات السياسية في المواقع 
القيادية في الوزارة ، نتيجة الضغوط السياسية ، 
والطابية والنقابية ، فقد نشطت في أيامه الحركة 
الطلابية ، وكانت لها اليد الطولي في اتخاذ القرار 
، خاصة عملية الإيفاد في المخ الدراسية ، وكانت 
قيادات المنظمات الحزبية في المؤسسات التربوية 

هي التي تؤثر في اتخاذ قرارات تعيين القيادات 
التربوية وإدارات المدارس .

وانتقل النوبان بعدها لرئاسة الجامعة وحل بدلًا 
عنه حسن السلامي، الذي كان قبلها مديراً عاماً 
لمركز البحوث التربوية ، وكان حسن السلامي قد 
أضفى على وزارة التربية والتعليم الصبغة العلمية 
، وكان يهدف إلى تطوير المناهج التعليمية وإدخال 
قرارات جديدة تتلاءم مع متطلبات التنمية ، فأدخل 
العمل بنظام التعليم البولتكنيكي ، واستعان في 
 ، الديمقراطية  ألمانيا  التعليم في  ذلك بتجربة 
واستقدم خبراء ألمان في هذا المجال ، ومع ذلك 
فشلت تجربة التعليم البولتكنيكي ، بسبب عدم 
وجود القيادات الإدارية الوسطى التي تستوعب هذه 
التجربة ، حيث أنه لم تكن مؤهلة تأهيلًا علمياً 
للقيام بهذه المهمة ، ووقعت في أخطاء فادحة ، في 
هذا المجال ، ومن ذلك أن معدات ورش البولتكنيك 
كانت تصل إلى عدن - العاصمة -  بصناديق ، تحوي 
كل منها نوعاً واحداً من آلات البولتكنيك ، وكان 
ينبغي أن تجمع تلك الصناديق في مخزن خاص 
على  توزيعها  يتم  ذلك  وبعد  فرزها  يتم  ثم   ،
المحافظات ومنها إلى المديريات ثم المدارس ، إلا 
عملية التوزيع كانت عشوائية بحيث يرسل عشرة 
صناديق مثلًا إلى حضرموت ، ومثلًا إلى شبوة أو 
المهرة ، وهناك يتم توزيعها إلى المديريات ثم 
المدارس فتصل الصناديق إلى المدارس من غير 
أن تكون المدرسة مهيأة لاستقبال تلك الصناديق 
، فتترك في الساحات لتتعرض للتلف والسرقات ، 
والأسوأ من ذلك أن الصندوق الواحد لم يكن يحتوي 
على جميع معدات ومتطلبات ورشة البولتكنيك ، بل 
يحتوي على نوع واحد منها ،وكأن يكون محتوى 
الصندوق الأول مطارق ، والآخر مسامير ، والثالث 
زجاج .. وهكذا ، ولكي يكتمل تجهيز ورشة واحدة 
من ورش البولتكنيك كان لا بد من البحث عن 
الصناديق الأخرى التي ربما تكون قد وزعت على 
مختلف المحافظات بطريقة عشوائية غير مبرمجة 

، مما أدى إلى فشل التجربة .
التعليم  تطوير  السلامي طموحاً في  وكان 
إلا انه اصطدم بالقيادات الوسطى التي كانت 
موالية للوزير السابق النوبان ، وبالتالي لا تنفذ 
كثيراً من قرارات الوزير أو تتباطأ في التنفيذ ، 
ودخلت الوزارة في عهده في إشكالية البعثات 
التعليمية حيث كان قسم من المبعوثين يتم 
إيفادهم عن طريق الجامعة والقسم الآخر عن 
طريق الوزارة ، مما خلق نوعاً من الإزدواجية 
في عملية الإيفاد ومتابعة المبعوثين . وهو ما 
أدخل الوزارة في مما حكات أسفرت في الأخير 
عن إزاحة السلامي من وزارة التربية ، وإزاحة 

النوبان من الجامعة .
وتولى قيادة الوزارة بعد السلامي سالم باسلم 
، وفي عهده شهدت الوزارة نوعاً من الصراع بين 
الوزير ونائبه احمد صالح علوي ، بسبب تداخل 
المهام والصلاحيات ، حيث أستحوذ النائب على 
كثير من صلاحيات الوزير، لأن شخصية النائب 
كانت أقوى من شخصية الوزير التي أتسمت 
بالضعف عموم الدوائر في الوزارة لعدم التعامل 
مع النائب وعدم الإصفاء إلى توجيهاته . وقد كان 
لذلك دوراً سلبياً في عمل الوزارة ، وهو ما أدى 
إلى عدم ترك بصمات إيجابية على وزارة  التربية 

والتعليم .

❊ ميلانو/14�أكتوبر/ رويترز:
 أصبحت سيارات الفاروميو مثارا للشفقة فرغم مكانتها كرمز للسرعة والإبداع 
الايطالي فان مبيعاتها ضعيفة وتصارع لتتجاوز حصتها في السوق الاوروبية الرئيسية 

واحدا بالمئة كما انها تمنى بخسائر.
ورغم اعتيادها سباقات السيارات بفضل صمامات وكباسات عُرفت بها منذ بدء 
انتاجها قبل قرن فان سوء الخدمة وضعف جودة قطع الغيار حرمها من مكانها بين 

السيارات الفاخرة مثل السيارة اودي من انتاج فولكسفاجن وبي.ام.دبليو.
يقول جوناثان بوسكيت المحلل في جيه.دي باور “تحاول ان تطرح نفسها كعلامة 

تجارية فاخرة ولكنها لم تنجح تماما.”
وحين اشترت مجموعة فيات التي اشتهرت بانتاج سيارات رخيصة وصغيرة الفاروميو 
في عام 1986 كانت مصانعها خالية من الافكار وبلا استثمارات في التكنولوجيا أو 

تطوير المنتجات.
وفي العام الماضي قال سيرجيو مارشيوني الرئيس التنفيذي لفيات للمحللين ان 

الفا “أصعب الأصول لدينا ويجب ان نعمل على تطويرها.”
وتصدى لهذا التحدي لوتشا دي ميو )40 عاما( وهو أصغر رئيس تنفيذي في مجموعة 
فيات الصناعية بعدما حقق نجاحا في الاشراف على انتعاش العلامة التجارية لفيات. 
ويتوقف نجاحه على استعادة الهالة الساحرة التي أحاطت بالفاروميو في الخمسينات 

والستينات ليقبل عليها جيل أصغر سنا.
واعتاد انزو فيراري قيادة السيارة الفا روميو في السباقات قبل ان ينشئ شركته 
الخاصة. وفازت الفاروميو بأول بطولة عالم للسيارات فورميولا 1 في عام 1950 وفي 
أوجها في الستينات ظهرت السيارة في افلام مثل “الخريج” The Graduate و”المهمة 

الايطالية” The Italian Job التي أبرزت تصميمها الانسيابي.
ويقول تيبريو سانتاجاتي مدير ناد لهواة الفا يطلق عليه نادي الفا ايطاليا “الناس 
يحبونها بفضل تاريخها. حققت انتصارات كثيرة في السباقات.”وبالنسبة لدي ميو 

فان هذا التاريخ جزء من المشكلة.

ألفا روميو تعمل على أسر 
قلوب جيل أصغر سنا

عارضات يقفن حول سيارة ألفا رومبو جديدة في معرض فرانكفورت الدولي للسيارات 
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 وأشاد رئيس الوزراء لدى افتتاحه أمس بصنعاء اعمال 
المانحين  مؤتمر  نتائج  لمتابعة  الثاني  التشاوري  اللقاء 
للجمهورية اليمنية، بالجهود الكبيرة التي يبذلها شركاء اليمن 
من المانحين في تخصيص  تعهدات مؤتمر لندن، والتي بلغت 
حتى الآن 70 بالمائة من إجمالي التعهدات.. معربا في نفس 
الوقت عن تطلعه الى بذل المزيد من الجهود لسرعة استكمال 
تخصيص بقية التعهدات وتوقيع اتفاقيات تمويل المشروعات 
والبرامج، لما لذلك من أهمية، في التسريع بعملية  التنفيذ 
الفعلي للمشاريع، وتحقيق أهداف الخطة الثالثة للتنمية 

الاقتصادية والاجتماعية 2006 - 2010م.
وقال» مؤتمر المانحين مثل إنطلاقة جديدة لعهدٍ من 
جهود  لدعم  المانحين  مجتمع  مع  التنمية  في  الشراكة 
التحديات  على  للتغلب  اليمنية  الجمهورية  في  التنمية 
التنموية، وتمكين اليمن من تحقيق نجاحات ملموسة في 
جهود التخفيف من الفقر وخلق فرص عمل لتعزيز النمو 
الاقتصادي وإحراز تقدم في مؤشرات التنمية البشرية بما 

يعزز جهود اليمن لبلوغ أهداف التنمية الألفية«.
ونوه الدكتور مجور بالعلاقات اليمنية الخليجية.. مشيرا الى 
انها اكتسبت تطورا نوعيا في إطار تأهيل الاقتصاد اليمني 
واندماج اليمن  في  مجلس التعاون الخليجي تعززها وشائج 

القربى والتاريخ والجغرافيا والمصير المشترك.
  وقال» نعتقد أنه آن الأوان لأن يأخذ اليمن مكانه الطبيعي 

في منظومة مجلس التعاون الخليجي«.
  واستعرض رئيس مجلس الوزراء الخطوات الجادة التي 
اتخذها اليمن  في تطوير وترسيخ التجربة الديمقراطية 
والتعددية السياسية وتوسيع المشاركة السياسية وتعزيز 
دور المرأة في الحياة الاقتصادية والسياسية منذ إعادة تحقيق 
الوحدة اليمنية المباركة في الـ22 من مايو 1990.. مبينا ان 
أبهى صور المشاركة السياسية تجلت في الانتخابات العامة 
الرئاسية والمحلية في العام 2006 التي شهد لها العالم 
بالنزاهة والتنافس غير المسبوق في تاريخ اليمن السياسي، 

حيث ساد فيها منطق التنافس عبر البرامج الانتخابية.
ولفت الدكتور/مجورالى النجاحات المشهودة التي حققها 
اليمن في مجال البناء المؤسسي الحديث للدولة وتعزيز 
اللامركزية المالية والإدارية، وتوسيع المشاركة الشعبية 

في التنمية الاقتصادية والاجتماعية.
  وقال» مثلت هذه 
القضية محور اهتمام 
الرئيس  الأخ  فخامة 
صالح  عبدالله  علي 
انطلاقاً من أهميتها 
الإنسان  تنمية  فــي 
الــيــمــنــي  وتــوســيــع 
الاقتصادية  خياراته 
والاجتماعية وتعزيز 
ــة الــتــنــمــيــة  ــي عــمــل

والاستقرار والسلام الاجتماعي.«    وأكد رئيس الوزراء إن 
توسيع المشاركة السياسية، و خيارات الحكم المحلي والتنمية 
المحلية، تأتي ضمن الاهتمامات الرئيسية للحكومة في الفترة 
المقبلة مستلهمة في ذلك ما تضمنه برنامجها العام ومبادرة 
الأخ رئيس الجمهورية الرامية إلى إجراء تعديلات دستورية 
تهدف الى تطوير النظام السياسي وتبني نظام الغرفتين 
التشريعيتين، والانتقال إلى نظام الحكم المحلي، فضلًا عن 

تخصيص نسبة 15 بالمائة من مقاعد  البرلمان للمرأة.
التي  المتسارعة  التطورات  الى  الدكتور مجور  وتطرق 
شهدتها التنمية الاقتصادية والاجتماعية في اليمن خلال 
البشرية  التنمية  مجالات  في  خاصة  الماضية،  السنوات 
كالتعليم والصحة، وبرنامج الحماية الاجتماعية، فضلا عن 
التطور في قطاع البنية التحتية، من طرق واتصالات وكهرباء 
وغيرها.. موضحا ان مؤشرات التعليم شهدت تحسناً ملحوظاً 
ونمت بمعدل سنوي يصل متوسطه إلى 5 بالمائة، وبلغ 

متوسط النمو في عدد الطالبات 8ر7 بالمائة.
   واضاف« كما شهدت هذه الفترة أيضا.. تحسناً كبيراً في 
مستوى الخدمات الصحية والذي انعكس على انخفاض معدل 

الوفيات وتحسن المؤشرات الصحية بصورة عامة«.
  وأكد رئيس مجلس الوزراء  ان الحكومة على قناعة أن 
النمو الاقتصادي المستدام والتصدي لظاهرة الفقر والتخفيف 
من آثارها يتطلبان إيجاد المناخ الملائم للاستثمار والبيئة 
الاستثمارية الجاذبة.. مشيرا في هذا الجانب الى الاصلاحات 
البنية  تطوير  شملت  والتي  اليمن  اجرتها  التي  الواسعة 

التشريعية والمؤسسية المرتبطة بالاستثمار.
    وقال« ما النجاح الكبير الذي حققه مؤتمر استكشاف 
اليمن والمنعقد في إبريل من  الفرص    الاستثمار في 
عام 2007 إلا دليل  على ذلك التحسن النسبي في الوقت 
الذي ستشهد الفترة المقبلة  إطلاق مزيد من الإصلاحات 
الاقتصادية الرامية إلى تحسين جاذبية البيئة الاستثمارية 
وتنمية القطاعات الاقتصادية الواعدة وزيادة فرص اليمن 
في استقطاب الاستثمارات الأجنبية وبالذات الاستثمارات  

الخليجية«.
   ولفت رئيس الوزراء الى انه رغم التطورات التنموية 
الايجابية  التي تحققت لليمن خلال الفترة الماضية، إلا انه 
ما يزال هناك الكثير من التحديات والإشكاليات ذات الطابع 

الهيكلي المزمن تعترض طريق التنمية في اليمن.

  وقال» على رأس هذه التحديات النمو السكاني العالي، 
وتشتت السكان  في أرجــاء اليمن، وارتفاع نسبة الأمية 
والبطالة والفقر، والتخلف عن  ركب الإنتاج والمعرفة الحديثة،  
واستمرار اليمن، ضمن لائحة دول التنمية البشرية المتدنية، 
وضعف تنمية الموارد البشرية، وتفاقم أزمة الموارد المائية 
والبيئية، ومحدودية القدرات التمويلية للاقتصاد الوطني«.

    وأعرب رئيس الوزراء في ختام كلمته عن تطلع الحكومة 
اليمنية إلى العمل سوياً مع مجتمع المانحين وشركاء التنمية 
للتغلب على تلك التحديات،  ورسم مستقبل أكثر إشراقا 

لليمن في محيطه الإقليمي  والدولي.
للشؤون  الـــوزراء  رئيس  نائب  استعرض  جانبه  مــن 
الاقتصادية  وزير التخطيط والتعاون الدولي/عبدالكريم 
اسماعيل الأرحبي مستوى التقدم في سير التخصيصات، بعد 
مرور عام على مؤتمر المانحين في لندن.. مبينا ان اجمالي 
التخصيصات حتى ديسمبر 2007م بلغت  7ر3 مليارات دولار، 
تمثل  نسبة 70 بالمائة من اجمالي التعهدات، فيما وصلت 
المبالغ التي تم توقيع اتفاقيات التمويل لها مبلغ 982 مليون 

دولار وبنسبة 30 بالمائة من اجمالي التخصيصات.
  وأكد نائب رئيس الوزراء ان الحكومة اتخذت العديد من 
الإجراءات الهادفة الى تعزيز القدرات المؤسسية لوحدات 
التنفيذ القائمة بالاضافة الى انشاء وحدات تنفيذ جديدة في 
بعض الجهات ومنها انشاء وحدة تنفيذ للمشاريع الممولة 
من دول مجلس التعاون لدول الخليج العربية في وزارة 
التخطيط والتعاون الدولي، في اطار حرصها  على رفع القدرة 
الإستيعابية لتنفيذ المشاريع والبرامج ووفاء بالتزامات اللقاء 
التشاوري الأول.. لافتا الى أن جملة التعهدات ارتفعت الى 
318ر5 مليار دولار بما في ذلك التعهدات التي تمت قبل 
مؤتمر لندن والتي تمت بعده، مبينا أن تعهدات دول مجلس 

التعاون تمثل نصف اجمالي التعهدات.
   وقال » ذلك يعكس مستوى تطور العلاقات وتميزها 
بين اليمن ودول   المجلس« .. منوها بدعم المملكة العربية 
السعودية التي بلغ تعهدها 181. 1 مليار دولار، أي أكثر 
من 22 بالمائة من كافة التعهدات وتم تخصيص المبلغ 

بالكامل.
   وأشــاد الوزير الارحبي بالتطور المتسارع في علاقة 
اليمن بدول مجلس التعاون لدول الخليج العربية خاصة بعد 
في  فهد  الملك  قمة 
ابوظبي في ديسمبر 
ـــتـــي  وال 2005م 
اســفــر عنها الــقــرار 
تأهيل  الاستراتيجي 
اليمني  ــاد  ــص ــت الإق
للإندماج في مجلس 
الخليجي  ــتــعــاون  ال
بحلول عام 2015م، 
ــــم الــمــشــاريــع  ودع

التنموية والبنى التحتية في الجمهورية اليمنية.
الاقتصادية  للشؤون  ـــوزراء  ال رئيس  نائب  واطلع      
المشاركين على المستجدات الاقتصادية والتقدم في تنفيذ 
اجندة الإصلاحات الوطنية..مشيرا بهذا الصدد الى ان النمو 
الإقتصادي الجيد الذي حققه الاقتصاد الوطني خلال الفترة 
1998 - 2006م قد أسهم في الحد من ظاهرة الفقر في 
اليمن ،حيث انخفض معدل الفقر من 8ر41 بالمائة من 
اجمالي السكان عام 1998 الى 8ر34 بالمائة عام 2006م، 
)الفقر  الغذاء  الذين يعانون من فقر  كما تراجعت نسبة 
المدقع( من 6ر17 بالمائة الى 5ر12 بالمائة، ومعدلات الفقر 
في الحضر من2ر32بالمائة الى 7ر20بالمائة خلال نفس 

الفترة.
  وأكد الارحبي ان الجهود التنموية في اليمن أسفرت عن 
تحقيق معدل نمو للناتج المحلي الإجمالي الحقيقي بلغ 
6ر5 بالمائة عام 2005م، في حين أظهرت البيانات الأولية 
للحسابات القومية أن معدل النمو السنوي خلال عامي 2006 
و 2007م بلغ 2ر3 بالمائة ، 6ر3 بالمائة على التوالي  ويرتفع 
هذا المعدل الى 7ر4 بالمائة ، 5ر5 بالمائة للقطاعات غير 

النفطية.
وأرجع تباطؤ معدلات النمو الاقتصادي خلال عامي 2006، 
2007م الى مجموعة من العوامل في مقدمتها تراجع نمو 
الناتج المحلي الحقيقي لقطاع النفط والغاز بحوالي 3ر8 
بالمائة، 2ر12 بالمائة على التوالي نظرا لتراجع كميات انتاج 

النفط الخام وتدني حجم الاٍستثمارات الوطنية.
وقال نائب رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية » التزاما 
من الحكومة اليمنية في القيام باعداد تقارير مراجعة نصف 
مرحلية للخطة الخمسية فإن وزارة التخطيط بصدد اجراء 
مراجعة نصف مرحلية لمجمل المؤشرات الكلية والقطاعية 
للخطة ، وكل ما يتصل بها من اهداف وسياسات واجراءات في 
ضوء مستوى التقدم في تخصيص التعهدات والمستجدات 
الإقتصادية على الساحة المحلية والدولية وسيتم عرضها 

ومناقشتها مع شركاء التنمية في الاشهر المقبلة«.
  وتطرق الارحبي الى الإصلاحات الشاملة التي تنفذها 
اليمن في اطار اجندة الإصلاحات الوطنية بهدف تعزيز مكونات 
الحكم الجيد وتطوير كفاءة الجهاز الإداري للدولة وتحسين 
البيئة الاستثمارية وتعزيز الدور الاقتصادي للقطاع الخاص 
وتعزيز مقومات الشفافية والمساءلة.. مبينا في هذا الصدد 

ان هذه الاصلاحات اشتملت على اصدار قانوني الذمة المالية 
ومكافحة الفساد وتشكيل الهيئة الوطنية العليا لمكافحة 
الفساد وانشاء مشروع نظام معلومات حماية المال العام، 
وتوجت هذه الإصلاحات باصدار قانون المناقصات والمزايدات 
العام وفق أفضل الممارسات الدولية وعلى ضوئه  تم تشكيل 

اللجنة العليا للمناقصات والمزايدات.
   وقــال» يجري حاليا استكمال وضع الأطر التشريعية 
والتنظيمية للمساعدات العينية والنقدية الخارجية وبناء 

وتبذل  الخارجية  للمساعدات  متكامل  معلومات  نظام 
الحكومة جهود واسعة لتحسين مناخ الاستثمار حيث يتم 
مراجعة كافة التشريعات ذات العلاقة بالاستثمار والتجارة 
واعداد استراتيجية للترويج للاستثمار واعداد القواعد الناظمة 
لدخول القطاع الخاص في الاستثمار في البنية التحتية من 
طرق وموانئ ومطارات  وتوليد الطاقة وكذا تعزيز البنية 

المؤسسية المعنية بالإستثمار«.
  وفيما يتعلق بتسريع الخطى نحو تاهيل الإقتصاد اليمني 
ودمجه في الإقتصاديات الخليجية، بين نائب رئيس الوزراء 
انه تم الإستعانة بالخبرات الدولية لتطوير وبلورة معالم 
رؤية شاملة وواضحة لخارطة الطريق يجري حاليا مناقشتها 
لمجلس  العامة  الأمانة  قبل  من  بمشاركة   وتطويرها 
التعاون لإثرائها لتصبح وثيقة ملائمة تحتوي على الخطوات 
والمسارات والمتطلبات اللازمة للاندماج وفق إطار زمني 

محدد.
 وأشاد الارحبي في ختام كلمته بالجهود المثمرة لكل شركاء 
التنمية ودعمهم المخلص والصادق لجهود التنمية وتمكين 

اليمن من التغلب على التحديات التي تواجهها.
من جانبه جدد أمين عام مجلس التعاون لدول الخليج 
العربية عبد الرحمن بن حمد العطية التأكيد على حرص 
الامانة العامة على تعزيز اندماج اليمن في نسيج مجلس 
التعاون والعمل سويا مع الجهات المختصة وشركاء التنمية 
لدعم مسيرة التنمية في اليمن، وما يتطلبه  ذلك من متابعة 
وتنسيق في مجال تحديد الاحتياجات التنموية لليمن للسنوات 
العشر القادمة ودراسة الخطط اللازمة لتمويلها وتنفيذها.

 واشاد العطية بالخطوات الإصلاحية الكبيرة التي اتخذتها 
والتي  المانحين  مؤتمر  انعقاد  منذ  اليمنية  الجمهورية 
ستنعكس بشكل إيجابي على النمو الاقتصادي وعلى البيئة 
الاستثمارية في اليمن وتزيد من فرص التعاون والتكامل 

بين مجلس التعاون واليمن.
المشتركة  الجهود  ضمن  اللقاء   هــذا  يأتي   «: ــال  وق
والمتواصلة لوضع  أسس ثابتة وقوية تمهد الطريق لرفع 
مستوى العلاقات بين اليمن  ومجلس التعاون الى مستوى 

ما يجمعنا من وشائج وثيقة«.
   وأضــاف :»يعلم الجميع أن اليمن يحتل مكانة رفيعة 
لوحدة  نظرا  التعاون،  ومنظورمجلس  رؤى  في  وخاصة 
المصير والتاريخ والنسيج الحضاري المشترك، فكل هذه 
الروابط وغيرها تؤسس أرضية قوية لعلاقات إستراتيجية 

مع اليمن، نعمل معا على رعايتها وتعميقها«.
واكد الامين العام لمجلس التعاون لدول الخليج العربية 
إن هذا اللقاء فرصة لمراجعة التقدم المحرز في تخصيص 
ان  مبينا  لندن..  مؤتمر  في  تقديمها  تم  التي  التعهدات 
طيبة  نتائج  تحقيق  الجانب  هــذا  في  تظهر  المعلومات 
ومشجعة، حيث بلغ إجمالي التعهدات الحالية لدول مجلس 
دولار  مليار  7ر3  اكثر من  الاقليمية  والصناديق  التعاون 
لمشاريع الفترة )2010-2007(،  تم تخصيص حوالي 6ر2 
مليار منها حتى الآن،  ما نسبته 70 في المائة من اجمالي 
التعهدات، موزعة على أكثر من خمسين مشروعا وبرنامجا 

تنمويا تم الاتفاق عليها بين الجانبين.
 وقال« بدأنا التنفيذ الفعلي في عدد من المشاريع التي 
تسهم في تنمية اليمن وتفيد المواطن وهذا هو المحك 

الحقيقي للنجاح«.
   وأضاف » المساعدات التي تم رصدها لليمن للسنوات 

القادمة تبلغ اكثر من اربعة اضعاف ما كانت عليه قبل مؤتمر 
المانحين ،حيث كان المعدل السنوي للمساعدات الخارجية 
لليمن قبل المؤتمر حوالي 300 مليون دولار، رفعها المؤتمر 
الى أكثر من 200ر1 مليون دولار سنويا«.. مؤكدا ان ذلك 
يتطلب مضاعفة الجهود لضمان صرف تلك المساعدات على 
المشاريع التي تم الاتفاق عليها وفق برامجها الزمنية وتعزيز 

قدرة الاجهزة التنفيذية للقيام بهذه المهمة .
   وأشار العطية الى ان اللقاء التشاروي الاول الذي عقد في 
يونيو الماضي توصل إلى عدد من التوصيات أهمها: الالتزام 
بخطة التنمية وما عكسته من اوليات ودعم الجهات المانحة 
لجهود الحكومة اليمنية الى تحقيق اهداف خطة التنمية 
الثالثة واستكمال تطبيق برنامج الاصلاحات الاقتصادية، 
بالاضافة الى تعزيز الطاقة الفنية لاعداد المشاريع وبرمجتها 
ومتابعتها وفق جداول زمنية محددة و تعزيز الطاقة التنفيذية 
في الاجهزة الحكومية واستكمال تخصيص التعهدات واتخاذ 
الاجراءات اللازمة لتسريع صرف المساعدات  من قبل شركاء 

التنمية.
  وأكد  انه تم انجاز الكثير في هذا المجال منذ اجتماع 
الصيف الماضي ، سواء من حيث زيادة حجم التخصيصات 
او تنفيذ اجندة الاصلاحات الوطنية  او انشاء وحدات جديدة 
الفعلي  التنفيذ  وبدأ   ، القائمة  الوحدات  وتعزيز  للتنفيذ 
لمشاريع التنمية، معربا عن ثقته بتنفيذ ما تم الاتفاق عليه 
سواء من قبل شركاء التنمية او الاجهزة التنفيذية التي تشرف 

على مشاريع التنمية.
  وذكر امين عام مجلس التعاون الخليجي  بقرار قمة مجلس 
التعاون في  مسقط في ديسمبر 2001م واتفاق التعاون الذي 
تم توقيعه في صنعاء عام 2002 كخطوتين هامتين من اجل 
تحقيق رغبة اصحاب الجلالة والسمو   قادة دول المجلس 
وأخيهم فخامة الرئيس علي عبدالله صالح في إرساء العلاقات 
التاريخية المميزة بين اليمن ومجلس التعاون على أسس 
متينة ، وتقوية أواصر التضامن والتعاون الاقتصادي بينهما 

وبما يحقق المصالح المشتركة للجانبين.
  وقال» انضمت اليمن بموجب ذلك الى عدد من منظمات 
مجلس التعاون وأصبحت عضوا فاعلا فيها، وهي عملية 
مستمرة تهدف الى انضمام  اليمن الى المزيد من المنظمات 
المتخصصة في مجلس التعاون وإندماج الاقتصاد اليمني في 

اقتصاد دول المجلس 
.«

نائبة  نوهت  فيما 
رئيس البنك الدولي 
ــلا  ــي ــي الـــســـيـــدة دان
بالتقدم  جراسيني 
ــذي احــرزتــه اليمن  ال
برنامج  تنفيذ  فــي 
الاصلاحات.. واعتبرت 
خطوة  التقدم  ــذا  ه

اساسية ومهمة في ترجمة تعهدات المانحين لتخصيصها  
لتنفيذ مشاريع انمائية في اليمن.

 وأكدت جراسيني ان نجاح اللقاء التشاوري الاول يعطي 
مؤشرات واضحة بنجاح هذا الملتقى .. لافتة الى اهمية 
التنسيق المتكامل بين اليمن والمانحين لتحقيق الاهداف 

المطلوبة في دعم جهود التنمية في  اليمن.
  وقالت» التحدي الاهم هو تنفيذ ما يتم التخطيط له، 
واهمية ذهاب التخصيصات التمويلية الى المشروعات ذات 

الاولوية«.
 نائب رئيس الصندوق السعودي للتنمية يوسف الباسم 
ثمن من جهته الجهود التي بذلتها الحكومة اليمنية بشأن 
إعداد الدراسات والمعلومات اللازمة للمشاريع المطلوبة 
تمويلها ضمن البرنامج الاستثماري المتفق عليه.. مشيدا 
بالدور المميز الذي تقوم به الأمانة العامة لمجلس التعاون 
لدول الخليج العربية في مجال دعم الجهود المبذولة لدمج 
اليمن، وكذا الدول المانحة والمؤسسات التمويلية العربية 
والإقليمية والدولية التي تساهم مساهمة فاعلة في عملية 

التنمية في اليمن.
   واعتبر الباسم مستوى التقدم في سير التعهدات انعكاسا 
لثقة الممولين في الخطوات التي اتخذتها الحكومة اليمنية 
في مجال التنمية الاقتصادية وتحسين المناخ الاستثماري.. 
مشيرا الى ان الصندوق السعودي للتنمية  وقع خلال العام 
الماضي ست اتفاقيات لتمويل عدد من المشاريع الانمائية 

بمبلغ اجمالي 242 مليون دولار.
 واعلن نائب رئيس الصندوق السعودي للتنمية ان الصندوق 
اتفاقيات لتمويل  القادم ثلاث  أبريل  سيوقع خلال  شهر 
مشروع الصندوق الاجتماعي للتنمية بمبلغ 100مليون دولار، 
ومشروع الطرق الريفية بمبلغ 50 مليون دولار ومشروع 
الاشغال العامة بمبلغ 75 مليون دولار، بحيث يتم استكمال 

اتفاقيات المشاريع خلال العام الجاري.
 وقال» وفي إطار دراسة الاحتياجات التنموية للجمهورية 
المناسب  من  فإنه  م  2011ـ2015  الفترة  خلال  اليمنية 
الاستمرار بأسلوب العمل السابق وتجهيز ا لدراسات المطلوبة 
لتحديد الاحتياجات التنموية ومتابعة تخصيص التعهدات 
وتنفيذ المشاريع بحيث يستعين هذا الفريق بمن يراه من 

الجهات المانحة الأخرى ليساعده على أداء مهامه«.
وشارك في اللقاء التشاوري الثاني بين الحكومة اليمنية 

والمانحين لمتابعة  نتائج مؤتمر المانحين للجمهورية اليمنية  
تحت شعار »سير الانجاز بعد مرور سنة من انعقاد مؤتمر 
المانحين«، عدد من ممثلي الدول والمنظمات والصناديق 
الإنمائية المانحة الخليجية والإقليمية والدولية  وحضور رفيع 
المستوي لشخصيات سياسية ودبلوماسية واقتصادية يمنية 

وعربية ودولية.
وصدر في ختام جلسات اعمال اللقاء الذي استمر يوماً واحداً 
بيان صحفي فيما يلي نصه :» بمشاركة مايزيد عن 250 
مشاركاً يمثلون مجتمع المانحين الثنائيين والمتعددين من 
دول الخليج والدول المانحة التقليدية الأخرى والمؤسسات 
التمويلية الإقليمية والدولية، عقدت الحكومة اليمنية اللقاء 
التشاوري الثاني لمتابعة نتائج مؤتمر المانحين للجمهورية 
العام  من  نوفمبر  منتصف  لندن  في  عقد  الــذي  اليمنية 
2006م.. تحت شعار »سير الانجاز بعد مرور سنة من انعقاد 

مؤتمر المانحين«.
 وترأس اللقاء الموسع الذي عقد تحت رعاية دولة رئيس 
مجلس الوزراء معالي كل من عبدالكريم إسماعيل الارحبي 
نائبي رئيس الوزراء للشئون الاقتصادية وزير التخطيط 
الامين  العطية  حمد  بن  وعبدالرحمن  الدولي  والتعاون 
العام لمجلس التعاون لدول الخليج العربية والسيدة دانييلا 

جراسيني نائب رئيس البنك الدولي.
   وفي اطار حرص الحكومة اليمنية على تعزيز الحوار 
والتشاور مع شركائها في التنمية حول الدفع بمقررارات 
الثاني  التشاوري  اللقاء  أعمال  جلسات  عقدت   ، المؤتمر 
بمشاركة رفيعة لممثلي الدول والجهات المانحة خارج وداخل 

اليمن.
وهدف اللقاء التشاوري بدرجة أساسية إلى مراجعة ما تم 
تنفيذه على امتداد عام منذ انعقاد مؤتمر لندن  للمانحين 
وتقييم مستوى وطبيعة الانجازات التي تحققت على مستوى 
الإيفاء بالالتزامات التي تم التوافق عليها خلال مؤتمر لندن 
للمانحين ،الذي خلص إلى حصيلة من التعهدات بلغت 5.3 

مليارات دولار.
 وبالنظر إلى ما تم انجازه من تخصيصات لهذه التعهدات 
حتى شهر ديسمبر من العام 2007م .  كما تم استعراض 
ماتم اتخاذه من إجراءات فاعلة لتعزيز الطاقة الاستيعابية 
لتنفيذ المشاريع من خلال تعزيز الوحدات الفنية القائمة 
وإنشاء وحدات جديدة 
في قطاعات الكهرباء 
والـــطـــرق والــمــيــاه 
و  المهني  والتدريب 
الزراعة ... إلى جانب 
إنــشــاء وحـــدة فنية 
مشاريع  لمتابعة 

الخليج.
ــــت خـــلال  ــــدم وق
الجلسات عروضا لكل 
من الحكومة اليمنية والامانة العامة لدول الخليج العربية 
والبنك الدولي والمانحين الثنائيين الآخرين كما تخللها نقاش 
مفتوح حول سير الانجاز وطبيعة التحديات الاقتصادية التي 
تواجه اليمن واتجاهات العمل المشترك لدعم جهود اليمن 
في التخفيف من الفقر وتحقيق تنمية مستدامة والدفع 
البيئة  من  يعزز  بما  الحكومة  تنتهجها  التي  بالاصلاحات 

المناسبة للاستثمار والتنمية.
   إن الحكومة اليمنية وهي تؤكد مضيها قدما في تطبيق 
الأجندة الوطنية للإصلاحات التي قطعت فيها شوطا كبيرا 
لاتزال محل تقدير المانحين لتجدد في الوقت نفسه أهمية 
حشد الجهد المشترك لترسيخ أسس شراكة حقيقية وفاعلة 
مع كافة الجهات المانحة وإضفاء المزيد من الزخم لمسيرة 
الشراكة التي اسس لها النجاح الذي حققه مؤتمر لندن 

للمانحين.
 الجدير بالاشارة أن نسبة التخصيص لتعهدات المانحين 
حتى نهاية العام المنصرم بلغت 70 بالمائة من إجمالي 
التعهدات فيما بلغت نسبة التخصيصات التي تم التوقيع 
على اتفاقيات لتكريسها ، في تنفيذ مشاريع تنموية مدرجة 
ضمن الخطة الخمسية الثالثة و البرنامج الاستثماري التابع لها 
25 بالمائة من إجمالي التخصيصات وهي نسبة جيدة قياسا 
بالسقف الزمني الذي أنجزت خلاله والذي لا يتجاوز العام 
منذ انعقاد مؤتمر لندن للمانحين . وفيما يتعلق بالمستجدات 
الاقتصادية فقد بلغ معدل نمو الإنتاج المحلي الإجمالي خلال 
العام 2007م 3.6 بالمائة وهي نسبة لا باس بها مقارنة 
بجملة من الظروف المتداخلة التي جعلت من نسبة النمو 

المذكورة دون مستوى طموح الحكومة اليمنية.
وتمثلت تلك الظروف في تراجع كميات الإنتاج النفطي 
بمعدلات اكبر مما كان متوقعا حيث تراجعت إلى 12.2 بالمائة 
بالسالب إلى جانب تباين مستوى أداء القطاعات غير النفطية 
وهو ما أدى إلى نسبية تحقق المؤشرات المستهدفة نتيجة 
تباطؤ الاستثمارات الخاصة والاستثمار العام و خاصة في 
القطاعات الإنتاجية والبنية التحتية الأمر الذي دفع الحكومة 
اليمنية للقيام بمراجعة نصف مرحلية للخطة الخمسية الثالثة 
بحلول شهر يونيو من هذا العام بهدف إعادة صياغة الإطار 
الاقتصادي الكلي لاستهداف معدلات نمو واقعية وقريبة من 
الإمكانيات الموضوعية للتحقق إلى جانب مراجعة الأهداف 

والسياسات القطاعية.

مؤتمر لندن مثل انطلاقة جديدة لعهد من الشراكة مع مجتمع المانحين

نشيد بالجهود الكبيرة لشركاء اليمن في تخصيص تعهدات مؤتمر لندن التي بلغت 70 % حتى الآن

❊  �سنع�ء/ذويزن مخ�سف /�سب�أ:

 أكد الدكتور/علي محمد مجور  رئيس مجلس الوزراء حرص الحكومة اليمنية على 
تعزي��ز وتطوير آفاق التعاون والش��راكة مع مجتمع المانحي��ن لدعم جهود التنمية 
في  اليمن.. معتبرا إنعقاد مؤتمر المانحين بلندن وحجم التعهدات المالية السخية 
المعلن��ة في المؤتم��ر دليلًا على تطور علاقات التعاون والش��راكة  بين الجمهورية 

اليمنية ومجتمع المانحين.

افتتح اللقاء التشاوري الثاني لمتابعة نتائج مؤتمر المانحين

المانحين مع  وال�شراكة  التعاون  اآفاق  وتطوير  تعزيز  على  حري�شون   : الوزراء  رئي�س 

العطية : حريصون على تعزيز اندماج 
اليمن في نسيج مجلس التعاون

نائب رئيس البنك الدولي : التحدي 
الأهم هو تنفيذ ما يتم التخطيط له 

في البيان الصادر عن اللقاء : أهمية حشد الجهد 
المشترك لترسيخ أسس شراكة حقيقية وفاعلة

الأرحبي : النمو الاقتصادي الجيد خلال 1998 ـ 
2006م أسهم في الحد من ظاهرة الفقر في اليمن
ويجرى حالياً استكمال وضع الأطر التشريعية 

نتطلع الى العمل سوياً مع مجتمع المانحين للتغلب على التحديات الماثلة

العلاقات اليمنية الخليجية اكتسبت طابعاً نوعياً في تأهيل إقتصاد اليمن

َّ
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إلى  بالإضافة  هذا  النعامة  طائر  هيئة  على  خزفية 
مجموعة من الحلي التي تدل على الاهتمام الكبير بزينة 
الجسد في تلك الحضارة من مثل مشابك شعر مصنوعة 
من الصدف وقلادة مصنوعة من البلور الصخري والذهب 

وغيرها .
وتشير بعض المعروضات إلى حقبة امتداد الفراعنة في 
بلاد النوبة والتي تمثلت بالأختام والتماثيل ، وغيرها من 
منصات ولوحات نحتت في الحجر الرملي وتحمل جميعها 
الرموز والكتابة الهيروغليفية ، بالإضافة إلى مجموعة 
من الحلي والأواني الخزفية والتماثيل التي تمثل حضارة 

المملكة الكوشية الثانية .
إلى  القديمة  السودان  كنوز  من  المعرض  وينتقل 
تلك الأكثر حداثة فيعرض عدداً من الأختام والكوؤس 
الفخارية والخزفية والمصابيح وغيرها من الأدوات التي 
تعود إلى دنقلا العجوز التي كانت عاصمة مملكة المقره 

في العصور الوسطى .

ومن ملامح دخول المسيحية إلى السودان تعرض 
العديد من منجزات الفن التصويري، وإنتاج وزخرفة 
المنحوتة  الحجرية  العناصر  من  وغيرها   ، الفخار 
والتصاوير الجدارية كالتيجان والأختام والتماثيل الصغيرة 

التي تحمل رموزاً رومانية وغيرها .
و من الحضارة الإسلامية التي انتشرت في المنطقة 
مع نهاية القرن الخامس عشر الميلادي تعرض مجموعة 
من الرموز والمقتنيات الإسلامية الطابع مثل شاهد قبر 
من حجر الفلسايت وهو عبارة عن لوحة جنائزية مكتوبة 
باللغة العربية )الخط الكوفي(، وسيف من الصلب يعود 
إلى فترة الفونج ) -1762 1769( ويعود إلى الناصر محمد 
أحد الملوك الذين حكموا سلطنة الفونج ، وخوذة من 
الحديد لها بطانة حديدية وتعود إلى الفترة التركية ) 
1820 - 1881( وأعيد استخدامها في الدولة المهدية 

. )1898 1881-(

أضواء والغريب أن هذه الصراعات لا تدور حول مكاسب مادية 
أو اجتماعية ضخمة، بل تكون حول أمور في منتهى 
التفاهة، وعندما تسأل العقلاء لماذا كل هذه الخلافات 

الغريبة ولماذا يتحول العربي الذي يتحدث 
بلطف شديد مع زملائه الأمريكيين إلى 
رجل قاس القلب سيئ اللغة عندما يجلس 
مع العرب ويشارك في أنشطتهم، تتجه 
الاتهامات لتلك الجالية أو تلك المجموعة 
أو لأن عملاء الـ FBI يدسون الخلافات بين 

العرب.
في رأيي الشخصي تعود تلك الخلافات 
أرض  يمثل  الغربي  المجتمع  أن  إلــى 
اختبار تلتقي فيه الجاليات العربية على 
أرض محايدة لا تنتمي إلى أي فئة عربية 
مسيطرة على الوضع، ولأن العرب في 
الحقيقة يملكون في قلوبهم الكثير من 

الصور السلبية والقاسية ضد الدول العربية الأخرى فإنهم 
عندما يجتمعون مع بعضهم تكون النتيجة دائما عدم القدرة 
على بناء أرضية مشتركة والانسجام لتحقيق أهداف واحدة 

وعدم القدرة حتى على بناء علاقات ودية بين الأفراد.
هذه النتيجة تبدو صادمة جدا لأجيال عاشت تتغنى بالنداء 
العربي الموحد وتتحدث عن الوطن العربي الكبير والصراع 
المشترك ضد العدو الواحد وتترنم بقصة الشعوب العربية التي 

تمضي في تظاهرة ضخمة نحو تحقيق أحلام العرب.
لكنها الحقيقة في رأيي التي لن يزيد تجاهلها وضعنا إلا 
سوءا. اختبر أي شخص أمامك واسأله عن أول شيء يخطر 
في باله عندما تذكر له عربيا من جنسية أخرى، قل للمصري 
ما رأيك في السعوديين، السوريين، المغاربة، السودانيين، 
والكويتيين  الإماراتيين  في  ــك  رأي ما  لفلسطيني  وقــل 
والمغاربة والسعوديين واسأل مغربي عن رأيه في الجزائريين 

والتونسيين وحتى البحرينيين، وأنا أراهن أنك في نسبة كبيرة جدا من الحالات 
ستسمع فقط صورا ذهنية سلبية فيها الكثير من التعميم والتجني على ذلك الشعب 

العربي الآخر.
في الأسبوع الماضي كتب أحد الزملاء يهاجم موقع العربية نت لأنه يسمح بنشر 
التعليقات التي تتضمن نقد شعوب الدول العربية، وبالطبع هذا يأتي في الغالب 

من مواطني دول عربية أخرى، على أساس أن ما يفعله 
الموقع يسهم في تفتيت أواصر الوحدة والمحبة التي 

تسود العرب.
من ناحيتي أرى دائما أن إخفاء المشكلة 
والتعتيم عليها لا يسهم في علاجها، بل 
إن هذا لا يمثل إلا مزيدا من السلبية في 
التعامل مع المشكلات. علاج المشكلات 
هو مواجهتها والبحث لها عن حلول مهما 
كانت صعبة أو معقدة، وحتى لو لم يكن 
معالجتها يجب الاعتراف بها وبضخامتها 

عندما يكون ذلك واقعا.
من دون نية طيبة ونظرة إيجابية بين 
الشعوب العربية لن تكون هناك جهود 
عربية مشتركة ناجحة ولن تكون هناك 
للأزمات  وبناءة  ذكية  جماعية  مواجهة 
وستفشل محاولات بناء التقارب الثقافي، 
ولن تسهم نظرة الغضب أو الاحتقار في عيون العرب ضد 
العرب الآخرين إلا في زيادة فرقة العرب وضعفهم وفشلهم في 
بناء عمل مشترك في زمن لا تقوم لأحد فيه قائمة سياسيا أو 
اقتصاديا أو اجتماعيا دون بناء التحالفات وتوسيع رقعة التعاون 

جغرافيا.
هل من الممكن علاج المشكلة؟ الجواب بالتأكيد نعم، فقد 
كان البيض والسود في أمريكا قبل 40 سنة على صراع يفوق 
بمئات المرات الخلافات بين الشعوب العربية، وخلال ثلاثة 
عقود من الجهد الجبار والمنظم والمميز استطاع الأمريكيون 
أن يقضوا على كثير من هذه الخلافات وأن ترى الكثير من 
الزيجات بين السود والبيض وأن ترى مرشحا رئاسيا إفريقي 

الأصل يقتحم الانتخابات بشكل لم يتوقعه أحد.
بإمكاننا أن نستمر في سلبيتنا نحو مشكلاتنا، أن نضع 
ابتسامة صفراء على وجوهنا، أن نحافظ على ماء وجه العرب، 
وأن نمنع كل عربي يهاجم أخاه العربي من الحديث والتعبير عن رأيه ونعلن دائما 

في بيان رسمي أننا نعشق بعضنا البعض.
وبإمكاننا أيضا أن نحضر المطر للقلوب الجافة!

عن /  صحيفة “الاقتصادية” السعودية

 ڈ   الريا�ض / متابعات

أوضح القنصل التجاري الصيني في جدة عثمان جو أن الشركات 
الصينية تواجه مشكلات لدخول السوق السعودية للاستثمار، مشيراً 
إلى نمو حجم التبادل التجاري بين السعودية والصين خلال الـ11 شهراً 

الأولى من عام 2007 بنسبة 26 في المئة.
وحدد جو في تصريحات إلى »الحياة«، عدداً من الأسباب التي تحول 
دون دخول الشركات الصينية السوق السعودية على رغم تحسن مناخ 

الاستثمار في المملكة في السنوات الأخيرة.
وأوضح أن الشركات الصينية تواجه بعض العقبات مثل صعوبة 
الحصول على تأشيرة الدخول والخروج وتأشيرة العمل ونقص الأيدي 
العاملة المؤهلة وصعوبة الانتقال من مشروع إلى آخر. وقال إن الميزان 
التجاري سجل نمواً بنسبة 26 في المئة خلال الـ 11 شهراً الأولى من 
العام الماضي، مقارنة بعام 2006، ليصل إلى 25.36 بليون دولار، وأن 
الميزان التجاري يحقق فائضاً لمصلحة السعودية، لافتاً إلى مشكلات 

تواجه الشركات الصينية لدخول السوق السعودية للاستثمار.
وأشار إلى أن صادرات المملكة إلى الصين بلغت 17.56 بليون دولار 

بزيادة نسبتها 16 في المئة، فيما بلغت واردات المملكة من الصين 7.8 
بليون دولار بنسبة زيادة 54 في المئة.

وأشار إلى قيام نحو 20 ألفاً من التجار والمستثمرين السعوديين زاروا 
الصين في عام 2007، وبلغ إجمالي الاستثمارات السعودية في الصين 

نحو 208 ملايين دولار، ولا تشمل الاستثمارات القطاع المالي.
وبشأن الارتفاعات الملحوظة في أسعار البضائع الصينية، قال 
القنصل التجاري إن ارتفاع أسعار المنتجات ليس ظاهرة في الصين 
فقط، بل هو ظاهرة عالمية، وأسبابها الرئيسية تكمن في زيادة سعر 
النفط والمواد الأساسية. وأوضح أن الحكومة الصينية اتخذت إجراءات 
مالية عدة للسيطرة على ارتفاع الأسعار، مؤكداً أن المنتجات الصينية 
ستحافظ على قوتها التنافسية في العالم من طريقة الارتقاء بجودتها 

والحفاظ على أسعارها المناسبة.
وشدد على اهتمام الحكومة الصينية بجودة المنتجات وأمنها، 
وأنها تعمل بشكل دائم على مراقبتها بالتعاون مع الحكومات 
الأجنبية والمنظمات الدولية، ووفق إحصاء لجهة مراقبة الجودة 
المئة من الصادرات الصينية تطابق  99 في  الصينية فإن 

المواصفات والقياسات العالمية.
وبين القنصل التجاري الصيني أن الشركات السعودية العاملة 
في الصين وبخاصة البتروكيماويات لا تعاني من عقبات، 
مشيراً إلى أن الصين تعمل على توحيد ضرائب الدخل على 
المؤسسات والشركات الأجنبية والوطنية في الصين الذي بدأ 
تنفيذه في بداية العام الحالي، ووفقاً لهذا النظام سترتفع 
نسبة ضرائب الدخل على المؤسسات أو الشركات الأجنبية 
من 15 في المئة إلى 25 في المئة، وتنخفض نسبتها على 
المؤسسات أو الشركات الوطنية من 33 في المئة إلى 25 في 

المئة.
وأشار إلى أن هذا النظام لن يؤثر في ثقة الاستثمارات 
الأجنبية في الصين على المدى الطويل، لأن نسبة ضرائب 
قرار  في  المؤثرة  العوامل  من  واحــد  عامل  هي  الدخل 
الاستثمارات، فالصين تتمتع بمزايا كثيرة لجذب الاستثمارات 
المتكاملة  التحتية  الأجنبية مثل السوق الضخمة والبنية 

والأيدي العاملة المؤهلة.
مجلس التعاون

التبادل التجاري السعودي الصيني يصل إلى 25.36 بليون دولار

ات
رق
تف
م

ڈ الكويت / كونا :

تبدأ في العاصمة السعودية الرياض اليوم الثلاثاء أعمال المؤتمر ال 64 لمجلس 
وزراء الصحة بدول مجلس التعاون لدول الخليج العربية في دورة الانعقاد ال 33.

وصرح وزير الصحة السعودى الدكتور حمد بن عبد الله المانع أن الموتمر الذي 
يعقد تحت شعار / القلب في المقدمة / سيتناول العديد من القضايا الحيوية 
ومن بينها ابرز المستجدات العلمية في مجال قطاع الطب وذلك لتوظيفها في 
تطوير الخدمات الصحية بالمنطقة كما سيناقش المؤتمر سبل مكافحة الأمراض 
القلبية والوعائية ومكافحة داء السكري ومشروع الميثاق الخليجى لصحة القلب 
وجودة الرعاية الصحية الأولية وسلامة المرضى والتحصين الموسع وأنفلونزا 
الطيور والترصد الوبائى إضافة إلى بحث موضوعات تتعلق بمجلس الاختصاصات 
الفم والاسنان  المستشفيات ورعاية  الطبية ولــوازم  التمريضية والتجهيزات 
والمختبرات الطبية وخدمات نقل الدم ولوازم جراحة العظام والعمود الفقرى 
وبرنامج التسجيل الدوائي المركزي ومناقصة الغازات الطبية وموضوع التدريب 

والتعليم الطبي المستمر.
وأوضح أن مشروع الميثاق الخليجي لصحة القلب سيحظى بنقاش مستفيض 
من قبل المشاركين في المؤتمر نظرا لأهميته البالغة مشيرا إلى انه يهدف 
إلى خفض كبير للأعباء التي تخلفها أمراض القلب ويشمل أمراض القلب 
والسكتة المخية وأمراض الأوعية المدوية وقال ان مجلس وزراء الصحة لدول 
مجلس التعاون الخليجي ظل منذ أكثر من 32 سنة يعمل في تناغم وتنسيق 
من اجل تقديم أرقى 
وأفـــضـــل الــخــدمــات 
لجميع  ــة  ــي ــلاج ــع ال
المواطنين والمقيمين 
الــخــلــيــج  دول  ـــي  ف
السنوات  هــذه  وعبر 
أصبحت  الــطــويــلــة 
ــــوزاري  ال للمجلس 
ـــرات تــراكــمــيــة  ـــب خ
التعامل  مــن  تمكنه 
في  عالية  بايجابية 
شــأن تطوير خدمات 
الصحية  القطاعات 
السياسات  ان  كــمــا 
قوة  حققت  الموحدة 
دفع أضافية لمسيرة 
العمل وهو الامر الذى 
جعل لمجلس التعاون 
مكانة بارزة في مجال 
الخدمات الصحية فى 
القيادات  ــم  دع ظــل 
للقطاعات  الرشيدة 

الصحية.

وزراء الصحة بدول مجلس التعاون يجتمعون بالرياض 

ڈ ابوظبي /  وام:

قالت شركة موارد للتمويل الإسلامي ومقرها دبي 
أنها تعتزم إنشاء شركة للتأمين الإسلامي برأسمال 

100 مليون درهم )27.25 مليون دولار(.
وقال نائب المدير التنفيذي للشركة صالح الهاشمي 
لرويترز عبر الهاتف ان موارد ستطرح حصة 55 في 
المئة من المؤسسة الجديدة للعامة. وأضاف أن الباقي 

سيكون ملكا لشركته ولشريك لم يحدد.
وقال هاشمي “تلقينا موافقة على إنشاء شركة 
نصيب  مــوارد  ستمتلك  الإسلامي  للتأمين  تكافل 
الأسد منها والذي يتراوح بين 30 في المئة إلى 35 

في المئة.”
وأضاف “توجد فرصة هائلة في التأمين الإسلامي 
بالنظر إلى عدم توافر حلول إسلامية في القطاع.. 

ولذلك فهناك طلب متزايد.”
ويتزايد الطلب بين مسلمي العالم البالغ عددهم 1.3 
مليار نسمة على الخدمات المالية والاستثمارية التي 

تتفق مع الشريعة الإسلامية.

ڈ الدوحة / متابعات:

السكك  شركة  رئيس  أكــد 
ورئيس  الروسية  الحديدية 
ــعــالــمــي لــحــوار  ــمــنــتــدي ال ال
ياكونين  فلاديمير  الحضارات 
ــا الــمــشــاركــة في  ــي نــيــة روس
مناقصة انشاء جسر البحرين - 
قطر المزمع إنشاؤه بين البلدين 
قريباً لافتاً إلى انه يعتبر واحداً 
في  الطرق  أكبر مشاريع  من 

المنطقة والعالم.
 وأضاف خلال مؤتمر صحفي 
عــقــد عــلــي هــامــش منتدي 
البحرين الأول لحوار الحضارات 
بفندق الريتز كارلتون البحرين 
حضره وكيل وزارة المواصلات 
بن  محمد  الشيخ  البحرينية 
خليفة آل خليفة والسيد أوليك 
الأمين  الروسي  رائــد  اتكوف 
لحوار  العالمي  للمنتدى  العام 

الحضارات.
وقال: إننا في الحقيقة نتابع 
مشروع جسر البحرين - قطر 
المهمة  المشاريع  من  أنــه  إذ 
للمنطقة حيث من شــأن هذا 
الجسر الخليجي الكبير تعزيز 
دول مجلس  بــيــن  ــعــاون  ــت ال
التعاون والعالم وتسهيل نقل 

العمالة والركاب وتنشيط التجارة 
والاستثمار بين تلك الدول.

وأوضح ياكونين ان لقاءه مع نائب رئيس الوزراء البحريني 
الشيخ علي بن خليفة آل خليفة كان مثمراً وإيجابياً تطرق 
خلاله الى عدة موضوعات مهمة في مقدمتها أهمية المشروع 
الضخم جسر البحرين - قطر للبلدين والمنطقة ومشروع السكك 
الحديدية الخليجية المشتركة لربط دول التعاون لدول الخليج 
العربية والتي سيفتح آفاقاً جديدة رحبة وواسعة للتعاون الثنائي 

والمتعدد.
ولفت في حواره إلى أن مملكة البحرين أعلنت عن مشاركتها 
في مؤتمر سوف يعقد في مدينة سان بطرسبرج في روسيا في 
يونيو المقبل لمناقشة جملة موضوعات اقتصادية مشتركة في 
الإطار الثنائي موضحاً في ذات السياق إلى أن هناك نية لعقد 
مؤتمر دولي في مملكة البحرين من أجل مناقشة عديد من 
الموضوعات الاقتصادية التي تسهم في تعزيز حوار الحضارات 
وذلك في شهر اكتوبر المقبل منوهاً ان شركة السكك الحديدية 
الروسية والاتحاد الدولي لرجال الصناعة والأعمال حريصون 
علي تعزيز التعاون وبناء علاقات شراكة متميزة خليجية روسية. 
وبين ياكونين ان مجالات التعاون عديدة بين روسيا والبحرين 
لاسيما في قطاعات المال، والاتصالات والسكك الحديدية ذاكراً 
ان هناك مشاريع عملاقة لشركات روسية في المنطقة في مجال 
الجسور والمباني والمنشآت مبدياً في هذا السياق استعداد شركة 
السكك الحديدية الروسية تقديم أرقي مستوي من الخدمات 
للدول الخليجية والمشاركة في إقامة أو بناء السكك الحديدية 
المشتركة في منطقة دول التعاون الخليجي من خلال الشركة 
الأم أو شركاتها التابعة وزاد هناك في الحقيقة فرص هائلة أمام 

الاستثمارات الروسية الخليجية 
ان  إلــى  الوقت  ذات  في  لافتاً 
مشروع السكك الحديدية في 
منطقة دول التعاون الخليجي 
سيكون له آثار ايجابية عظيمة 

علي مجمل تلك الدول.
ومن جهته أوضح وكيل وزارة 
رئيس  البحريني  المواصلات 
منتدي حوار الحضارات الشيخ 
محمد بن خليفة آل خليفة ان 
هناك فرصاً واسعة وإمكانات 
للتعاون مع روسيا في مجالات 
مجال  فــي  لا سيما  مــتــعــددة 
إلى  مشيراً  الحديدية  السكك 
ان روسيا تمتلك خبرة ممتازة 

وعريقة في هذا المجال.
وأضاف ان هناك دراسة جدوي 
بشأن ربط دول التعاون بالسكك 
الحديدية يتوقع الانتهاء منها 
في شهر سبتمبر المقبل حيث 
ان دول التعاون ستعمل علي 
تهيئة خطوط النقل الداخلية 
وتجهيز البني التحتية للقطارات 
يتسني  حتي  الحديد  وسكك 
ربطها بخطوط النقل مع باقي 

دول الخليج.
بن  محمد  الشيخ  وتــطــرق 
أهمية  إلــى  خليفة  آل  خليفة 
الحديدية  السكك  مــشــروع 
الخليجية وقال انه سيسهم في نقل العمالة البحرينية إلى 
ترحيبه  وأبدي  وقطر.  والكويت  السعودية  العربية  المملكة 
بمشاركة شركة القطارات الروسية في المناقصات الخاصة 
بجسر البحرين - قطر مشيراً إلى مناقصة جسر المحبة ستكون 

مفتوحة أمام جميع الجهات للمشاركة.
ونوه الشيخ محمد بن خليفة آل خليفة في هذا الشأن بالعلاقات 
القطرية - البحرينية مضيفاً انها علاقات تاريخية ومتجذرة 
وراسخة وممتازة وعلى أحسن مما يرام في ظل صاحب الجلالة 
الملك حمد بن عيسي آل خليفة ملك البحرين المفدي وأخيه 
صاحب السمو الشيخ حمد بن خليفة آل ثاني أمير دولة قطر 
المفدي يحفظهما الله. لافتا إلى ان جسر المحبة ثمرة من ثمار 
التعاون الوثيق ولتعزيزه وتنميته علي المستوي الثنائي وفي 

ظل منظومة التعاون الخليجي.
وقال إن الجسر سيفتح آفاقاً رحبة ومتعددة وسيسهم في 
انتقال العمالة البحرينية المؤهلة وسيعمل علي تعزيز التعاون 
التجارة  في مجالات العقار والاستثمار والتعاون في مجالات 
وعلاقات  وتحالفات  شراكات  إقامة  إلى  وسيدفع  والسياحة 

اقتصادية ممتازة.
وفي رده علي سؤال بشأن السوق الخليجية المشتركة التي 
أقرها قادة دول التعاون الخليجي في القمة الخليجية الأخيرة 
بالعاصمة القطرية الدوحة اعتباراً من مطلع العام الجاري 2008م 
قال ان السوق المشتركة خطوة مهمة وكبيرة ستعزز فرص النمو 
في اقتصادات دول مجلس التعاون الخليجي وستنشط التجارة 
البينية وستعزز الاستثمارات بين دول التعاون الخليجي. وستحقق 

الأهداف المنشودة من إقامة هذا المجلس المرموق.

شركة »موارد« الإماراتية تنشئ شركة 
عمان على خارطة السياحة العالمية    للتأمين الإسلامي بـ 27 مليون دولار    

هيئة ابوظبي للثقافة والتراث 
تنظم معرض كنوز من السودان

مشروع جسر البحرين - قطر من أكبر مشاريع الطرق في المنطقة

ڈ الكويت / كونا :

القطاع  دور  مؤتمر  يعقد 
الخاص في مشروعات التنمية 
الذي  السابع  التحتية  والبنية 
تنظمه شركة مجمعات الأسواق 
التجارية في 17 فبراير الجاري 
المالية  وزيــــر  تــحــت رعــايــة 

مصطفي الشمالي .
الإدارة  وقــال رئيس مجلس 
العضو المنتدب بشركة المجمعات 
رئيس اللجنة التنظيمية العليا 
للمؤتمر توفيق الجراح ان رعاية 
الشمالي للمؤتمر الذي يستمر 
يومين تبرز حرصه على دعم 
الاقتصادية  الأنــشــطــة  كــافــة 
وقناعته بالدور الكبير الذي يقوم 

يمثل  ــذي  ال الخاص  القطاع  به 
المحرك الأساسي لعمليات التنمية 

الاقتصادية في الكويت .
وأضاف الجراح ان حرص الشمالي يؤكد اهتمام الحكومة بهذه المشاريع في 
دعم الحركة التنموية في البلاد على الرغم من الانتقادات التي تعرضت لها اخيرا 
في أعقاب صدور قرار توقيف طرح مشاريع بنظام البناء والتشغيل والتحويل)بي.

او.تي( من قبل الحكومة.
وأوضح ان الجميع سواء من القطاع الخاص أو الحكومي على قناعة تامة 
بان هناك اختلافا في وجهات النظر حول الآلية المعتمدة لهذه المشاريع وأن 

دوره  يأخذ  أن  يجب  الإصــلاح 
يمتاز  بلد  بشكل طبيعي في 

بالديمقراطية.
وأشار الى أن المتابع للتطورات 
الأخــيــرة لا بــد أن يــلاحــظ أن 
الكويت تشهد حاليا اقبالا كبيرا 
من قبل شركات القطاع الخاص 
التي دخلت بقوة على خط تنفيذ 
المشروعات  هذه  من  العديد 

المطروحة من قبل الدولة.
ــك يأتي  واضـــاف ان كــل ذل
من  كــل  بتوجيهات  مدعوما 
سمو أمير البلاد وسمو رئيس 
الى  الرامية  ـــوزراء  ال مجلس 
ــلاح الاخــتــلالات الهيكلية  اص
والتي  الوطني  الاقتصاد  في 
من أهم أدواتها مشاريع البنية 
التنمية  ومــشــاريــع  التحتية 

الحضارية .
وقال الجراح ان اقرار القانون الجديد لمشاريع ال)بي.او.تي( يأتي ضمن انجازات 
المؤتمر في دوراته السابقة كونه سلط الضوء على كافة المشاكل التي تواجه 
هذه المشاريع ومطالبته بأهمية أن يكون هناك قانون موحد خاصة تلك التي 
تلعب دورا أساسيا في عمليات التنمية الاقتصادية في الكويت. واكد الجراح ان 
القطاع الخاص يسعى دائما الى دعم قطار التنمية في البلاد خاصة ان الكويت 

من الدول الرائدة على مستوى المنطقة في هذه المجالات .

مؤتمر دور القطاع الخاص الكويتي في مشروعات التنمية ينعقد في 17 فبراير    

ڈ م�سقط / العمانية:

تحظى السلطنة بموقع مميز على خارطة السياحة 
العالمية، فما تزخر به من مقومات سياحية وكنوز ثقافية 
وطبيعة خلابة وتراث عريق وحضارة متجددة على مدى 
العصور، وما تتميز به من استقرار أمني وسياسي عناصر 
تتضافر لتجعل من السلطنة واحدة من أفضل الوجهات 

السياحية.
ولعل الاهتمام الدولي بالسلطنة كوجهة سياحية واعدة 
ومميزة يحتاج منا إلى اهتمام اكبر بتعزيز قدرات وإمكانات 
القطاع السياحي والقطاعات الأخرى المساندة له، حتى 
اذا غادر السائح إلى بلاده ارتسمت في ذاكرته الكثير من 

الصور الجميلة والمشوقة ليحكيها لأقاربه وأصدقائه.
على ارض الواقع هناك الكثير من القضايا التي تحتاج 
إلى معالجة، لعل أبرزها زيادة عدد الغرف الفندقية من 
جميع المستويات أضعاف ما هي عليه الآن، ولا أعتقد ان 
10 آلاف غرفة فندقية أو حتى 20 ألفا أو 30 ألفا كافية 
لمواكبة النمو السياحي والإقبال على السلطنة بوصفها 
وجهة سياحية مميزة عالميا، خاصة أن السلطنة بدأت 
تشهد نموا اقتصاديا غير مسبوق وهو ما يعني أن يقبل 
كثير من المستثمرين ورجال الأعمال على زيارة السلطنة 
وهو ما يضاعف بالتالي من الحاجة إلى مزيد من الغرف 
الفندقية. إضافة إلى هذا فان نمو السياحة الداخلية ورغبة 
الكثير من الاسر في زيارة العديد من المناطق السياحية 
الجميلة التي تتوزع على مختلف ولايات السلطنة يرفع 

الطلب على الغرف الفندقية.
وقد لاحظنا في الفترة الماضية ارتفاعا كبيرا في أسعار 
الغرف الفندقية لتتجاوز 100 بالمائة عن مستواها قبل 
عامين وهذا ناتج عن قلة عدد الغرف خاصة بعد إغلاق 
فندقين رئيسيين للصيانة والتطوير وهو ما أوجد طلبا 
إلى  الفندقية ودفع الأسعار  الغرف  غير مسبوق على 

الصعود.
ان تطوير قدرات وإمكانيات القطاع السياحي أصبح 
مطلبا اساسيا في ظل النمو السريع في حركة القادمين 
إلى السلطنة، والذي يحتاج ان يقابله نمو سريع أيضا 
في تهيئة القطاع الفندقي والسياحي ليكون اكثر جاذبية 

ويستقطب المزيد من السياح. 
غير ان التطوير المطلوب لا يقتصر فقط على زيادة عدد 
الغرف الفندقية وانما يحتاج أيضا إلى الكثير من الخدمات 
الأخرى سواء في مسقط أو في المناطق الأخرى حيث 
توجد الكثير من المعالم السياحية والاثرية التي تحتاج 

ڈ ابوظبي / وام :

 تنظم هيئة أبوظبي للثقافة والتراث تحت رعاية معالي 
الشيخ سلطان بن طحنون آل نهيان رئيس هيئة أبوظبي 
للثقافة والتراث وضمن إستراتيجيتها في تفعيل التواصل 
الثقافي العربي والتعريف بالحضارات المتعاقبة العريقة 
التي مرت على المنطقة العربية معرض / كنوز من 

السودان / ابتداءً من 9 مارس ولغاية 8 مايو المقبلين .
مقتنيات  مــن  مختارة  مجموعة  المعرض  ويضم 
تعكس  حيث  الخرطوم  في  القومي  السودان  متحف 
هذه المجموعة التراث الأثري الغني للسودان من خلال 
تغطية الحضارات المتعاقبة على أراضيه وابراز السمات 
والمنجزات الحضارية للشعوب المتعددة التي عاصرتها 
.وتعكس هذه مقتنيات المعرض تاريخا يبدا من 8500 
سنة قبل الميلاد ويصل الى القرن التاسع عشر الميلادي 
في  تمت  حديثة  مكتشفات  من  مجموعة  وانها  سيما 
الأعوام القليلة الماضية نتيجة للأبحاث وأعمال التنقيب 

التي لا تزال جارية في المنطقة .
وتمثل المعروضات نماذج من المكتشفات الأثرية التي 
تمثل العصر الحجري القديم منذ بداياته وحتى نهاياته 
التي شهدت ظهور الفخار الذي غدا فيما بعد أكثر المواد 

المكتشفة شيوعاً في المواقع الأثرية السودانية . 
ويبرز المعرض الأوجه الحضارية للمراحل المتعددة 
لمملكة كوش التي يطلق عليها علماء الآثار اسم ) حضارة 
كرمة -2500 1500قبل الميلاد ( ، نسبة إلى منطقة 
كرمة أقدم مركز عمراني في أفريقيا جنوب الصحراء 

حيث يعتبر فخار كرمة من أفضل ما أنتجه وادي النيل .
ويضم المعرض عدداً من الأواني الفخارية والخزفية 
التي تعود بتاريخها إلى عصر كرمة القديم والكلاسيكي 
منها طاس من الفخار بنقوش بارزة وإناء خزفي للشرب 
على هيئة زهرة التوليب ولوحة خزفية لعقرب وآنية 

البحرين

السعودية

الكويت

معرض كنوز من السودان

دبي

الرياض

د.  عمار بكار

المزيد من السلبية لن تحل مشكلة القلوب 
احدى الظواهر الغريبة التي يلاحظها الطلبة السعوديون والعرب عندما 
يذهبون للدراسة في الجامعات الأمريكية أو الأوروبية هي الصراعات 
الحادة التي تعاني منها الجاليات العربية والإسلامية والتي تتضح أكثر في 
أماكن تجمع هذه الجاليات مثل المراكز الإسلامية والاجتماعية وغيرها، 
حتى يكاد الشخص يشعر أحيانا في لحظة يأس أنه لا عدو له في تلك 

البلاد إلا ابن جلدته الذي لا يهنأ له بال حتى يكدر عليك.

رئيس السكك الحديدية الروسية:
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وموؤمن نجارمبا�سا: 
قال برنار كوشنر وزير الخارجية 
الفرنسية أمس الاثنين ان قرارين 
للأمم المتحدة والاتحاد الإفريقي 
قد يغيران مهمة القوات الفرنسية 
في تشاد في الوقت الذي وصلت 
ف��ي��ه إل���ى م��ط��ار ف��ي العاصمة 
الفرنسية باريس أول طائرة تحمل 

سكانا تم إجلاؤهم من تشاد. 
موران  وايرفيه  كوشنر  وأعلن 
وزير الدفاع الفرنسي ان القوات 
تشاد  ق��واع��د  أم��ن��ت  الفرنسية 
المدنيين  حماية  وتتولى  الجوية 
الفرنسيين والأجانب، لكنها وقفت 
حتى الآن على الحياد في المعارك 
بين المتمردين والقوات الحكومية 

التشادية. 
ووصف كوشنر الهجوم الذي شنه 
المتمردون على العاصمة التشادية 
نجامينا بأنه هجوم قاس. وصرح 
بأن الإدان��ات الدولية المتصاعدة 
قد ت��ؤدي إل��ى أشكال أخ��رى من 

التدخل. 
وق��ال كوشنر في مطار شارل 
ديجول »نحن غير مشاركين في 

الراهن  الوقت  الحرب...في  هذه 
لا تغيير لكن إذا صدر ق��رار من 
مجلس الأم��ن وإذا ص��در اقتراح 
آخر من اجتماع الاتحاد الإفريقي 

سنرى.« 
وعقد مجلس الأمن التابع للأمم 
المتحدة جلسة طارئة الأحد بناء 
على دعوة فرنسا، لكنه فشل في 
الاتفاق على مشروع بيان يساند 

حكومة تشاد. 
وأع��ل��ن الات��ح��اد الإف��ري��ق��ي ان 
القذافي  معمر  الليبي  الزعيم 
ورئيس جمهورية الكونجو كلفا 
عن  تشاد  في  الموقف  بمتابعة 

كثب. 
المستعمرة  ال��دول��ة  ولفرنسا 
السابقة لتشاد قوات هناك وطائرات 
متمركزة في البلاد بموجب اتفاقية 
ثنائية للدفاع وتقول ان قواتها من 
حقها فتح النار في حالات الدفاع 

الشرعي عن النفس. 
وأصيب مئات خلال يومين من 
جرت  التي  الفوضوية  المعارك 
في الشوارع منذ وص��ول هجوم 
المتمردين إلى العاصمة نجامينا. 
وأقام الجيش الفرنسي مواقع آمنة 

لحماية السكان الأجانب الفارين. 
وصرح وزير الخارجية الفرنسي 
بأن الجيش الفرنسي أنقذ بعض 
المدنيين المحاصرين في السفارة 
الأمريكية ونحو 40 آخرين ظلوا 
السفارة  من  المساعدة  يطلبون 

الألمانية لأكثر من 24 ساعة. 
للصحفيين  ك��وش��ن��ر  وق����ال 

»كانوا تحت القصف تطلب الأمر 
الكوماندوس  لقوات  عملية  حقا 
العسكرية نفذت بشكل رائع من 

جانب فرنسا لإخراجهم.« 
وزارة  ب��اس��م  متحدث  وص���رح 
الخارجية الأمريكية بان السفارة 
الأمريكية في تشاد تعرضت لنيران 
غير مباشرة لكن لم ترد تقارير عن 

وقوع خسائر في الأرواح. 
في غضون ذل��ك دع��ا ب��ان جي 
مون الأمين العام للأمم المتحدة 
إلى وضع نهاية للقتال في تشاد. 
كما قضى مجلس الأمن الدولي 
عدة ساعات محاولا الاتفاق على 
بيان يؤيد الحكومة التشادية ضد 

المتمردين . 
واعترضت  روسيا على المسودة 
الفرنسية الأولى التي كانت تدعو 
إلى دعم  المتحدة  أعضاء الأم��م 
الوسائل  »ب��ك��ل  دي��ب��ي  حكومة 
إش��ارة مستترة  في  الضرورية« 

إلى المساعدة العسكرية. 
وحثت مسودة في وق��ت لاحق 
الأعضاء على »توفير الدعم مثلما 

طلبت حكومة تشاد. 
لمجلس  الخطية  رسالته  وفي 
الأمن الدولي طلب السفير التشادي 
محمد ادم »كل المساعدة والمعونة 
المطلوبة لمساعدة )تشاد( على 

إنهاء هذا العدوان.« 
واب��ل��غ ج��ان م��وري��س ريبيرت 

سفير فرنسا لدى الأمم المتحدة 
هناك«شبه  كان  انه  الصحفيين 

إجماع« على نص القرار . 
إلى ذلك أعلنت الحكومة التشادية 
ان القوات الموالية للرئيس التشادي 
إدري��س ديبي جعلت المتمردين 
الذين يحاصرون قصر الرئاسة في 
العاصمة نجامينا يتراجعون الأحد 
وأضافت أنها صدت هجوما للقوات 
السودانية في الشرق وصفته بأنه 

»إعلان للحرب«. 
دافعت  نجامينا  العاصمة  وفي 
والدبابات  الهليكوبتر  ط��ائ��رات 
المحصن  الرئاسي  المجمع  عن 
ضد المتمردين الذين استخدموا 
شاحنات صغيرة مسلحة بمدافع 
ورشاشات واقتحموا المدينة يوم 

السبت. 
المحترقة  المركبات  وتناثرت 
والجثث في ش��وارع نجامينا بعد 
الشوارع  في  القتال  من  يومين 
،الذي قدرت منظمة أطباء بلا حدود 

انه أدى إلى قتل عدة مئات. 

الإنفاق العسكري الأميركي
 

ذكرت صحيفة »نيويورك تايمز« أنه 
في الوقت الذي يركز فيه الكونغرس 
من  أكثر  على  الأميركي  والشعب 

600 مليار دولار أُقرت فعلا في شكل 
الحروب  لتغطية  إضافية  م��وازن��ات 
والعمليات  وأفغانستان  العراق  في 
المضادة للإرهاب، تقترب إدارة بوش 
من الوصول إلى حد غير مسبوق من 

الإنفاق العسكري.
وقالت الصحيفة إن البنتاغون سيكشف 
النقاب عن مقترحه لموازنة عام 2009 
البالغة 515.4 مليار دولار، وإنه إذا أقر هذا 
الاقتراح فإن الإنفاق العسكري السنوي 
عند تعديله وفقا للتضخم، سيكون قد 
بلغ أعلى مستوى له منذ الحرب العالمية 

الثانية.
وأضافت أن مقترح الموازنة الجديدة 
يشهد زي��ادة حقيقية بنسبة %5 خلال 
هذا العام، وأن هذه الإدارة منذ توليها 
قد زادت الإنفاق العسكري بنسبة 30%، 
وهذا ما سيلاحظ بالتأكيد في معارك 
الموازنة القادمة في الوقت الذي يتهاوى 
فيه الاقتصاد الأميركي ويتوتر الإنفاق 
تكاليف  وخاصة  الحكومي،  الاجتماعي 

الرعاية الصحية.
وقالت أيضا إن نحو %14 من الاقتصاد 
القومي أنفق على المؤسسة العسكرية 
خلال الحرب الكورية ونحو %9 خلال حرب 
الحالي للبنتاغون  فيتنام، وإن الإنفاق 
وحدها يبلغ نحو %3.4 من إجمالي الناتج 
كبار  ب��أن  الصحيفة  ونوهت  المحلي. 
الجنرالات  وكبار  بالبنتاغون  المدنيين 

دعم  تحدي  ينكرون  لا  والأدم��ي��رالات 
الإنفاق العسكري ويقرون بأن الكونغرس 
والشعب الأميركي قد ينكص على عقبيه 

بعد العراق.
وختمت »نيويورك تايمز« بأن مقترح 
الإنفاق العسكري لعام 2009 هو الحادي 
عشر في سلسلة الزيادات المتواصلة في 

الموازنة العسكرية الأساسية. 

الحل بمعالجة أسباب الصراع
 

صحيفة  ف��ي  عيسوي  عطية  كتب 
»الأه��رام« المصرية  أن الأوض��اع في 
لصالح  تماما  استقرت  لو  حتى  تشاد 
بنظام  الإطاحة  وتمت  التمرد,  حركات 
حكم الرئيس إدريس دبّي, فلن تستقر 
أحوال تلك الدولة التي يتكون شعبها من 
200 جماعة عرقية تتصارع فيما بينها 

على السلطة والثروة.
التشادي  الرئيس  إقصاء  أن  وي��رى 
القابع في الحكم منذ 17 عاما إذا كان هو 

الهدف الذي جمع الحركات المتمردة, 
فليس من المستبعد -إن لم يكن من 
المرجح- أن تدب الخلافات بين قادتها 
حول تقاسم السلطة وإع��ادة توزيع 
الثروة مثلما حدث في الصومال. ويؤكد 
الكاتب أن من يحكم تشاد في الفترة 
التجارب  من  يستفد  لم  إذا  المقبلة 
ويعمل  وخارجيا,  داخليا  السابقة 
على إزال��ة أسباب السخط والتمرد 
تزوير  مقدمتها  وفي  النظام,  على 
قبيلة  أبناء  ومحاباة  الانتخابات,  نتائج 
الأخ��رى,  القبائل  حساب  على  الحاكم 
وتجاهل  بالحاكم  الاستئثار  ومواصلة 
مطالب المعارضة, فستظل تشاد في 

حالة حرب.
كما كتب ضياء رش��وان في صحيفة 
»الوفد« يؤكد أن الأمن القومي المصري 
لا يقتصر على الحدود المصرية فقط, 
وإنما يبدأ من دارفور ومنابع النيل جنوبا, 
والبحر الأحمر شرقا, وليبيا في الغرب, إلى 
حدود سوريا في الشمال. ويرى أنه من 
أجل الحفاظ على الأمن القومي المصري 
يجب الحفاظ على الأمن في تلك الدول, 
ولكن دور مصر مع الأسف تراجع في تلك 
المناطق, ولم يعد لديها تصورات لحماية 
الأمن القومي والتعامل مع الأزمات التي 
تنشب هناك. وانتهى رشوان إلى أنه لا 
القومي المصري إلا  خوف على الأمن 
من إسرائيل, وأضاف أن الحروب السابقة 
أثبتت ذلك, مؤكدا أن المسؤول عما يحدث 
في غزة هو إسرائيل. وأن مصر يجب أن 
تتدخل لحل هذه القضية وللإصلاح بين 
فتح وحماس, لأن ذلك من أبجديات الأمن 

القومي المصري.

عواصم العالم

❊ طهران/14 اأكتوبر/ باري�سا حافظي وفريدريك دال: 
 قال التلفزيون الإيراني الرسمي ان إيران اطلقت أمس الاثنين صاروخا 
لاختبار قدرة الجمهورية الإسلامية على إطلاق أول قمر صناعي للأبحاث 
في مدار حول الأرض العام القادم في خطوة ستزيد على الأرجح من 

مخاوف الغرب من برامج طهران النووية. 
وقدرة إيران على إطلاق أقمار صناعية إلى الفضاء قد تشير إلى تقدم 
تكنولوجيا الصواريخ الإيرانية وهو ما قد يثير قلق بعض القوى الغربية 
التي تخشى من طموحات طهران النووية رغم ان وسائل الإعلام الإيرانية 

لم تقدم الكثير من التفاصيل. 
ويقول محللون ان التكنولوجيا المستخدمة لإطلاق أقمار صناعية 

يمكن ان تستخدم في الوقت نفسه لإطلاق أسلحة. 
هذه  لإتقان  إي��ران  سعي  من  الغربية  العواصم  بعض  وتخشى 
التكنولوجيا حتى تتمكن من إنتاج أسلحة نووية. وتصر إيران على ان 

برامجها سلمية. 

وذكر التلفزيون الإيراني ان الرئيس محمود أحمدي نجاد قام بالعد 
التنازلي لإطلاق الصاروخ من غرفة التحكم وسط تكبير الحضور من 

المسؤولين. 
وقال بول بيفر المحلل الدفاعي الذي يتخذ من العاصمة البريطانية 
لندن مقرا له »ما يترتب )على هذا الاختبار( مثير للاهتمام للغاية. إذا كان 
بوسعهم إطلاق قمر صناعي إلى الفضاء...سيزعم الإسرائيليون انه ما 
من سبب يمنعهم من إطلاق نظام أسلحة على نفس المنوال وما من سبب 

يمنعهم من إنتاج صواريخ عابرة للقارات طويلة المدى.« 
وأعلن التلفزيون الإيراني عن إطلاق الصاروخ وعرض في وقت 
سابق لقطات لصاروخ على منصة للإطلاق في منطقة صحراوية ثم 
عرض لقطات للصاروخ وهو ينطلق مخلفا وراءه خطا من الدخان. وبدت 
مظلة وقد أسقطت من الصاروخ بعد وقت قصير من إطلاقه. ولم يقدم 

التلفزيون الكثير من التفاصيل عن الصاروخ. 
وذكر التلفزيون الإيراني ان القمر الصناعي واسمه اوميد )أمل( سيطلق 

في السنة الفارسية القادمة التي تنتهي في مارس عام 2009 . 
وفي احتفال نقله التلفزيون قبل إطلاق الصاروخ قال أحمدي نجاد 
»نريد ان يكون لنا وجود نشط ومؤثر في الفضاء.«، وأضاف »خطت إيران 
خطوتها الأولى )ليكون لها وجود في الفضاء( بقوة كبيرة ودقة وحكمة. 

تصنيع قمر صناعي وإطلاقه هو انجاز هام للغاية.« 
وكثيرا ما تعلن إيران عن تحقيق تقدم في تكنولوجيا الصواريخ. وفي 
نوفمبر أعلنت عن إنتاج صاروخ جديد يبلغ مداه 2000 كيلومتر في إضافة 

إلى ترسانتها التقليدية. 
ويقول خبراء غربيون ان نادرا ما تقدم إيران تفاصيل كافية تحدد 
معظم  ان  أيضا  ويقولون  تكنولوجي.  تقدم  من  تحققه  ما  أهمية 
التكنولوجيا الإيرانية تقوم على تعديلات أدخلت على معدات قدمها لها 

آخرون مثل الصين وكوريا الشمالية. 
تقدما  تحقق  إي���ران  ان  ي��رى  لندن  ف��ي  ال��دف��اع��ي  المحلل  لكن 

تكنولوجيا. 

إيران تطلق صاروخاً فضائياً استعداداً لإطلاق قمر صناعي

عرب وعالم

Email: 14october@14october.com

مقتل سبعة مدنيين بغارة في أفغانستان
❊ هرات/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال مسؤولون إقليميون أمس الاثنين إن غارة جوية استهدفت 
قائدا بطالبان قتلت سبعة مدنيين من عائلة واحدة في جنوب غرب 

أفغانستان. 
وقضية الضحايا المدنيين بالغة الحساسية في أفغانستان لأنها 

تضعف الدعم الممنوح لحكومة كابول. 
وطالب القادة الأفغان القوات الدولية مرارا بممارسة قدر أكبر من 

الحرص في اختيار الأهداف. 
وقعت الغارة الجوية في مقاطعة باكوا بإقليم فراه في وقت متأخر 

من الأحد، وقتلت امرأة وطفلين وأربعة رجال. 

تركيا تقصف أهدافاً للانفصاليين الأكراد
❊ اربيل/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال مسؤول امني كبير على حدود العراق ان الطائرات التركية 
الحربية قصفت ثلاثة أهداف للانفصاليين الأكراد داخل شمال العراق 

في ساعة مبكرة من صباح أمس الاثنين. 
وذكر ان خمس طائرات حربية تركية شاركت في عمليات القصف في 
الفترة ما بين الثالثة والسادسة صباحا بالتوقيت المحلي )2400 بتوقيت 
جرينتش الأحد إلى 0300 بتوقيت جرينتش أمس الاثنين(. ولم يكن 

لديه معلومات عن الخسائر في الأرواح أو الأضرار. 
وتشن تركيا غارات من حين لأخر على مواقع حزب العمال الكردستاني 
سحق  بهدف  حدودها  من  القريبة  الجبلية  العراقية  المنطقة  في 

الحزب. 
وقال مسؤول الأمن العراقي إن الغارات استهدفت قرية خوا كورك 

وقريتين أخريين بشمال العراق. 
وتقول أنقرة ان ثلاثة آلاف من انفصاليي حزب العمال الكردستاني 
لشن  هناك  من  وينطلقون  العراق  بشمال  الجبال  في  يتمركزون 
غارات على تركيا. ويحتشد نحو 100 ألف جندي تركي على الحدود 
مع العراق غير ان من المستبعد ان تشن أنقرة غزوا بريا واسع النطاق 

عبر الحدود. 

مقتل خمسة بهجوم انتحاري في باكستان
❊ روالبندي)باك�ستان(/14 �أكتوبر/رويترز:

 أعلن مسئولون عسكريون ان مفجرا انتحاريا هاجم حافلة عسكرية 
باكستانية كانت تنقل موظفين في السلاح الطبي إلى عملهم في 
مدينة روالبندي أمس الاثنين مما أدى إلى مقتل خمسة أشخاص على 

الأقل وإصابة 25 آخرين . 
ووقع الانفجار ساعة الذروة الصباحية خارج الخلية الوطنية للإمداد 
والتموين التابعة للجيش في المدينة التي يوجد بها المقر الرئيسي 

للجيش الباكستاني . 
وقال مسؤول عسكري في مكان الهجوم ان«المفجر كان يركب دراجة 
نارية على ما يبدو وصدم مركبة عسكرية.«، وقال شاهد ان أضرارا 
بالغة لحقت بعدة مركبات أخرى في الانفجار. وهذا هو سابع هجوم 

انتحاري في روالبندي في الأشهر الستة الأخيرة. 

بنجلادش تعلق محاكمة الشيخة حسينة لصخب المحكمة
❊ داكا/14 �أكتوبر/رويترز:

 قال مسؤولون قضائيون إن محكمة ببنجلادش تحقق في تهم كسب 
غير مشروع ضد رئيسة الوزراء السابقة المعتقلة الشيخة حسينة علقت 
فجأة المرافعات أمس الاثنين بعد مشادات بين محامي الدفاع والادعاء. 

وقال أحد المسؤولين »المحاكمة سوف تستأنف اليوم الثلاثاء والقاضي 
عزيز الحق طالب المحامين المعنيين بالتصرف بشكل لائق وإلا فإنه 

سيضطر للسماح فقط بدخول كبار المحامين المسجلين.« 
وعلقت جلسة الاستماع بعد دقائق من استئناف محاكمة الشيخة حسينة 
وابن عمها الوزير السابق الشيخ سليم بعد مزاعم بحصولهما على 30 
مليون تاكا )440 ألف دولار( من رجل أعمال عندما كانت الشيخة حسينة 
في السلطة بين عامي 1996 و2001 . وقال مراقب طلب عدم نشر 
اسمه »المحامون تصرفوا مثل نشطاء بحزب وحولوا المحكمة إلى مجال 

للمشادات السياسية حامية الوطيس.« 

❊ بغداد/14 اأكتوبر/بول تيت: 
 زعم الجيش الأمريكي أمس الاثنين إنه 
قتل بطريق الخطأ تسعة مدنيين عراقيين 
أثناء مطاردته لمقاتلين من تنظيم القاعدة 
العراقية بغداد في احدث  العاصمة  جنوبي 
بحياة  تودي  التي  الأخطاء  حلقات مسلسل 

عراقيين أبرياء. 
وذكرت الشرطة العراقية ان المدنيين لقوا 
حتفهم في غ��ارة جوية جنوبي بغداد يوم 
السبت الماضي. وتأتي هذه الأنباء في الوقت 
الذي أعلن فيه العراق انه سيبدأ محادثات مع 
مسؤولين أمريكيين قريبا بشان اتفاق ثنائي 

طويل الأمد بين واشنطن وبغداد. 
ومن غير المتوقع ان تحدد هذه المفاوضات 
أعداد القوات الأمريكية مستقبلا في العراق 

لكنها ستركز على دور القوات الأمريكية. 
وقتل طفل في الهجوم الجوي الذي وقع 
قرب الإسكندرية على بعد 40 كيلومترا جنوبي 
بغداد. وقال الجيش الأمريكي إن ثلاثة مدنيين 

آخرين بينهم طفلان أصيبوا في الهجوم. 
وقال الجيش الأمريكي في بيان أرسل عبر 
لعائلات  تعازينا  »نقدم  الالكتروني  البريد 
من قتلوا في الحادث ونشعر بالحزن لمقتل 

مدنيين أبرياء.« 
ول���م يتسن ال��ح��ص��ول ع��ل��ى م��زي��د من 

التفاصيل على الفور من الجيش الأمريكي 
إلا أن الشرطة العراقية في الموقع قالت إن 
طائرات هليكوبتر أمريكية أطلقت النيران 
على نقطة تفتيش يحرسها أعضاء بمجالس 

أمريكية.  قافلة  على  هجوم  عقب  الصحوة 
وأضافت أنه كان بين الضحايا نساء. 

وساهمت مجالس الصحوة التي شكلها في الأساس شيوخ عشائر سنية في التراجع 
الكبير في أعمال العنف في شتى أنحاء العراق. وتراجعت الهجمات في شتى أنحاء العراق 
بنسبة 60 في المائة منذ يونيو حزيران عندما استكمل تماما نشر 30 ألف جندي أمريكي 

إضافي. 
وأعلن الجيش الأمريكي أن قادة عسكريين قرب الإسكندرية التقوا مع شيخ عشيرة 

في المنطقة بعد الحادث. ونقل المصابون إلى مستشفيات أمريكية للعلاج. 
وفي حادث مماثل في نوفمبر تشرين الثاني من العام الماضي قالت القوات الأمريكية 

أنها قتلت 25 مسلحا خلال عمليات ضد القاعدة في التاجي شمالي بغداد. غير ان زعيم 
عشيرة سنية في المنطقة قال ان 45 من رجاله لقوا حتفهم في هجوم شنته طائرة 

هليكوبتر على نقطة تفتيش كانوا يحرسونها. 
وقبل شهر قال الجيش الأمريكي ان خمس نساء وطفلا كانوا بين 11 مدنيا قتلوا في 
غارات جوية استهدفت رجالا يزرعون قنبلة قرب سامراء في أكتوبر الماضي. ويقول 

قرويون ان الغارات أسفرت عن مقتل 14 مدنيا. 
وتسبب مقتل مدنيين على أيدي الجنود الأمريكيين في توتر العلاقات بين البلدين 
منذ فترة طويلة. ويقول منتقدون إن القوات الأمريكية كثيرا ما تأمر بشن هجمات على 
أهداف منها مبان يعتقد أن مقاتلين يختبئون فيها دون إعطاء الاهتمام الكافي لمعرفة 

من قد يكون بالداخل. 

ويقول الجيش الأمريكي إن كثيرا ما يتعمد 
المتشددون استخدام مدنيين كدروع بشرية 

في مواجهة هجمات القوات الأمريكية. 
وصرح علي الدباغ المتحدث باسم الحكومة 
بان محادثات مع مسؤولين أمريكيين ستبدأ 
في وقت لاحق من شهر فبراير الجاري بشأن 
معاهدة ترسي أسس الروابط الإستراتيجية 
بعيدة المدى بين واشنطن وبغداد. وتابع ان 
المحادثات ستبدأ في الاسبوع الثالث من فبراير 
دون ذكر موعد محدد. وكان وزير الخارجية 
يجب  انه  ذكر  قد  زيباري  هوشيار  العراقي 

الانتهاء من المعاهدة في يوليو تموز. 
وقال الدباغ ان هذا الاتفاق سيجلب مزايا 
اقتصادية وأمنية وسياسية ودبلوماسية على 
الشعب  مع  متجانسة  علاقة  ويقيم  العراق 

الأمريكي. 
ولم يتسن على الفور الوصول إلى مسؤولين 
أمريكيين للتعليق لكن السفير الأمريكي في 
بغداد رايان كروكر قال في حديث أواخر الشهر 
الماضي ان المعاهدة »ستحدد العلاقات الثنائية 

لسنوات بل لعقود قادمة.« 
وتعهد العراق بألا يكون للولايات المتحدة 

قواعد دائمة على أرضه. 
في سياق آخر قالت مصادر الشرطة العراقية 
أمس الاثنين إن مسلحين مجهولين أطلقوا 
النار على موظف كبير يعمل ملحقا في وزارة 
الخارجية فأردوه قتيلا في منطقة المنصور 

في بغداد. 
المصادر إن »مسلحين مجهولين  وقالت 
أطلقوا النار على وليد هيثم إدريس الذي 
يعمل في وزارة الخارجية بدرجة ملحق وقتلوه في الحال.«، وأضافت المصادر ان الضحية 

»كان يقود سيارته بمفرده متوجها إلى مقر عمله لحظة وقوع الحادثة.« 
ورغم التحسن الأمني الذي تعيشه بغداد إلا ان عمليات القتل والاغتيال مازالت مستمرة 

وغالبا مايكون ضحيتها مسؤولون حكوميون أو امنيون. 
وكانت مدينة بغداد شهدت يوم الأحد مقتل ضابط كبير في وزارة الداخلية هو المقدم 
احمد إبراهيم الذي يشغل منصب مدير شؤون القيادة في قوات المغاوير التابعة لوزارة 
الداخلية، عندما انفجرت عبوة كانت موضوعة داخل سيارته أدت إلى مقتله وإصابة اثنين 

من أفراد حمايته بجروح. 

أمريكا تقول إن تسعة مدنيين عراقيين قتلوا بطريق الخطأ

الرئيس التشادي يقاوم حصار المتمردين ومهاجمة بلدة في الشرق

اغتيال مسؤول كبير في وزارة الخارجية في بغداد

النازحون يفرون من العاصمة.. وباريس تسعى إلى تحديد دور قواتها

في خطوة ستزيد من مخاوف الغرب من برامج طهران النووية

اختبار صاروخ لإطلاق أول قمر صناعي لإيران

جانب من الجرحى الاطفالبعض من الاطفال العراقيين المصابين

 الجيش التشادي يواصل استعادة السيطرة على العاصمة

قائد عسكري أميركي يقول ان
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❊ الاس��تاذ / ماج��د أمي��ن  - أمي��ن ع��ام المجلس المحل��ي بمديرية 
الجبين:

انطباعاتي نحو صحيفة 14 أكتوبر أنها أصبحت اليوم في 
واقع ملموس لدى القراء وخاصة محافظة ريمة فمن خلال 
اللقاءات والاستطلاعات التي يقوم بها صحفيو أكتوبر في 
جميع محافظات الجمهورية لإظهار الاعمال والانجازات لهذا 
الوطن يستطيع القارئ أن يميز بين أمس واليوم فاكتوبر 
اليوم توسعت بشكل غير متوقع عبر مراسليها في جميع 
المميز  العطاء  الصحيفة  لهذه  .أتمنى  اليمن  محافظات 

والاستمرار في توسعها الدائم .

❊ نش��وان قش��رة  - مدير خدمة 
الاتص��الات  بمكت��ب  المش��تركين 

ريمة:
إنتشار الصحيفة في ريمه 
لفت انتباهي لقراءتها بشكل 
بالاخبار  تميزت  فهي  يومي 
الداخلية وكذلك الخارجية ولا 
انسي مقالات الاستاذ / أحمد 
الحبيشي الذي زادتني اشتياقا 
فبكل  والمتابعة  ل��ل��ق��راءة 
صراحة لقد امتلك الابداع في 
إلى جانب عمله في  الكتابة 
الادارة لهذه الصحيفة وكذلك 

مواضيع الكاتب محمد زكريا في التراث والتاريخ والذي يذكر 
القارئ بالتراث اليمني وحضارته أشكر صحيفة 14 أكتوبر 

على الإبداع والنجاح 

❊ خالد صالح الوادعي  :
 مفوض الكشافة بالمحافظة ومدير الانشطة الرياضية بمكتب 
الشباب أتمنى لهذه الصحيفة النجاح دوماً فهي التي تغطي الفعاليات 
داخل المحافظة من خلال مندوبها الذي يتابع الاخبار والاحداث التي 
تقع في المحافظة فمن خلال أكتوبر اتعرف على الاخبار الرياضية 
وكذلك أقوم بحل الكلمات المتقاطعة التي تصدرها الصحيفة يومياً 
وقراءة صفحة الاستراحة التي تفيد القارئ بالمعلومات الصحية 
والتعرف عن المدن العربية والعالمية وكذلك عمود حدث مثل هذا 

اليوم 

❊ عم��اد يح��ي علي  - 
تربوي :

ك��ن��ت لا أح����ب ق����راءة 
ص��ح��ي��ف��ة 14 أك��ت��وب��ر و 
في  استمرت  عندما  لكن 
وصولها إلى ريمه بدأت في 
قراءتها فاليوم لا أتابع إلا 
14أكتوبر لأنها تتابع اخبار 
واحداث ريمة هذا من جانب 
أنها تغطي  والجانب الأخر 
أخبار المحافظات من خلال 
المراسلين لهذه الصحيفة 

وكذلك أحب الأخبار العالمية 
التي في أكتوبر وأشيد باهتمام صحيفة 14 أكتوبر بالأخبار الخليجية 

التي تساعد وتنمي العلاقات اليمنية الخليجية .

❊ م��لازم أول / صال��ح الذيب نائ��ب مدير الأم��ن بمديرية 
الجبين :

صحيفة 14 أكتوبر الوحيدة التي تصل إلى ريمة بشكل يومي ومستمر 
فمن خلالها أتعرف على الأخبار الخارجية التي تنشرها الصحيفة فأعجابي 

في هذه الصحيفة الناجحة بالمقالات 
للقراءة  ال��ق��ارئ  نظر  تلفت  التي 
فمن خلال العناوين لهذه المقالات 
في  المبدع  الكاتب  على  تعرفت 
العمل الصحفي الأستاذ / أحمد محمد 
الحبيشي  والذي أنتظر مقالاته التي 
تدل على الوعي والفكر الصائب لهذا 
الكاتب وبغض النظر على أنه رئيس 
مجلس الإدارة لهذه الصحيفة فأنا 
أتابع مقالته في صحيفة 26سبتمبر 
وأذكر عنوان مقال )حاطب في الليل 
أضاع ظله في النهار ( فمثل هذه 
العناوين التي تجذب القارئ للقراءة 
بمقالاته  الكاتب  ه��ذا  تميز  فقد 

وحقلها الصحافي الإعلامي أضاف لها ميزه وواجب إعلامي في نقل 
وتاريخ الاحداث والفعاليات الجارية في كل بقاع ومدن ومحافظات 
الوطن فمن خلال المراسلين الصحفيين المعتمدين لها في كل 
محافظة أصبحت أكتوبر عيناً تنقل وتواكب الأحداث في تلك المناطق 

البعيدة 
أعجابي بها لان فيها ملحقات رياضية وكذلك ملحق يهتم بالشباب 
وقضاياهم وأريد من إدارة أكتوبر الاهتمام الأكثر لقراءة لهذه 

الملحقات .
❊ عصام علي محمد ناجي موظف في الإدارة المحلية :

انطباعاتي كقاري لصحيفة 14أكتوبر أحب فيها الأخبار السياسية 
سواء على الصعيد العالمي أو العربي أو المحلي وكذا الأخبار الثقافية 
التي تعتبر التحلية لكل صحيفة وأيضاً باب المقالات التي تتيح 
الفرصة امام كل من لدية أفكار وأراء أن ينشرها واسلوب العاملين 
في صحيفة 14 أكتوبر متميز في انتقال الأخبار والمقالات من 
كل الجوانب وأكثر ما يشدني  لقراءة الصحيفة تغطيتها للأخبار 
والفعاليات في كل المحافظات وكذا الأخبار الرياضية وأنا صديق 

لصحيفة 14أكتوبر .

❊ الش��يخ / محم��د علي قاس��م الح��وري عضو ف��ي المؤتمر 
الشعبي العام :

انطباعاتي نحو الصحيفة ممتازة من حيث تنوع المواضيع 
والكتابات المطروحة فيها واعجبني مقالات الأستاذ / أحمد محمد 
الحبيشي  فهو ناجح في عمله الصحفي ومبدع في مقالاته 
المشوقة للقارئ فمن خلال هذه الاسطر أشكر كل العاملين في 
الصحيفة وشكر خاص لمندوب الصحيفة هنا في ريمة لما قدم 

لصحيفة 14أكتوبر من شهره وانتشارها في محافظة ريمة .

❊ أحمد يحي المسخنى المهنة مهندس :
من خلال مندوب الصحيفة 
في ريمة أستطعنا متابعة 

بشكل  الصحيفة  ق����راءة 
نحوها  وانطباعي  مستمر 
ال��ن��ادرة  العالمية  الأخ��ب��ار 
الرياضية  الأخ��ب��ار  وكذلك 
ال��ت��ي أص��ب��ح��ت ال��ي��وم في 
أك��ت��وب��ر م��ش��وق��ة للقارى 
م���ن خ����لال ن��ش��ره��ا في 
الصحيفة كلًا على حدة بين 
وكذلك  والعالمية  المحلية 
الاستراحة فهي مشوقة بكل 

المعلومات.
❊ محم��د صال��ح يح��ي 

تربوي وصاحب مكتبة :
انطباعي عن صحيفة 14أكتوبر أن أخبارها المحلية تشمل جميع 
المحافظات وهذا نجاح كبير لهذه الصحيفة والاهم في ذلك تغطية 
أخبار وفعاليات محافظة ريمة عبر مندوبها وأنا الاحظ أن تغطية 
الخبر من صحيفة 14أكتوبر عبر مندوبها يخرج قبل وكالة سبأ 
فهذا نجاح متدفق لهذا الصحيفة فأنا معجب باستراحة العدد وكذلك 

الملحقات الرياضية .

❊ عادل محمود عبد الله السالمي موظف في الإدارة المحلية :

الواقعية وكتابته الصحفية هذا انطباعي نحو صحيفة 14أكتوبر واتمنى 
نجاحها المستمر عبر كل مندوب لها في المحافظات 

❊ منصور حامد الحقلي  - رياضي  - صاحب بقالة :
أحب أكتوبر لأنها تتابع الأخبار الرياضية أولًا بأول فعند حصولي 
على نسخه منها يومياً أتابع الأخبار الرياضية حتى أني أصبحت مدمناً 
على قراءتها يومياً وهي الصحيفة الوحيدة التي أقرأها وأتابع أخبار 

الرياضة فيها .

❊ أحمد الطيب وكيل نيابة الجبين الابتدائية :
انطباعي نحو صحيفة 14أكتوبر حول الأخبار الخارجية التي أتابعها 
باستمرار فالمتابعات الأخباريه التي تقطفها أكتوبر ممتازة للغاية وملفته 
لنظر القارئ وكذلك صفحة استراحة / للأخت : أبتسام العسيري  التي 
تجمع بين المعلومات الصحية والثقافية ومعلومات حدث مثل هذا اليوم 
والكلمات المتقاطعة وأقول بكل صراحة وشفافية ووضوح أكتوبر اليوم 

غيرها بالأمس من التطور والنجاح .

❊ محمد العواضي أعلامي :
من خلال التغطية الأعلامية لكل الفعاليات والمناسبات المختلفة 
وكذا تواجد الصحيفة في مكاتب ال��وزارات داخل المحافظة لفت 
ان��ت��ب��اه��ي ل���ق���راءة ه��ذه 
أنها  فانطباعي  الصحيفة 
جمعت بين الاخبار المتنوعة 
سواءً  كانت محلية أو خارجية 
الثقافية  الأخ���ب���ار  وك����ذا 
إدارة  من  ونرجو  والصحية 
أكتوبر الاستمرار في النجاح 
التي تحقق لها في محافظة 

ريمة وبقية المحافظة .

❊ ف��ؤاد محم��د صال��ح 

الشاوش جندي :
أشكر صحيفة 14أكتوبر 
على  تعرفنا  خلالها  فمن 
الشخصية الوحدوية اللواء /أحمد مساعد حسين محافظ محافظة 
ريمة من بداية حياته وما مر به من ظروف أيام المستعمر البريطاني 
وما قام به نحو ثورة 14أكتوبر والدور الذي قام به فكان لقاء ناجح 
ومميز لهذه الصحيفة وكذلك انطباعاتي نحو العمود يقال والعهدة 
على من قال فهذا العمود جميل في أخباره وواضح ومفتوح وغير 

محصور .

❊ محمد صالح الكردسي )محامي( :
خصوصية صحيفة 14أكتوبر وتقررها وانفرادها بالساحة اليمنية 

انطباعي نحو صحيفة 14أكتوبر في المشاعل التي نخرجها 
الصحيفة والتي تهتم بقضايا الشباب فأنا أتابع هذه الملحقات 
وانتظرها بتلهف واشتياق لما فيها من انطباعات وأراء وهموم 
لهؤلاء الشباب أتمنى من الصحيفة أخراج هذه الملحقات 

بالأسبوع ثلاث أو أربع مرات لاظهار ما يريدون الشباب .
بالنسبة  بالمذاهب  تتقيد  لم  إنها  بالصحيفة  وإعجابي 
للمواضيع الدينية ووجود الرآي والراي الأخر وكذلك الثقافة 

المتنوعة في الصحيفة .

❊ حفظ الله الجماعي مساعد طبيب :
إعجابي بالصحيفة أنها مستمرة بشكل يومي في محافظة 
ريمه وخلال متابعتي لمواضيعها الجميلة في المجال الصحي مثل 
تحديد النسل وكذلك المواضيع التي كانت تنشرها الصحيفة في 

التغذية الصحية التي تعتبر عيادة بحد ذاتها للقارئ الكريم .
وكذلك لا أنسي مقالات الاستاذ / أحمد الحبيشي صاحب الوعي 

الصحفي .

أحم��د مهي��وب  ❊ ش��رف 
الامتحان��ات  قس��م  رئي��س 

بمديرية الجبين :
بكل تقدير وإج��لال اوجة 
لصحيفة  وثناء  شكر  كلمة 
14أك���ت���وب���ر لان��ه��ا تنشر 
المواضيع الهامة السياسية 
والاجتماعية...  والثقافية 
بالاضافة إلى تغطية الأخبار 
محافظة  أي  م��ن  المحلية 
أو مديرية وهذا دليل على 
مدى الوعي وإهتمام الإدارة 
وجميع العاملين فيها بقضايا 
وهموم الجماهير ومتابعة كل جديد وتقوية علاقة الاتصالات 
مع قرائها والدليل على ذلك وصول الصحيفة إلى محافظات 

الجمهورية وخاصة محافظة ريمه الجديدة .
أشكر الإدارة العامة لهذه الصحيفة وجميع العاملين فيها 
وأقول لهم كل عام وأنتم بخير بمناسبة دخول الصحيفة العام 

الاربعين من عطائها المستمر لخدمة الوطن والجماهير.

❊ علي عقلان علي مدير إداري منطقة كهرباء ريمة :
في البدء أحب أن أهنئ صحيفة 14أكتوبر وقيادتها الناجحة 
التي أوصلت الصحيفة إلى محافظة ريمة دون غيرها بشكل 
البذل  الاربعين من  عامها  بدخول  أهنئها  يومي وكذلك 
والعطاء فلقد قراءت أول عدد لها قبل أربعين عام فهذه ذكرى 
مميزا في الاحتفاظ بهذا العدد ومدى الفرق بينه وبين عدد 
اليوم وكان العدد مميز 
إلى الغاية والاجمل في 
ذلك التقويم الذي جاء 
صحبة العدد أتمنى لها 

النجاح والتطور .

إب��راه��ي��م  ص����ادق   ❊
نادي  رئيس  الحيث  علي 

الجبين الرياضي:
صحيفة  أن  الحقيقة 
14أكتوبر هي الصحيفة 
حاجات  تلبي  ال��ت��ي 
بمختلف  ال����ق����راء 
توجها تهم السياسية 
منبع  وهي  والمعلوماتية  الرياضية  والفنية  الثقافية   –
يستقي منه كل ضمأن متعطش لكل جديد يتم نشره في 

هذه الصحيفة 
أن هذه الصحيفة تواكب كل حدث وتربط الاجيال بثقافة 
الأجداد وذلك بما تطرحه من معلومات عن أهم المعالم 
والمدن والحضارات القديمة والعريقة بل أن هذه الصحيفة 
هي متنفس يجد فيه القارئ غايته وينمى من خلالها مواهبه 
وثقافته بل أنها أيضاً صحيفة الشباب لأن فيها ما يفجر طاقات 
الشباب فهي تعني بالرياضة وتغطي الساحة الرياضية محلياً 
ودولياً إلى حد كبير وبالنسبة 
بهذه  ومهتم  ك��ق��ارئ  ل��ي 
الصحيفة أرى أنها الصحيفة 
الوحيدة التي تشع في سماء 
وت��زداد  اليمنية  الصحافة 
حضوراً في محافظة ريمة 
لأنها الصحيفة الأول��ى في 
التي تصل  هذه المحافظة 
إلى  وح��ض��وره��ا  بانتظام 
ريمة يمثل %95 بالمقارنة 

مع الصحف الأخرى . 
الصحيفة  ل��ه��ذه  أت��م��ن��ى 
الاستمرار في التطور الدائم.
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بمناسبة عيدها الاربعين :
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أظهرت دراسة أجرتها جامعة غرناطة الاندلسية 
في إسبانيا أن وضع المسافرين لحزام الأمان فى 
أن  يمكن  والحافلات  للسيارات  الخلفية  المقاعد 

يخفض خطر الموت بنسبة 44 بالمئة.
بابلو  الباحثون  أعدها  التي  الدراسة،  واستندت 
لارديللى كلاريت وخوسيه خوان جيمينز موليون 
وأرورا بيونو كافانيلاس وخوان دو ديوس لونا دل 
كاستيلو، إلى بيانات إحصائية زودتهم بها مديرية 
المرور العامة وحوادث الطرق خلال الفترة من عام 
الركاب  أعمار  شملت  إسبانيا  فى  و2002   1993

وأجناسهم وما إذا كانوا يرتدون أحزمة أمان أو لا.
وركز الباحثون على حوادث السيارات التى راح 

ضحيتها ركاب كانوا جالسين فى المقاعد الخلفية ، 
وقاموا بتحليل بيانات عن 5260 مسافراً كانوا داخل 
سيارات أو حافلات راح ضحيتها حوالي 2851 شخصاً 

خلال تلك الفترة.
وتبين من الدراسة أن النساء اللواتى يجلسن 
فى المقاعد الخلفية من دون وضع حزام الامان 
معرضات لخطر الموت أكثر من الرجال بنسبة 28 
بالمئة عند وقوع حوادث الاصطدام ، وبأن الأطفال 
دون الثانية أكثرعرضة من غيرهم للوفاة بنسبة 70 
بالمئة مقارنة بالاشخاص ممن هم فى الخامسة 
عشرة أوالتاسعة عشرة، وبأن خطر الموت يزداد إذا 

كان المسافر فى الرابعة والستين وما فوق.
ابتسام العـسيري اعــــــداد  /

الثلاثاء  5 فبراير  2008 م - العدد )14014( السنة الاربعون
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وجدة مدينة مغربية تقع في أقصى شرق المملكة المغربية على 
الحدود المغربية الجزائرية ، إذ لا تبعد عن المركز الحدودي إلا بحوالي 
14 كلم ، وبذلك تعتبر مدينة حدودية بامتياز ،  وتبعد 60 كيلو مترا عن 
ساحل البحر الأبيض المتوسط ،  وجدة هي عاصمة الجهة الشرقية.

ظلت المدينة لفترات طويلة مقرا لاستقرار القبائل الأمازيغية ، ثم 
القبائل العربية التي وفدت على المدينة مع بداية الفتح الإسلامي 

لبلاد
تقع المدينة في منبسط سهل أنكاد الذي يتميز بمعطيات مناخية 
تجعله قريبا من المناخ الصحراوي. إذ لا تتجاوز فيه التساقطات 150 
مم في أحسن المواسم المطرية. كما أن درجة الحرارة ترتفع فيه 
خاصة في الفصل الحار )الصيف( لتتجاوز 40 درجة. لكن رغم هذه 
الوضعية الطبيعية القاسية، فإن الكتب التاريخية والجغرافية التي 
اهتمت بالمدينة تصفها بكونها ذات منتوجات متنوعة وبساتين ممتدة 
وثروة حيوانية وافرة ،  ولا شك أن هذا الغنى الطبيعي لهذه المدينة 
مرده للفرشة المائية الكبيرة جدا والتي كانت إلى عهد قريب ذات 
مستوى سطحي، فانبثقت عنها عدة عيون مثل عين طايرت وواحة 

سيدي يحي وعدة عيون في بوشطاط وواد إسلي ...
عادة ما ينسب تأسيس مدينة وجدة للزعيم المغراوي زيري بن 
عطية الذي استطاع أن يؤسس مملكة في المغرب الأقصى وكان في 
صراع مفتوح مع المنصور بن أبي عامر في الأندلس، والفاطميين 
وأنصارهم من الصنهاجيين في المغرب الأوسط. في هذه الظروف 
الروايات  السياسية الصعبة، فإن زيري بن عطية -وحسب أغلب 
التاريخية- فكر في ضرورة توسيع مملكته شرق عاصمته فاس 
وحماية ظهره من كل الأخطار المحدقة به من الناحية الشرقية، لهذا 

قرر بناء مدينة وجدة سنة 994 م ،  وقد قام بتحصين المدينة عبر 
إحاطتها بالأسوار العالية والأبواب التي كان يتحكم الحراس في فتحها 
وإغلاقها. وظلت مدينة وجدة تتأثر بموقعها الحدودي طيلة تاريخها 

الذي يتجاوز ألف سنة. 
وظهر هذا جليا بعد الاستعمار الفرنسي للجزائر، فقد كان على مدينة 
وجدة وساكنتها احتضان المقاومة الجزائرية ودعمهم بالمال والسلاح 
خاصة على عهد الأمير عبد القادر الجزائري. وقد اقتنعت فرنسا أن 
مدينة وجدة هي الحلقة الأولى لاحتلال المغرب والسيطرة على الشمال 
الإفريقي والقضاء على القواعد الخلفية للمقاومة الجزائرية ،  فقامت 
بالضغط على المدينة بدعوى ملاحقة العناصر الثائرة ضد فرنسا، مما 
جعلها تدخل في حرب مع المخزن المغربي في معركة إسلي عام 1844 
م والتي انتهت بهزيمة كبيرة للمغاربة ،  وأجبرت فرنسا المغرب على 
توقيع معاهدة للا مغنية في نفس السنة، وكان من أهم بنودها رسم 
الحدود بين الدولة المغربية والجزائر المستعمرة ، فتم الاتفاق على 
أن تمتد الحدود من قلعة عجرود )السعيدية حاليا( إلى ثنية الساسي، 
وبقيت المناطق الجنوبية دون تحديد للحدود بدعوى أنها أراضي خالية 

لا تحتاج إلى رسم وتوضيح للحدود.
من أبرز معالم المدينة باب الغربي : باب أثري يطل على ساحة 
سميت >ساحة سَرْت< باسم مدينة ليبية تمت توأمتها مع مدينة 
وجدة ، وباب سيدي عبد الوهاب : باب أثري يطل على ساحة عبد 
الوهاب. و نظرا لموقعه ولأهمية الطرق المؤدية إليه والمنطلقة منه، 
فيمكن اعتباره مركز المدينة ، وهناك سوق الفلاح وهو سوق كبير جدا 
تباع فيه جميع مستلزمات الحياة اليومية ، وحديقة الاميرة الجليلة للا 

مريم غالبا ما يلجأ اليها الطلبة ايام الامتحانات للمراجعة. 

  1996 ❊

الأمريكى  الكيميائى  وف���اة 
جوليان هيل مكتشف النايلون    

     1979  ❊
الخومينى يصدر قرارا بتشكيل 

أول حكومة إسلامية 
 1840 ❊

 مولد ستفينس مكسيم مخترع 
م��وق��ع مكسيم وب��ع��ض أن��واع 

المفرقعات.
 1859 ❊

»لويس  الأب  العلامة  مولد   
شيخو« أحد رواد النهضة الأدبية 

في المشرق العربي.
 1917 ❊

 أص��ب��ح��ت ال��م��ك��س��ي��ك دول��ة 

فيدرالية تضم ثماني وعشرين 
ولاية.

1958 ❊

أمام  الناصر  عبد  جمال  أعلن 
مجلس الأمة دستور الجمهورية 
العربية المتحدة بشطريها مصر 

وسوريا.
 1971 ❊

وصول رحلة أبوللو - الرابعة 
عشرة إلى القمر وهبوط روادها 

على سطحه.
 1985 ❊

 بدء مؤتمر نزع السلاح في جنيف.
 1990 ❊ 

 ان��ت��خ��اب ك��ال��دي��رون رئيسًا 
لجمهورية كوستاريكا. 

فنان مصري شامل تمكن بأدائه التمثيلي 
البسيط من أن يقتحم قلوب الملايين في 
فوزي  محمد  عرف   ، العربي  الوطن  أنحاء 
كملحن، ومطرب ،وممثل ،ومنتج برع في هذه 
المجالات جميعاً ولم تأخذ واحدة منهم من 
الأخرى بل من الممكن أن تكون قد أضافت 
عليها، تميزت شخصية محمد فوزي بخفة 
الظل بالإضافة لوسامته التي جعلت منه بطل 

متألق في العديد من الأعمال الفنية .
انتقل فوزي بالأغنية العربية إلى مرحلة 
جديدة أكثر انطلاقاً، فتميزت أغانيه عن غيره 
من المطربين في هذا العصر فقدم الأغنية 
العاطفية  الرومانسية  والأغنية  الخفيفة 

وأغاني الأطفال .
ولد محمد فوزي في الثامن والعشرين من 
أغسطس عام 1918م بكفر الجندي وهي 
بلدة قريبة من مدينة طنطا بمصر، وهو أخ 
لعدد كبير من الأشقاء يبلغ عددهم 24 شقيق 
يعد من أشهرهم الفنانة هدى سلطان ،والتي 
تصغر محمد بعدد من السنوات ،وتمكنت من 
الخاص،  الفني  نجاحها ورصيدها  تحقيق 
ويرجع العدد الكبير في الأشقاء نظراً لزواج 

والده من ثلاث سيدات.
تلقى محمد فوزي تعليمه  في مدارس 
طنطا، وبعد حصوله على الشهادة الثانوية 

التحق بمعهد الموسيقى العربية.

عشق محمد الفن منذ الصغر فكان يغني 
بالحفلات المدرسية، وكان التحاقه بمعهد 
الموسيقى العربية إحدى الخطوات الجادة 
في مشواره الفني، انضم محمد بعد تخرجه 
من المعهد إلى فرقة بديعة مصابني، ثم 
انتقل منها إلى فرقة فاطمة رشدي حيث 
قام بتلحين العديد من المسرحيات والتي كان 
يقوم بإخراجها عزيز عيد، وتم اعتماده في 
الإذاعة كملحن أولًا، ثم تم اعتماده كمطرب 
بعد عام 1952م أي بعد قيام ثورة يوليو.    

جاءت بدايته السينمائية من خلال الفنان 
الكبير يوسف وهبي عندما أسند إليه دوراً 
في فيلم »سيف الجلاد« ثم توالت أعماله 
الفنية بعد ذلك فجاء الفيلم الثاني له وهو 
فيلم » قبلة في لبنان« مع كل من أنور وجدي 
ومديحة يسري والمخرج أحمد بدرخان ونال 

هذا الفيلم نجاحاً ساحقاً.
قام محمد فوزي بتأسيس شركة للإنتاج 
والتي قامت بإنتاج العديد من الأفلام كان 
أولها فيلم »العقل في أج��ازة » ثم توالت 
الأفلام التي تولت شركته إنتاجها منها حب 
وجنون، الروح والجسد، المجنونة، الآنسة 
ماما وغيرها العديد من الأف��لام، وبعد أن 
عرف محمد كواحد من المنتجين الهامين في 
مصر قام بتأسيس شركة أخرى ولكن هذه 
المرة من أجل إنتاج الأسطوانات وهي شركة 

»مصر فون« وكانت أول شركة للأسطوانات 
على مستوى الشرق الأوسط، كما ألحق بها 

استوديو لتسجيل الأغاني.   
قدم محمد ف��وزي خلال مشواره الفني 
الأغاني  من  والعديد  الأف��لام  من  العديد 
الرائعة نذكر من أفلامه ليلى بنت الشاطئ، 
المدينة،  ث��ورة  وراشيل،  وماريكا  فاطمة 
بنات حواء، ورد الغرام، المرأة شيطان، مجد 
ودموع، الزوجة السابعة وغيرها العديد من 

الأفلام الأخرى.
الرائعة  الأغ��ان��ي  من  العديد  ق��دم  كما 
وصلت إلى حوالي 400 أغنية حيث زخرت 
أفلامه بالعديد وتألق العديد من المطربين 
من خلال ألحان محمد فوزي الرائعة مثل 
لحنه الشهير لأغنية   أنا قلبي خالي  والتي 
قامت بغنائه الفنانة الكبيرة ليلى مراد، ومن 
أعماله المميزة أيضاً وضعه للنشيد الوطني 
الجزائري، كما قام بتلحين بعض الأغاني 
الخفيفة ذات الإيقاع السريع مثل أغنية  يا 
مصطفى يا مصطفى ،   فطومة  ، ولحن 
عدد من الأوبريتات منها سندريلا، الساحر 

الصغير، الصباح رباح.
لم ينس محمد فوزي أن يخصص للأطفال 
جزء من فنه فقدم إليهم أغنيتي   ذهب الليل 
،   ماما زمنها جاية  هذه الأغاني التي مازال 

الأطفال يرددوها إلى الآن. 

دجاجة تبيض بيضاً 
أخضراً

❊ الصحابي الجليل حسان بن 
ثابت شاعر الرسول صلى الله 
عاماً   120 عاش  وسلم  عليه 

وعاش جد أبيه 120 عاماً. 
❊ من أبرز مظاهر الاحتفال 
بشهر رمضان في بعض الدول 
العربية مدفع الإفطار، وهذه 
العادة كانت من غير قصد أو 
859ه���  سنة  ففي  ترتيب… 
)خوشقدم(  الوالي  إلى  أهدي 
مدفع فأمر بتجريبه، وصادفت 
التجربة موعد غروب الشمس 
في أول يوم من أيام رمضان، 
فظن الناس أن هذا إيذان لهم 
التالي  اليوم  وفي  بالإفطار، 
توجه مشايخ الحارات إلى الوالي 
بهذا وأمر بإطلاق المدفع عند 
غروب الشمس كل يوم من أيام 
رمضان واستمر الحال على هذا 

المنوال حتى يومنا هذا. 
كل  رزق  رج��ال   4 هناك   ❊

100 ول��د وه��م: أنس  منهم 
بن مالك – عبد الله بن عمرو 
الليثي- خليفة السعدي- جعفر 

بن سليمان الهاشمي.   
❊ ليست جهنم –أعاذنا الله 
منها حمراء كما يعتقد البعض 
بل هي س��وداء، لأن الله أوقد 
عليها ألف سنة حتى احمرت، 
ثم أوقد عليها ألف سنة حتى 
ألف  عليها  أوق��د  ثم  ابيضت، 
سنة حتى اسودت، فهي سوداء 
كقطع الليل المظلم لا يضيء 

لهيبها.. 
الله  أقسم  ال��ذي  الوحيد   ❊
الكريم  ال��ق��رآن  ف��ي  بحياته 
الله  ص��ل��ى  محمد  نبينا  ه��و 
عليه وسلم، قال الله تعالى: 
)لَ���عَ���مْ���رُكَ إِنَّ���هُ���مْ لَفِي 
سَكْرَتِهِمْ يَعْمَهُونَ ( ]الحجر 
:72[. يقول ابن عباس: ما خلق 
الله وما ذرأ وما برأ نفساً أكرم 
على الله من محمد صلى الله 
الله  وما سمعت  عليه وسلم، 

أقسم بحياة أحد غيره. 

 أصطاد قصائد شعرٍ في الغابةْ علاج تساقط الشعر ضروري لنفسية مستقرة

يطعنها   ٍ بواحدة  أمسكت  إذا  و 

قلمي

ألصقها في صفحات كتابي

بالبصق و بالصمغْ

أتوقع منها أن تتلوّى شيئاً ما

و تكشّر عن أنيابْ 

و تحاول جاهدةً  أن تهربْ

هذا ما يمكن أن تتسبب فيهِ

قصيدة شعر زلقةْ 

من إزعاجْ!

 لكنَّ أحبَّ قصيدةْ 

هي ما تبدو متعاونةً  و مطيعةْ 

تجعلني ألعب معها كالفأرِ

و تأكلني كالوحش العملاقْ! صيد القصائد

اراد أح���د الاغ��ب��ي��اء من 
والده ان يحضر له مدرس 

خصوصي ! 
فقال له الأب : إذا نجحت .

مدرس خصوصي

محمد فوزي

فنان متعدد المواهب

نصحت اختصاصية أميركية فى 
الأمراض الجلدية بعلاج تساقط 
الشعر فى مرحلة مبكرة بسبب 
الآثار النفسية السلبية التى يمكن 

أن يتركها ذلك على المصاب .
وق���ال���ت الاخ��ت��ص��اص��ي��ة فى 
الامراض الجلدية الدكتورة إيمى 
وايك  ماك مايكل من مدرسة  
ونستون  فى  الطبية   فورست 
سالم فى نورث كارولاينا خلال 
ال��م��ؤت��م��ر ال��س��ن��وى ال��س��ادس 
الاميركية  للاكاديمية  والستين 
لطب الجلد الذى عقد أخيراً فى 
سان أنطونيو إن معظم الناس 
لا يفعلون شيئاً عند بدء تساقط 
شعرهم أو يؤجلون العلاج على 
أمل أن ينبت شعرهم من جديد 

من تلقاء نفسه .
وأضافت  بما أن هناك الكثير 
من أنواع وأسباب تساقط الشعر 
فمن المهم جداً زيارة أطباء الجلد 
عند ظهور أى مشكلة ، مشيرة 
إلى أن أكثر أنواع تساقط الشعر 
-Androgenetic Al  شيوعاً هو  

. pecia
وأوض��ح��ت أن ه��ذا ال��ن��وع من 
ويحدث  وراث��ى  الشعر  تساقط 
للرجال والنساء، ينتج عن أسباب 
وِراثية ويمكن معالجته بواسطة 

. Finasteride
وتابعت ان هناك طرقاً آخرى 
بواسطة  الشعر  تساقط  لعلاج 
الزرع أو العلاج بواسطة الليزر 
Low Level Laser Therapy او 
Laser Photo Therapy وهى 
طرق وافقت عليها إدارة الادوية 

والأغذية فى الولايات المتحدة.

ممكن �صورة للذكرى ؟!

متعة  في  تكمن  السعادة  إن 
الإنجاز ونشوة المجهود المبدع .

روزفلت 

 ال�صاعر الانجليزي

 مارتن األك�صندر 

وعالميةمدن عربية
عروسة من المغرب

و جــــد ة

تحولت دجاجة في مدينة كوتيتلان في شمال المكسيك إلى أشهر دجاجة في 
البلاد بعد أن اصبحت تبيض بيضا أخضر اللون وتقول صاحبة الدجاجة الفيرا 
روميرو التي حصلت عليها كهبة من الحكومة إنها لم تظن يوما بأن دجاجتها، 
عادية اللون والشكل، ستصبح أشهر دجاجة في المكسيك ، ففي البداية كانت 
تبيض بيضا ابيض كباقي الدجاجات في الحديقة وفجأة أعلمها أطفالها بأن 
الدجاجة غيرت عادتها واصبحت تبيض بيضا اخضر وتضيف روميرو بأن 
دجاجتها لم تتناول غذاء خاصا بها، إنما كانت تأكل حبات الذرة والتورتيا، 
تماما مثل باقي الطيور وقد دعت شهرة الدجاجة العلماء الى إجراء التحاليل 
والدراسات للتوصل الى سرها الذي شغل الرأي العام المكسيكي ، وتوصلوا 
إلى أن لون قشرة البيضة لا يؤثر على صفار البيض أو على طعمه إنما يعود 
سببه إلى جينات الدجاجة، حيث هناك جينات زرقاء او خضراء موجودة عادة 

في بعض انواع الطيور.

وجدة

أفقيا :

1- كاهن فرنسي اختصاصي بعصور ما قبل 
التاريخ له دراسات في فن العصر الحجري الأول 
من كتبه )أقسام العصر الحجري الأول ومعانيها( 
)أربع مئة قرن من الفن الجداري( ولد عام 1877م 

وتوفي 1961م 0
2- بلد أوروبي – مفرد فرسان 0

3- خاصتي – حرف انجليزي – حيوان 0
4- جمع كلمة هم – تصديق 0

5- عملة – عقائد 0
6- مؤسس الحركة الكشفية – مخلص 0

7- ثري – أحرف متشابهه 0
عدد   – للتعريف   – انجليزي  حرف   -8

انجليزي 0
9- توافق – عاصمة أوروبية 0

10- خير وبركة – قناع 0
11- جمع موسم – يابسة – سئم 0

12- جهر – من المحيطات 0

عموديا :

1- الدائرة المضيئة المحيطة بالقمر – عاصمة 
عربية 0

2- هواء عليل – صوت المريض – للمعية 0
3- إله – من الألوان – عاصمة أسيوية 0
4- من الزهور العطرية – إمارة عربية 0

5- من الألوان – والدي – من مخلوقات الله 0
6- سقي النبات – صحيفة يمنية يومية 0

7- حاكم – وادي في جهنم 0
8- دولة أفريقية – مدينة عراقية 0

9- نقيض إصلاح – أرائك 0
10- للنداء – أكبر مدينة في العالم 0

11- جواب – تقال للتضجر – غير ناضج – 
ارتفاع البحر 0

12- بلد أوروبي – مسلسل أطفال 0

حل العدد الماضي

حزام الأمان يخفض خطر الموت 
بنسبة 44 بالمئة
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❊ �سنع�ء / �سب�أ: 

يجرى حالياً تسوير المواقع الأثرية )العصيبية, القطن, 
الشاهد, شمر يهرعش( بمديرية السدة محافظة إب, التي 
تعرضت للنهب والتدمير منتصف الشهر الماضي بتكلفة 
30 مليون ريال بتمويل الصندوق الاجتماعي للتنمية 
وإشراف الهيئة العامة للآثار والمتاحف تنفيذاَ لقرار مجلس 

الوزراء. 
وأوضح رئيس الهيئة العامة للآثار والمتاحف الدكتور 
عبد الله باوزير لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( ـ أن المساحة 
التي يتم تسويرها  الإجمالية للمواقع الأثرية الأربعة 

بشباك حديدي تقدر بنحو ستة كيلو مترات تقريباً. 
للتنمية  الاجتماعي  الصندوق  ممثل  أشار  جهته  من 
المشرف على مشروع التسوير أحمد حيدرة إلى أن تنفيذ 
المشروع سيستغرق قرابة شهراً كاملًا للانتهاء من عملية 

التسوير بالكامل. 
وأكد أن عملية تسوير الأسلاك الحديدية للمواقع لن 
تحقق الحماية المطلوبة ما لم تتضافر جهود المجلس 
المحلي بالمديرية والأهالي, والحراسة الأمنية للمواقع، 
إلى جانب توعية أهالي المنطقة بما تعنيه الHثار وقيمتها 
التاريخية وضرورة مشاركتهم في عملية الحماية لها من 

العبث والتدمير. 
يذكر ان المنطقة الأثرية تعرضت لتدمير ونهب بعد 
أيام قليلة من عثور خبراء من هيئة الآثار عن موقع أثري 
تضمن مجموعة من التوابيت والأثاث الجنائزي ممثلا في 
مأثورات ذهبية وبرونزية ومعدنية تضمنها قبر ملكي 
لجثتين او ثلاث جثث ملكية رجحت مصادر اثارية أنها من 
العائلة التي حكمت مملكة سبأ وذي ريدان في القرون 

الثلاثة الأولى الميلادية. 

❊ مو�سكو/ رويترز:
ــوم الخميس  ــال مــســؤولــون ي  ق
في  البولشوي  مسرح  ان  الماضي 
موسكو سيعاد افتتاحه بعد ترميمه 
 2009 الثاني  تشرين  نوفمبر  في 
متأخرا عاما عن الموعد المقرر وذلك 
بسبب عمل طاريء لانقاذ المبنى من 

الانهيار.
الذي  التاريخي  المسرح  وأغلق 
تقدم عليه عروض للأوبرا والباليه 
أبوابه في يوليو تموز 2005 من أجل 
إجراء إصلاحات بالواجهة والجدران 
التي تعرضت للتآكل والأعمدة التي 
كان بها 17 شقا عموديا إضافة الى 
الأساسات التي كانت عرضة للخطر.

وكان من المقرر مبدئيا ان تتكلف 
عملية الترميم 15 مليار روبل )610 
ملايين دولار( وتنتهي في وقت لاحق 
من العام الجاري. لكن المهندسين 
اكتشفوا العام الماضي ان أكثر من 
75 في المئة من المبنى غير مستقر 
وأرجــأوا ليلة الافتتاح الى أجل غير 

مسمى.
وقال ميخائيل شفيدكوي رئيس 
الوكالة الاتحادية الروسية للثقافة 
للصحفيين وهــو واقــف في مكان 

موحل بلا سقف كان ذات يوم المنصة 
 « المسرحية  للعروض  الرئيسية 
نعتزم الآن الافتتاح في الاول من 
 2009 الثاني(  )تشرين  نوفمبر 
ــرا رســلان وليودميلا«  بعرض اوب

للموسيقار الروسي جلينكا.
أكثر  ان  واضــــاف شــفــيــدكــوي 
على  يجتهدون  عامل   1000 مــن 
مدار الساعة لوضع أكــوام الصلب 
المبنى  حوائط  لتثبيت  والخرسانة 
عام   200 حوالي  قبل  بنيت  التي 
مضيفا ان من المقرر ايضا ان تقدم 
فرقة لاسكالا الموسيقية الايطالية 

عرضا في نوفمبر 2009.
البناء  فــان  الموعد  ذلــك  »وحتى 

سيظل مستمرا.«
وتأسس البولشوي في عام 1776 
الامبراطورة  من  مرسوم  بموجب 
كاترين العظيمة وظل على شكله 

الحالي منذ عام 1825.
وقال شفيدكوي الذي قام بجولة 
في موقع البناء ان إعادة بناء المبنى 
الرئيسي للمسرح وحده سيتكلف الان 
18 مليار روبل )730 مليون دولار( 

تأتي كلها من الحكومة الاتحادية.

إعادة افتتاح مسرح البولشوي في 
موسكو أواخر 2009 بعد ترميمه

تسوير المواقع الأثرية التي تعرضت للنهب بمديرة السدة في اب

صورة للموقع الاثري/ارشيف/ سبانت 
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❊الق�هرة /مت�بع�ت :

قرر الممثل الشاب رامز جلال 
السينمائي  فيلمه  اســم  تغير 
الجديد »بليلة« الى »شبه منحرف«، 
والعمل من إخراج ياسر سامي في 
أول تجربة إخراجية له، وتأليف سامح 

سر الختم.
هذا وقد تم إختيار 
الممثلة الشابة زينة 
البطولة  بدور  للقيام 
ــز، ويشاركهما  أمــام رام

الشابة  المطربة  منحرف«  »شبه 
مي كساب ، والفنان حسن حسني ، 

وإدوارد .
من المعروف أن هذه ثاني بطولة 
سينمائية لـ رامز ، حيث قام من قبل 
ببطولة »أحلام الفتي الطائش« مع 
نيللي كريم، وحسن حسني، ورجاء 
الجداوي، وإدوارد، ونشوى مصطفى، 
والعمل من إخراج سامح عبدالعزيز ، 
وتأليف أحمد عبدالله، وإنتاج شركة 

»دانا« للإنتاج والتوزيع.

ات
مائي

سين
    

    
    

  

❊  الق�هرة / مت�بع�ت :
 انتاب الفنان مصطفي شعبان حالة من الرعب والفزع 
أثناء تواجده مع المخرج أحمد سمير فرج، والمؤلف محمد 
رفعت في الندوة التي أقامها قصر السينما مؤخراً لأسرة 

الفيلم السينمائي الجديد »جوبا«.
ويرجع سبب الفزع الذي انتاب الجميع الى احتراق إحدى 
اللمبات المساعدة لكاميرات التصوير التلفزيوني، مما 
أدى إلى صعود دخان انطلقت نتيجة له أجراس الإنذار، 
حيث خرجت العديد من التعليقات الساخرة من جميع 
الحضور، مشيرة إلى أن حريق قصر ثقافة بني سويف 

الشهير سوف يعيد نفسه، ويتكرر في قصر السينما.
هذا و طلب العاملون بقصر السينما من صاحب الكاميرا 
المتسبب في المشكلة الخروج من القاعة، وقاموا بفتح 
جميع النوافذ لإخراج الدخان، حسب صحيفة »البيان« 

الإماراتية.
على جانب آخر تعرض فيلم »جوبا« 
للكثير من النقد خلال الندوة، حيث أعرب 

مصطفي عن دهشته الشديد لكل هذا 
الهجوم الذي يتعرض له الفيلم قائلًا: »إن 
هناك أفلاماً كثيرة بلا مضمون، ولم يتطرق 

إليها أي ناقد«.
كما أشار المخرج والمؤلف الى ان الهدف من 

وراء الفيلم هو الترفيه والمتعة وليس حل 
القضية الفلسطينية، وأضاف المخرج: »إن هذه 

التجربة السينمائية الثانية بعد كود 36، وحاولنا 
أن نقدم شيئاً متميزاً، لكن يبدو أن العمل 

الجيد يلاقي هجوماً عنيفاً، وذلك 
لصالح أعمال أخرى«.

حالة من الرعب تنتاب مصطفي شعبان بقصر السينما  

على هامش المساحة )المدنية( والتي 
عرفتها عدن قبيل الاستقلال والتي جاءت 
نتاج لحاجة نمو معال��م الحركة التجارية 
وال��ذي تطل��ب قي��ام صحاف��ة إعلامية 
وإعلانية لمواكب��ة حاجة حركة نمو هذه 

المدينة،

عبدالله ال�سرا�سي

إيه يا يوسفنا الغالي :نحن الحمقى.. وليس القدر!

رامز جلال »شبه منحرف«

الفنان/ مصطفى شعبان 

نص

 أنت المحاصر  لاهمو
إخوتك 

هم من يموتُ على الطريقِ 
إلى رغيفٍ  يابسٍ 

هم من ينامُ بغير أغطيةٍ إذا
ماهدّ هم تعبُ  السهاد

هم من يفخخُ  عمرهُ 
ويطيرُ أشلاءًً ممزقةً 

تقبـّلُ  كل شبرٍ  في البلاد
هذا الدمُ  .. المسكُ ..القرنفلُ 

ليس إلا
دم اخوتك

طهراً تناثر في سماءالله
 واخترقَ  الحصار

وتشربتهُ  القدسُ 
فانتعشت شجيراتٌ 

ومدّت رأسها 
للشمسِ تعتنقُ النهار

ومضت رياحُ  المسكِ  تعبرُ 
فوق حيفا
فوق يافا

طولكرم ، وخان يونس ، والخليل 
وفوق آلآف الديار 

آه ياريحَ  القرنفلِ 
 يادماء أحبةٍ 

عبروا إلينا من الحصار 
أنت المحاصرُ لاهمو

لاتلتفت .. لاتلقِ  عيناً  للوراء

لاجيش خلفك لامدد
أنت المحاصر لاهمو

لاتلفت .. لاتلق عيناً للوراء
لاشعب خلفك ..لابلد
أنت المحاصر لاهمو 

لاتلتفت ..لاتلق عيناً للوراء
لاظل خلفك .. لا أحد

 ))حاصر حصارك(( وانعتق
هاك الذخيرة 

ليس إلا 
أن تفخخَ عمرك الزاهي

تبعثرَ كل أشلاءِ  الجسد 
وتفوح مسكاً 

فوق حيفا 
فوق يافا

طولكرم ، وخان يونس ،والخليل 
وفوق آلاف الديار 

آه ياريح القرنفلِ 
من  إلينا  عبروا   ٍ أحبة  يادماء 

الحصار
جاءوا 

وفوق أكفهم
حملوا نجيماتِ المنى تزهو

وأضواء النهار
 

 كمال محمود علي اليماني 

                     اقواس 

الممثل/ رامز جلال

حيث برزت بعد ذلك مساحة لصحافة متعددة الإصدارات وكان 
من ضمنها الصحافة الفنية والتي انطلقت هي الأخرى بعد قيام 
الإذاعــة والتلفاز وتنامي )حــراك( الغناء ومشروع التسجيلات 
الغنائية وتقليد حفلات الغناء على المسارح ودور السينما وهو 
ما أتاح لتنامي الصحافة الفنية وظهور المجلات الفنية وتعددها 
وكانت مجلة )الغد( من أبرزها وكان ثمة شاب يافع ومتحمس 
هو الآخر لإصدار )مجلة فنية( لاسيما وأنه جاء من )أسرة( كان 
عمادها شاعر غنائي متميز غنى له كبار رواد )الأغنية العدنية( 
وهو الشاعر الغنائي المعروف وقتها )مصطفى خضر( وأما صاحب 
مشروع تلكم المجلة الفنية هو الصحفي الشاب )عبد القادر خضر( 
وكان وقتها في ريعان شبابه حيث أصدر )مجلة الفن( منذ عام 65م 
أي قبل )40 عاماً( لهذا فإنه يعد من أعمدة الصحافة الفنية حيث 
يعد أصغر رئيس تحرير مجلة فنية وقتها وما ميزه عن الآخرين 
من رؤساء تحرير المجلات الفنية الأخرى، أن عملية الصحافة 
الفنية هذه كانت غايته وهدفه وطموحه الأول والأخير بدليل أن 
جميع المجلات الفنية )توقفت( وكذلك رؤساء تحريرها توقفوا عن 
النشاط الصحفي الفني باستثناء )الصحفي الكبير الأستاذ علي 
أمان( ظل يصدر مجلته بين الحين والآخر بعد الاستقلال حتى 
توقف.. لكن الصحفي عبد القادر خضر ظل على تواصل مع مجلته 

الفنية رغم تغير اسمها حتى آخر لحظة من حياته.
والميزة الأخرى لراحلنا الصحفي الفني الكبير أنه كان يتعامل 
مع الصحافة الفنية أينما حل وتواجد )إذاعة وتلفاز وفعاليات 
فنية( بمصداقية لأنها كانت تجري في دمائه حيث كان يقف على 
أدق أسرارها حيث فاجأنا ضمن )خطباته( الصحفية الفنية نشره 
لمشروع )قصة حب( الموسيقار الراحل أحمد قاسم مع الفنانة 
البدراوي(والتي كادت أن )تتوج(  السينمائية المصرية )زيزي 
بالزواج على هامش عملهما مع بعض في تجربة الفيلم )حبي 
في القاهرة( عندما كان الفنان أحمد قاسم دارساً للموسيقى في 
المعهد العالي للموسيقى العربية بالقاهرة وهو )السر الفني( 
والذي كان لم يعرفه إلا )القليل جداً( من أصدقاء الفنان الكبير 
الراحل أحمد قاسم، بالإضافة إلى الصحفي الكبير الراحل عبد 

القادر خضر.
وهذا دليل على مدى عشق الصحفي الراحل عبد القادر خضر 
للصحافة الفنية ومدى اقترابه من فضاءاتها الفنية وعلى مدى 
نصف قرن من حياته والتي مكنته بصدق من أن يكون الصحفي 

الفني الكبير الحامل لرسالة الصحافة الفنية بلا منازع.

اليوم ونحن نلوم أنفسنا، لا القدر.. 
إهمال شخصية  في  فقد ساهمنا 
كانت  فالبساطة  وكبيرة،  بسيطة 
مرسومة على محياه ولا تلقى له 
كبراً أو غروراً، هكذا هو يوسف أحمد 
سالم منذ عرفناه كبيراً ونحن صغاراً، 
حتى فقدناه في رحلة علاجية لم 
يرد الله له مواصلة الشقاء والعذاب 
بعدها،واختاره إلى جواره رأفة به 
ورحمة من بني البشر الذين تنكروا 
لعطائه وتاريخه وإخلاصه للمدينة 
الحبيبة )عدن( وأهلها وناسها، وهو 
الذي كان يمكنه أن ينافق ويطبل 
ويدوشن، مثل كثيرين، ماتوا وهم 
أحياء، وخانوا ضمائرهم وناسهم 
النفاق  فضلوا  لأنهم  ووطنهم، 

على الحقائق، ولذلك يقول الشاعر 
فيهم :

)) ليس من مات فاستراح بميتٍ
                 إنما الميت ميت الأحياء((

وأنــا من أشــد مؤيدي ومعجبي 
سلوى  الزميلة  العزيزة  تكتبه  ما 
صنعاني، وقد قال الشاعر/ علي 
حيمد فيها ما لم نقله نحن لأنها 
أعجبني  ــر..  ــث وأك ــك  ذل تستحق 
مــا أعلن عــن عــنــوان موضوعها 
فأمسكت  ــوم..  ــي ال لينشر  أمــس 
قلمي لأقــول )كلمتين( على رأي 
العلم العدني الشامخ/ أحمد عمر 

بن سلمان.. أطال الله في عمره 
المديد.. عن يوسف الذي أضعناه 
بأيدينا ومات غريباً دون حنيس أو 
أنيس إلا من أهل له من الأمارات 
العربية المتحدة سخرهم الله له.. 
ولكن هي لعنة الأوطان علينا لسبب 
تركنا لمبدعينا وجعلهم في هكذا 
حال.. فلا حياة رغيدة ولا ممات بين 
الأهــل والأحــبــاب..  وتلك مشيئة 
الله.. وإنا لله وإنا إليه راجعون.. 
وهنيئاً لك يوسف قبراً احتضنك 
تربته في مقابر )بني إياس( والله 

المستعان!

استأنس أنا هنا، بالعندليب الأسمر، المرحوم/ عبد الحليم 
حافظ الذي غنى يوم ذات في سياق أغنية شهيرة : )قدر 
أحمق الخطى..(الخ الأغنية.. لأقول لا ليس القدر هو 
)أحم��ق الخطى(.. بق��در ما نح��ن الحمقى ونرمي 
بلاوينا عل��ى القدر، والقدر خيره وش��ره من الله 
تعال��ى.. ولكنها كلمات قاله��ا المرحوم لمجرد 
الغناء وها هي اليوم تنطبق على الفنان الراحل 
المرحوم/ يوسف أحمد سالم.. رحمة الله عليه.. 
فأي قدر هذا الذي ساقه إلى بلد آخر ليوارى الثرى 
هناك، بعد أن تجرع الآلام والويلات، ولم يلتفت 
إليه أحداً.. لق��د كان يتحدث بمرارة عن الإبداع 
والمبدعي��ن وكان يق��ول : الناس يجن��ون على 
غيرهم.. و )البيستين( يقصد الفلوس القليلة التي 
تعطى للفنان لا تساوي شيئاً، وكان يسميها )بيس( 
وهي تس��مية تعود إلى عه��د قديم لع��دن والعملات 

المتداولة فيها!
نعمان الحكيم

حاصر حصارك وانعتق
 إلى إخوتي في غزة خاصة وفي فلسطين عموما

وأكد الموسيقار حلمي بكر أن ما 
يبقى هو الفن الجيد أما الموضات 

الغناء  عــالــم  فــي  المستحدثة 
ومعها  الـــزوال  إلــى  فمصيرها 
ــن عـــري وخــلافــه،  أدواتـــهـــا م
المؤدين  من  نجومها  وأيــضــاً 
ذوي المهارات الخاصة وسيبقي 
المطربون الحقيقيون وبالبتعية 

إلى  الكاسيت  سيعود 
سابق عصره ومع 
الذوق والاستمتاع 
الأصيل  بالغناء 
فــالــمــطــربــة 
تنجح  ـــتـــي  ال
الكاسيت  في 

ــــرد  ــــج ــــت ت
مـــــــن كـــل 
الــمــؤهــلات 
في  المتاحة 
الــــصــــورة 

وتــقــدم غناء 
فقط مؤكداً أن 

الفنية  الساحة 
في العالم العربي 

مقبلة على إعادة ترتيب يحتل فيها 
الفن الحقيقي مكانته.

الحجار  علي  المطرب  ــا  أم
فيرى أنه لا يصح إلا الصحيح 
ــي الأســــاس فن  فــالــغــنــاء ف
ســمــعــي تــطــريــبــي وليس 

مرئيا قد تكون الصورة عاملًا 
مساعداً في توصيل 
للمتلقي  الــمــعــنــي 

وسيلة  ستظل  لكنها 
مساعدة وليست أساساً.

ويؤكد أن نسبة كبيرة قد تزيد على 
50% ممن يغنون في الفضائيات لا 
حياة لهم في سوق الكاسيت الحقيقي 
لأنهم نجوم ونجمات صورة تعتمد 
على العري والإيحاءات ولو أن هؤلاء 

جاءوا إلى الجمهور من الأذن فقط 
فلن يجدوا الطريق ممهداً 
ــه  ـــــاف أن هـــكـــذا، وأض
يستشعر صعوبة في 
عملية إحياء الكاسيت 
في وقــت قصير وإن 
عائد  محالة  لا  كــان  

لكنه سيحتاج وقت 
ـــاس  ـــن ـــال ف

المصور  الغناء  تجربة  تلفظ  بدأت 
بعد تعودهم رؤية الكليبات العارية 
وأصبح الاختلاف عندهم أن يروا شيئاً 

محترما.
يقول:   نصير  سامي  المايسترو 
كنا قديماً نستمتع بالغناء والطرب 

ونغمض أعيننا تعبيراً عن الاندماج، 
أما الآن فالجمهور بالفعل  لايستطيع 
أن يغمض عينيه من المهازل التي 
يراها مؤكداً على ترك عشرات من 
الأصوات الرائعة والواعدة من أبناء 
وبنات فرقة أم كلثوم للغناء لأنهم 
لم يجدوا من يتحمس لهم بإنتاج 
كاسيت في سوق لا تبيع 
سوي الصورة والرقص 

فقط
ــاد  ـــو ع ــف ل ــي ــض  وي
مسارة  إلي  الكاسيت 
من  ـــدأ  وب الحقيقي 
جديد الاهتمام 
بـــالـــصـــوت 
فسوف تموت 
مـــغـــنـــيـــات 
ــــشــــورت  ال
ــبــات  ــجــي وال
حة  لمفتو ا
والمايوهات 
كما سيموت 
الـــمـــغـــنـــي 
الــذي يقفز 
ويستعرض 

عضلاته.
ــــد  ــــا أك ــــم ك
علي  منير  محمد  الأسمر  المغني 
انتعاش  فــي  ليست  المسألة  أن 
سوق الكاسيت أو موته فالموضوع 
الأساسي هو الأغنية وقدرة المطرب 
أن يجعل منها حالة تأخذ الناس إليها 
وأن الأيام القادمة في سوق الكاسيت 
أو  يغني بجسده  لمن  فيها  لامكان 
عضلاته وسيبقي فقط من يقدم 
غناءً حقيقياً بدليل إخفاقات البعض 
في  الكليبات  ونجمات  نجوم  مــن 
بعض تجاربهم مع الكاسيت وذلك 
لأن جمهور الكاسيت مختلف تماماً 

عن جمهور الصورة.

مغنيون وموسيقيون يتوقعون عودة الغناء لعصره الذهبي
أكد نقاد ومغنيون مصريون أن فش��ل ألبومات فنانات العري يعد تبش��يراً بأن الس��احة الغنائية العربية مقبلة 
على مرحلة إعادة ترتيب أوراقها يحتل فيها الكاس��يت مكانته الأولي كمصدر للفن الأصيل يعتمد علي الاستماع 
للصوت والمطرب الجميل، وذلك لأن الذوق العام للمس��تمع العربي بدأ يستفيق تدريجياً من صدمات الكليبات 

المتتالية والتي امتدت قرابة عشر سنوات.
وحذروا من الإفراط في التفاؤل لأن الأمر لن يكون سهلًا وسيستغرق وقتاً طويلًا حتي يبقى المطربون الحقيقيون 

فيعود الذوق الرفيع ويختفي من الساحة الغنائية نجوم المهارات الخاصة ومغنيات المايوهات.

❊ الجزائر / مت�بع�ت :

دعت »بهجة رحال« سيدة الطرب الأندلسي في الجزائر، إلى تدوين فن »النوبة« حتى تتم حماية هذا 
الجزء المهم من التراث العريق للأمة العربية الإسلامية، وأهابت بالباحثين والموسيقيين للتعاون في هذا 
الاتجاه، ولاحظت بهجة التي تألقت كثيرا في الجزائر والمنطقة المغاربية وكذا أوروبا، إنّ الأغنية الأندلسية 
باتت تعيش واقعا مؤسفا في بلادها جراء المآزق المتعددة التي مرت بها، معتبرة في تصريح خاص 
بـ«إيلاف«، أنّ ما يشهده المغرب وتونس من حراك في هذا الاتجاه، 
ينبئ بمستقبل مشرق لهذا التراث الموسيقي الأصيل، على 
درب إحياء وإبراز النوبة الأندلسية الأصيلة ومحاولة 

إبرازها بالشكل الصحيح الذي تستحقه.
النوبة  وأبــدت بهجة المعروفة بلقب »سفيرة 
الأندلسية«، معارضتها لطريقة الحفظ المعتمدة 
حاليا من ممارسي الغناء الأندلسي، حيث جزمت 
إنّ هذه الطريقة تتناقض مع التعلم الصحيح 
لأساسيات أي نوع موسيقي، متصورة أنّ ذلك 
سيٌفقد مع مر الوقت الكثير من خصوصيات 
النوبة وتوابعها، وألحت بهجة أيضا على ضرورة 
الموسيقيين والمغنين على حد سواء،  اعتناء 
بإبراز أوراق ظلت منسية ونقاط لا تزال مجهولة 
في الرصيد الأندلسي العام، وهذا ما دعاها إلى أداء 
ثلاثة نوبات في ألبومها الأخير، لشاعرات أندلسيات 
)مغمورات( وهنّ:«أم هناء«،«أم علاء«، و«ولادة بنت 
المستكفي«، وهو ما يثبت بحسبها بطلان النظرية القائلة 
بـ)رجالية( النوبة الأندلسية، مشيرة إلى أنّ رواة التاريخ يذكرون 

أنّ النساء كنّ السبّقات للتتلمذ على يد زرياب.
كما هاجمت رحال التي غنت لابن زيدون، المعيارية السائدة 
في الجزائر، وقالت إنّ الأخيرة تسببت في استفحال الأغنية 
التجارية التي أوقعت بالفن الجزائري في هوة سحيقة، 
على حد تعبيرها، واستغربت كيف أنّ القائمين على 
شؤون الفن في بلدها لم يكترثوا بالمصير المؤسف 
للتراث الأندلسي ومبدعيه، ولم ينهضوا بإنعاش حركية 
الفن الأصيل، واكتفائهم بلعب دور المتفرج على معاناة 
الفنانين من عراقيل بالجملة في سبيل نشرهم الأغنية 
الأوروبيون لاستكشاف  الأندلسية، في وقت يسعى 
هذه الأغنية، وبلغ الحد بباحثين ألمان للاشتغال حول 
تاريخانية وشكلانية النوبة الأندلسية منذ زمن زرياب 

وعزة الميلاء.

بهجة رحال تدعو لتدوين فن النوبة  

ثقافة
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الرياضة المحلية

  ڈ �صنعاء / خا�ص :

العاصمة  أندية  أجمعت 
يحيى  الأخ  اختيار  على 
محمد عبد الله صالح رئيسا 
لأندية  الأعلى  للمجلس 
الأمانة.وفي الاجتماع الذي 
عقد أمس الأول، وحضره 
الأخ معمر الإرياني وكيل 
أول وزارة الشباب والرياضة 
ناقش ممثلو أندية: الأمانة 
- الوحدة – الأهلي – 22مايو 
 – الشعب   – ال��ي��رم��وك   –
 – السبعين   – ال��ش��رط��ة 

الأم��ن ال��م��رك��زي العديد 
والمشاكل  القضايا  من 

وال��ص��ع��اب ال��ت��ي تعاني 
منها الأن��دي��ة، وأب��رزه��ا 
ضعف ال��دع��م م��ن وزارة 
الشباب والرياضة وافتقار 
الأندية للمال الذي يشكل 
أهم عناصر النجاح، وكذا 
التي  النموذجية  المنشأة 
في  الأه��م  الحلقة  تمثل 
تطوير مستويات اللاعبين 

والفرق والمنتخبات.
 وطرحت خلال الاجتماع 
العديد من المقترحات التي 
ستعمل على تطوير الأندية 
وظهورها بالشكل الأفضل 
مستفيض  نقاش  وبعد 
خرج المجتمعون بالقرارات 

التالية :
الموافقة بالإجماع  على 
رزق  محمد  الأخ  مقترح 
الصرمي نائب رئيس نادي 
الأهلي باختيار الأخ يحيى 
محمد عبد الله صالح رئيسا 
لأندية  الأعلى  للمجلس 

أمانة العاصمة .
تحديد موعد لعقد اجتماع 
قادم لمجلس أندية الأمانة 
الأندية،  ممثلي  بحضور 
مجلس  تشكل  فيه  يتم 
أسماء  وت��ح��دي��د  الإدارة 
الأعضاء وإقرار الخطوات 
بها  التي سيقوم  الأول��ى 
لتحقيق  رسميا  المجلس 
من  ترفع  ناجحة  خطوات 
شأن أندية الأمانة وتحدد 
إم��ك��ان��ات إح����داث ح��راك 
كروي واسع على مستوى 
أندية محافظات الجمهورية 
لترتقي بأنشطتها وألعابها 

إلى الأفضل...     

 ڈ  �صنعاء / �صباأ : 

عام  أمين  والرياضة،  الشباب  وزي��ر  سلم 
مجلس التعاون لدول الخليج العربي رسالة 
تطبيق  بطلب  تتعلق  الحكومة  من  رسمية 
قرار قادة المجلس الخليجي بشأن مشاركة 
مختلف  في  اليمنية  الرياضية  المؤسسات 
الفعاليات الرياضية الخليجية. بالإضافة إلى 
اشتراك المنتخبات والفرق الرياضية اليمنية 

بصورة كاملة في كافة المسابقات الخليجية 
لكرة القدم التي تقام بين دول مجلس التعاون 

الخليجي. 
وأكد عباد خلال لقائه امس  أمين عام مجلس 
التعاون الخليجي عبد الرحمن بن حمد العطية، 
بحضور وزير الخارجية الدكتور ابو بكر القربي 
اعتزاز ه بقرارات تعزيز علاقات دول المجلس 
التعاون الخليجي مع اليمن في مختلف المجالات، 

لا سيما المجال الرياضي خلال القمة ال� )28( 
لمجلس التعاون الخليجي. 

من جانبه أبدى أمين عام مجلس التعاون 
الخليجي موافقته الأولية، ووعد برفع الموضوع 
التعاون  ل��دول مجلس  الأعلى  المجلس  إلى 
الخليجي لما من شأنه ان يمكن اليمن من اخذ 
موافقة كاملة للمشاركة في مسابقات مجلس 

التعاون الخليجي. 
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يحيى محمد عبد الله  صالح .. رئيسا 
مناقشة الاستعدادات والتحضيرات لبرنامج »اليمن السعيد«لأندية الأمانة..

تماسيح النيل تلتهم فهود انجولا.. والأفيال في الانتظار

الكابتن أحمد الراعي يتراجع عن قرار استقالته

ينفذه اتحاد شباب اليمن في عدن 

في الدور نصف نهائي كأس الأمم الإفريقية

خلال لقاء عباد أمين عام مجلس التعاون الخليجي

تس��ليم طل��ب انضم��ام اليم��ن الكام��ل في الفعالي��ات الرياضي��ة الخليجي��ة

 ڈ عدن / عبد�لرحمن �أني�ص :  
ت�صوير/ عبد �لقادر بن عبد �لقادر:

ترأس الأخ / جمال عبدالرسول اليماني مدير عام مكتب 
الشباب والرياضة بمحافظة عدن اجتماعاً موسعاً مع اعضاء 
اللجنة التحضيرية لبرنامج »اليمن السعيد« الذي ينفذه اتحاد 

شباب اليمن في عدن والمزمع تنفيذه في مارس المقبل . 
وأكد اليماني في الاجتماع الذي عقد بمقر الاتحاد العام 
لشباب اليمن عزم قيادة المحافظة ممثلة بالأستاذ / أحمد محمد 

الكحلاني محافظ المحافظة على توفير كافة الإمكانيات وتذليل 
الصعوبات حتى ينفذ  برنامج »اليمن السعيد« بصورة تشرف 

اليمن والشباب اليمني أمام الوفود العربية في المهرجان.
للمهرجان،  التحضيرية  اللجان  عمل  الاجتماع  وناقش 
والصعوبات والمتطلبات التي تحتاجها اللجان ، وكذا التحضيرات 

اللازمة لانجاحه . 
يشار إلى أن برنامج »اليمن السعيد« سيقيمه الاتحاد العام 
لشباب اليمن مطلع مارس القادم بمناسبة الذكرى الثانية  

لتاسيس الاتحاد، وسيشارك فيه قرابة خمسين شاباً يمثلون 
وفوداً من كافة الدول العربية ، ويهدف الى تعريف الشباب 
العربي بحضارة اليمن السعيد والتاريخ والتراث الذي تحتضنه 

محافظة عدن والمحافظات الأخرى . 
كان  عدن  في  اليمني  الشباب  اتحاد  ان  بالذكر  الجدير 
قد تحصل العام المنصرم على تصنيف افضل اتحاد في 
الانشطة  واقامة  وبرامجه  تنفيذ خططه  في  المحافظات 

المتنوعه بنجاح . 

  ڈ �صنعاء /  �صباأ: 
ناقش وكيل أول وزارة الشباب والرياضة 
والمرشدات  الكشافة  جمعية  رئيس  نائب 
امس   لقائه  خلال  الإرياني  معمر  اليمنية 
الكشفية والإرش��ادي��ة في  الحركة  أعضاء 
بلادنا السبل الكفيلة بتفعيل عمل الجمعية 
كحركة طوعية تهتم بقضايا الشباب في كافة 
المجالات الاجتماعية والإنسانية والإبداعية. 

وأكد الوكيل الإرياني خلال الاجتماع أهمية 
النهوض بأداء العمل الكشفي نحو الأفضل، 
وبما يحقق الأهداف المرجوة للجمعية من 
ولوائحها  للجمعية  الأساسي  النظام  خلال 

المنظمة. 
وأشار إلى أهمية معالجة الجمعية للأخطاء 

السابقة، والعمل بروح الفريق الواحد، وأن لا ترمي بعجزها إلى مرمى الوزارة، منوها بأن 
الوزارة وقيادتها ليست ضد احد في الجمعية، وأنها تعمل من أجل انتشال الأوضاع التي هي 

عليها الآن، والنهوض بها إلى الأفضل. 
ولفت الإرياني إلى أن الوزارة تناقش زيادة المخصصات المالية للجمعية، وتعمل للوصول 
إلى صيغه نهائية لنظامها الأساسي، الذي سيرتكز عليه عمل جمعية الكشافة والمرشدات. 
من جانب آخر ناقش وكيل أول وزارة الشباب والرياضة معمر الإرياني خلال لقائه عدداً 
من أعضاء مجلس شورى الشباب برئاسة وليد عبد الحفيظ ماجد رئيس المجلس, العديد 
من المواضيع الخاصة بدعم الوزارة لمجلس شورى الشباب، ودور المجلس في التعاطي مع 

قضايا الشباب والأخذ بالآراء والتساؤلات التي تأتي من المجلس. 
كما لفت الإرياني إلى أن ما يتم في المجلس هو تجسيد حي للديمقراطية في بلادنا, 
مؤكدا على ضرورة أن يكون للمجلس دور في قضايا الشباب، وطرحها على المجلسين النواب 
والشورى، مبينا أن الوزارة حريصة على دعم شورى الشباب ورعايتها الكاملة لأنشطتها 

المختلفة. 

حمود محمد عباد

معمر الارياني

يحيى محمد عبدالله صالح

احمد الراعي

الإرياني يناقش تفعيل عمل جمعية الكشافة والمرشدات اليمنية

ڈ 14 �كتوبر/  متابعات / وكالات :

تأهل منتخب مصر إلي دور نصف النهائي لكأس الأمم 
الإفريقية بعد أن فاز على نظيره الأنجولي بهدفين مقابل 

هدف واحد مساء يوم »امس الاثنين« في دور الثمانية 
أحرز هدف المباراة الأول اللاعب حسني عبد ربه من ضربة 
جزاء نجح في تنفيذها في الدقيقة 22 من عمر الشوط 

الأول. 
ولم تدم فرحة الفراعنة طويلا، فسرعان ما تعادل المنتخب 
الأنجولي بهدف رائع من الخطير مانوتشو الذي هز شباك 

الحضري بقذيفة بعيدة المدى. 
وتقدم المنتخب المصري مرة أخرى بهدف بتوقيع اللاعب 
عمرو زكي الذي استغل غفلة دفاعية قاتلة من الفريق 
الأنجولي ووضع فريقه في المقدمة مرة أخرى قبل انتهاء 

الشوط الأول. 
بدأ الفراعنة المباراة بهجمة مبكرة في محاولة لخلخلة 
صفوف الفريق الأنجولي. وبعد ذلك توخى الفريقان الحذر 

من أجل الحفاظ على نظافة شباكهما. 

وشكل المنتخب المصري رقابة لصيقة على كل العناصر 
الخطيرة في المنتخب الأنجولي، على رأسهم فلافيو لاعب 

الأهلي ومانوتشو محرز هدف انجولا الوحيد. 
خطورة الهجمات ازدادت تدريجيا مع مرور الوقت، وخاصة 
من الجانب المصري. وجاءت أولى التحذيرات من جانب اللاعب 
محمد شوقي الذي أطلق قذيفة بعيدة المدى، إلا إنها كانت في 
منتصف المرمى ليتصدى لها الحارس بسهولة، ومن ثم توالت 

بعض الهجمات المصرية الخطيرة. 
أكثر الفرص خطورة كانت من نصيب عماد متعب الذي تلقى 
تمريرة خطيرة في موقع متميز أمام مرمى أنجولا، لكنه لم 

يحسن إستغلالها نتيجة ضغط »لاما« حارس أنجولا عليه. 
كذلك أهدر نفس اللاعب فرصة ذهبية ثانية من كرة عرضية 
الكرة ولم يستطع إسكانها  انه تأخر خطوة عن  إلا  متقنة، 

الشباك. 
هجمات حامل اللقب أدت إلي إرباك صفوف المنتخب الأنجولي 
العنيد نسبيا لبعض الوقت وأعطت الفرصة للفراعنة ليفرضوا 

سيطرتهم على مجريات المباراة. 

نقطة التحول في المباراة كانت احتساب حكم المباراة ضربة 
جزاء على المنتخب الأنجولي بعد أن تصدى اللاعب ماكينجا 
لركلة حرة مباشرة بيده بشكل متعمد، وهو ما أغضب لاعبي 
المباراة  حكم  على  يعتدي  أن  بعضهم  وك��اد  بشدة  أنجولا 

بالضرب. 
وعقب تقدم منتخب مصر بهدف، اشتعلت المباراة وكثف 
الجانب الأنجولي هجماته من أجل إدراك التعادل. وجاء الرد 
سريعا من اللاعب مانوتشو الذي أدرك التعادل لأنجولا بعد 

ثلاث دقائق فقط من هدف حسني. 
بعد التعادل، فقد المنتخب المصري جزءاً كبيراً من سيطرته 
على مجريات المباراة وأصبحت أنجولا هي صاحبة اليد العليا 
والأكثر استحواذا على الكرة لبعض الوقت، إلا أن الفراعنة 
استعادوا سيطرتهم على المباراة مرة أخرى عقب التقدم بقدم 
عمرو زكي. واستمرت الإثارة حتى نهاية الشوط الأول الذي شهد 

جميع أهداف المباراة. 
وبدأ المنتخب الأنجولي شوط المباراة الثاني بهجمة مباغتة 
أسفرت عن انفراد تام للاعب مانوتشو بعصام الحضري، إلا أن 

الكرة مرت بجوار القائم بسنتيمترات قليلة. 
بعد ذلك أصبح حامل اللقب هو الأكثر استحواذا على الكرة، 
إلا أن هجماته افتقدت إلي التركيز واللمسة الأخيرة. وبشكل 
عام أحتسب حكم المباراة العديد من الإنذارات على الفريقين 

نتيجة الخشونة المفرطة في الالتحامات. 
وأهدر عماد متعب فرصة خطيرة بعد أن أهداه زميله عمرو 
زكي تمريرة ماكرة وضعته في مواجهة فردية مع حارس 
مرمى انجولا، إلا أن الأخير تصدى للكرة بمهارة. ولم يحالف 
متعب التوفيق خلال شوطي المباراة حيث سنحت له أكثر من 

فرصة خطيرة لكن دون إحراز أي أهداف. 
ومع السيطرة المصرية على مجريات المباراة، قلت هجمات 
أنجولا بشكل ملحوظ وأصبحت تعتمد على الهجمات المرتدة 

بشكل أساسي. 
وتوصلت الإثارة والهجمات حتى لفظت المباراة أنفاسها 
الأخيرة بفوز المنتخب المصري حامل اللقب الإفريقي. وبهذا 
الفوز يكون الفراعنة قد تأهلوا إلي دور ما قبل النهائي، 

وخلاله سيواجهون كوت ديفوار يوم 7 فبراير.

ڈ متابعة : ح�صين يو�صف :
مدرب  الراعي  أحمد  الكابتن  أكد 
فريق ن��ادي وح��دة ع��دن لصحيفة 
)14 اكتوبر ( بأنه تراجع عن قرار ) 
تقديم الاستقالة الذي أعلن عنه في 
وقت سابق ( مشيراً الى أنه مستمر 
في أداء مهمته التدريبية مع الوحدة 
، خاصة بعد التواصل الذي تم بينه 
وبين أعضاء اللجنة الإدارية للنادي 
التي  مطالبه  لتلبية  ،واستعدادهم 
حددها في التقرير الفني الذي رفعه 
إليهم وأورد فيها جملة من المطالب 

والتسهيلات التي يحتاجها فريق الكرة 
لكي يستمر في مسيرة دوري الدرجة 

الأولى لكرة القدم .
وقال ) الراعي ( إنه شرف كبير لي 
وللجهاز الفني الذي يساعدني ، أن 
نقوم بتدريب فريق نادي وحدة عدن 
السامقة  المكانة  .. صاحب  العريق 
المعروفة للجميع.. مشيراً إلى انه نقل 
الكلام لمجموعة لاعبي  نفس هذا 
الفريق قائلًا لهم ، أن نادي الوحدة 
يستحق منكم أن تضحوا وتصبروا 
وتجتهدوا من اجله،  لأنه نادٍ كبير 

ج��داً.. كل شخص يتشرف الانتماء 
إليه .. والتدريب فيه .. واللعب له .. 
والإخ��لاص من أجل اسمه ومكانته 

وشعاره !
هذا وتشير المعلومات المؤكدة إلى 
أن الكابتن أحمد صالح الراعي يطلب 
من اللجنة الإداري��ة للنادي ضرورة 
التعاقد مع عدد من اللاعبين الجيدين 
بهدف تقوية صفوف الفريق وإنهاء 
الثغرات الموجودة في بعض المراكز... 
وبالفعل هناك تحرك ملموس للتعاقد 
والمفاضلة  اللاعبين  بعض  م��ع 

بينهم .. وأن أحد هؤلاء اللاعبين هو  
)سوداني ( والآخر ) أثيوبي ( .. إضافة 
والنيجيري  العراقي  اللاعبين  إل��ى 

الموجودين حالياً.
وحدة  فريق  أن  بالذكر  والجدير   
عدن فاز عصر أمس على فريق سلام 
المهرة ، ضمن لقاءات بطولة كأس 
الوحدة ، بضربات الجزاء الترجيحية 
، وسيلاقي فريق شعب حضرموت 
يوم الجمعة القادم بملعب بارادم في 
الأولى  الدرجة  دوري  لقاءات  نطاق 

لكرة القدم. 

ً
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الرياضة الدولية

❊ لندن  / 14 اكتوبر / رويترز :
واصلت البلجيكية جوستين هينان تربعها على عرش تنس السيدات عقب التصنيف 

الجديد الذي اصدره اتحاد اللاعبات المحترفات يوم امس  الاثنين برصيد 6680 نقطة. 
وجاءت الصربية انا ايفانوفيتش في المركز الثاني برصيد 3827 نقطة ثم الروسية 

سفيتلانا كوزنتسوفا في المركز للثالث برصيد 3760 نقطة. 
وحلت الصربية ايلينا يانكوفيتش في المركز الرابع برصيد 3695 نقطة فيما جاءت 

الروسية ماريا شارابوفا في المركز الخامس برصيد 3061 نقطة. 
وحلت الامريكية فينوس وليامز في المركز السادس برصيد 2720 نقطة واحتلت 
الروسية انا تشاكفيتادزه المركز السابع بنفس الرصيد تلتها السلوفاكية دانييلا 
 2677 برصيد  الثامن  المركز  في  هانتوشوفا 

نقطة. 
واحتلت الفرنسية ماريون بارتولي 
المركز التاسع برصيد 2133 نقطة 
تلتها الامريكية سيرينا 
وليامز في المركز 
العاشر برصيد 
 2 0 2 2

نقطة. 

❊ 14 اكتوبر / متابعات/ وكالات :

أعلن روبير نوزاريه المدير الفني لمنتخب غينيا تحمله المسؤولية الكاملة لخسارة 
فريقه الكبيرة أمام كوت ديفوار بخماسية نظيفة.

وقال نوزاريه في مؤتمر صحفي عقب اللقاء: »حينما تبني فريقا ويتم سحقه فأنت 
مسؤول عن هذا«.

وتابع المدير الفني الفرنسي: »أتحمل مسؤولية هذه الخسارة، روبير نوزاريه هو 
المسؤول«.

وصمد المنتخب الغيني حوالي 70 دقيقة أمام الأفيال رغم تقدم الإيفواريين بهدف 
لعبد القادر كيتا، ولكن الأمال الغينية إنهارت تحت أقدام ديديه دروجبا الذي أحرز الهدف 

الثاني بعد 25 دقيقة من عمر الشوط الثاني.
وأشار نوزاريه إلى أن »أكثر ما يحبطني أن هدفهم الثاني جاء في الوقت الذي كنا 

بدأنا نشكل فيه تهديداً على مرماهم«. 
وأحرز سالمون 
هدفي  ك��ال��و 
الثالث  فريقه 
والرابع قبل أن 
البديل  يختتم 
كوني  باكاري 
ال��خ��م��اس��ي��ة 

الإيفوارية.
جانبه،  ومن 
أثنى الفرنسي 
جيلي  ج��ي��رار 
الفني  المدير 
ل��أف��ي��ال على 
مثابرة المنتخب 
طوال  الغيني 

اللقاء.

❊ 14 اكتوبر / متابعات / وكالات :

قرر الجهاز الطبي لنادي ريال مدريد الإسباني إراحة 
نجم الفريق الهولندي رود فان نيستلروي في المباراة 
المقبلة في الدوري الإسباني يوم الأحد المقبل أمام 

نادي بلد الوليد.
وكان نيستلروي قد تعرض لإصابة طفيفة في 
يوم  العامرية  أمام  الأخيرة  مدريد  ريال  مباراة 
السبت الماضي أجبرته على ترك الملعب مع نهاية 

شوط المباراة الأول.
وأظهرت الفحوصات المكثفة التي خضع لها 
اللاعب يوم أمس بأن الإصابة لا تستدعي 
عدم  فضّل  الطبي  الفريق  أن  إلا  الغياب 

المجازفة وإراحته في المباراة المقبلة.
وفي السياق نفسه خاطب نادي ريال 
مدريد الإسباني الاتحاد الهولندي لكرة 

القدم لإطلاعه على وضع المهاجم 
الدولي حيث أبدى المسؤولون 

ت��ع��اون��اً ك��ب��ي��راً وسمحوا 
السفر  بعدم  لنيستلروي 
للمشاركة  هولندا  إلى 

مع المنتخب في مباراته 
نظيره  أم��ام  الودية 

ال���ك���روات���ي ي��وم 
الأربعاء المقبل.

 

الثلاثاء  5 فبراير  2008 م - العدد ) 14014( السنة الاربعون

❊  14 اكتوبر / متابعات / وكالات :

أكد الطاقم الطبي لفريق أتلتيكو 
أن  ال��ق��دم  لكرة  الأسباني  م��دري��د 
مهاجمه الأرجنتيني الشاب سرخيو 
خطير  لالتواء  تعرض  قد  أجويرو 
في القدم اليمنى مما سيجبره على 
الغياب عن المستطيل الأخضر لمدة 

عشرة أيام مقبلة.
وكان أجويرو /19 عاما/ قد خرج من 

الشوط الثاني للمباراة التي تعادل 
فيها فريقه 1/1 مع ريال مرسيا أمس 

الأحد بالدوري الأسباني.
أجيري  خافيير  المكسيكي  وك��ان 
المدير الفني لأتلتيكو قد أعرب عن 
تمنياته ألا تؤثر الإصابة على أجويرو 
الذي يعتبر نجم الفريق الأول علما أن 
الإصابة جاءت نتيجة الاحتكاك بأحد 

المدافعين دون كرة.
الرياضة الدولية

إصابة أجويرو بالتواء خطير
 في كاحل القدم اليمنى      

Email: 14october@14october.com

نيستلروي يغيب عن لقاء بلد الوليد 
في الليغا الأسبوع المقبل   عالمياً   الاولى  هينان  البلجيكية 

نوزاريه يتحم��ل مس��ؤولية الخس��ارة المذل��ة أم��ام الأفي��ال 

هينان
انا ايفانوفيتش 

اإعلان



ڈ �سنع�ء/�سب�أ : 
بحث وزير الإعلام حسن أحمد اللوزي 
التونسي  السفير  أم��س  لقائه  خ��لال 
بصنعاء عبد العزيز بابا الشيخ علاقات 
التعاون الإعلامي بين البلدين الشقيقين، 
الإعلامية  الاتفاقيات  تنفيذ  ومستوى 
الثنائية المبرمة بين البلدين، وخاصة 
بروتوكول التعاون بين المؤسسة العامة 
للإذاعة والتلفزيون ومؤسسة الإذاعة 
والتلفزة التونسية، والبرنامج التنفيذي 
اليمنية  الأنباء  وكالتي  بين  للتعاون 

والتونسية. 
وناقش الجانبان مقترحات وتصورات 
جديدة تهدف إلى تطوير تلك الاتفاقيات 
من أجل تعزيز وتوسيع مجالات التعاون 
الإعلامي بما يواكب التطور الذي تشهده 

العلاقات الأخوية بين البلدين الشقيقين. 
وتم الاتفاق على إعداد مشروع اتفاقية جديدة للتعاون في مجال التأهيل 
والتدريب والإنتاج الإعلامي المشترك بين معهد التدريب والتأهيل الإعلامي 
اليمني، ومعهد الصحافة وعلوم الأخبار بالجمهورية التونسية ليتم مناقشتها، 

والتوقيع عليها في اجتماع اللجنة الوزارية  المشتركة في إبريل القادم. 
وأكد الجانبان الحرص المشترك على الارتقاء بالعلاقات الإعلامية بين البلدين 

خلال الفترة القادمة. 

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية

تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م
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اإقبال علي عبدالله 

الحديث عن )الإرهاب( ليس جديداً، بل صار حديث الشارع قبل الحكومات 
.. الإرهاب ومكافحته والبحث عن سبل وطرائق وآليات لمواجهة هذه الآفة 
التي دقت أبوابنا وأزعجت مسامعنا منذ أواخر القرن الماضي وتصاعدت 

وانتشرت بشكل مخيف في حياتنا.
نعم نقول إن الحديث عن الإرهاب ليس جديداً، وهناك الآلاف من الكتابات 
العربية والغربية تناولت هذا الموضوع من شتى النواحي .. ولكن مانحب 
إعادة الإشارة إليه في هذا الموضوع الهام والخطير هو ) دور الشباب في 
تنفيذ الأعمال الإرهابية( وأقصد هنا طرح السؤال الذي باعتقادي ظلت 
الإجابة عليه من الحكومات والأجهزة المعنية بمكافحة الإرهاب، قاصرة على 
العموميات والفلسفات التي لا تلامس جوهر السؤال، وإن وجدت من هنا 
وهناك بعض الإجابات القريبة من الجوهر فإنها لاتجد طريقها إلى التنفيذ 
.. السؤال هو “ ماذا يدفع الشباب أكثر من غيرهم من شرائح المجتمع في 
أي دولة إلى الانخراط مع الجماعات المتطرفة وتنفيذ أعمال إرهابية تقتل 
الأبرياء تحت مزاعم كاذبة بأن )الشريعة الإسلامية( تدعو إلى ذلك ؟ في 
الوقت الذي تؤكد كل الحقائق وما ورد في القرآن الكريم الذي لايمكن 
تجاوزه عند الحديث أو تنفيذ الشريعة الإسلامية السمحاء.. أن دين الإسلام 
الحنيف دين عقل وحق وليس دين قتل كما يحاول المتطرفين الإرهابيون 

تصويره أمام العالم اليوم.
نقول ماهي أساليب وآليات الجماعات المتطرفة في النفاذ إلى فكر الشباب 

وجرهم إلى التهلكة والى ما يغضب الله ورسوله..؟!
من نافل القول أن الفقر والبطالة إلى جانب الأمية هي عوامل رئيسية 
ينفذ منها الإرهاب إلى جسد الشباب وتلعب المناهج التي تنشر الأفكار 
المتطرفة والمتواجدة مع الأسف في العديد من الدول خاصة الفقيرة، دورها 
الخطير والمتميز في التأثير على عقول الشباب الذين لايجدون مواجهة من 
قبل الحكومات، خاصة في حل مشاكل الفقر والبطالة والجهل .. ناهيك 
على عجز الحكومات في وضع ضوابط لما تبثه بعض الفضائيات التي تدار 
من قبل متطرفين تحت مسمى )الدين الإسلامي( والدين بري منهم ومن 

أفكارهم الشريرة. 
هذه المعضلة وقد أشار إليها وأكد عليها أكثر من مرة وفي أكثر من موقع 
إقليمي وعربي ودولي فخامة الرئيس/ علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية 
بأن )الفقر والبطالة أحد أهم أسباب الإرهاب(.. هذه المعضلة تتطلب تضافر 
الجهود للقضاء على الفقر والبطالة وكذلك الجهل من خلال إيجاد برامج 
تنمية شاملة تراعي ضرورة إيجاد فرص عمل مناسبة للشباب وعدم تركهم 
فريسة سهلة للأفكار المتطرفة.. وكذلك مراجعة المناهج التعليمية مراجعة 
شاملة تنمي روح الإسلام الحقيقي الخالي من فتاوى وهراء  المتشددين.. 
هذه الروح التي تستند إلى القرآن الكريم كمرجع رئيسي و الى الأحاديث 
النبوية الشريفة .. إضافة وضع رقابة تحمي الأجيال والوطن والإسلام ذاته 

من مايسمى )المعاهد الدينية( من خلال ربطها بالتعليم الحكومي.
الخلاصة إننا إذا استطعنا التركيز على شريحة الشباب وإعطاؤهم فرصة 
الإبداع والاندماج في التنمية فإن جرثومة الإرهاب ستجد المبيد المناسب 

للقضاء عليها.. والله من وراء القصد. 

الشباب والإرهاب !!

ڈ عدن / مروان الجنزير: 
عدن  بجامعة  الحقوق  كلية  منحت 
للباحث هادي محمد  الماجستير  درجة 
ناصر المنصوري عن رسالته الموسومة 
)دور الزواج وكفاءته بين الفقه الإسلامي 

والقانون(  “دراسة ومقارنه” 
من  ع��دد  على  الرسالة  احتوت  وق��د 
المحاور التي تخدم فقهاء الدين ورجال 
القانون حول الكفاءة في الزواج وأثرها 
على الفقه الإس��لام��ي وال��ق��ان��ون مع 

مجاراتها للأعراف في المجتمع المدني .
وخرجت الرسالة بعدد من الاستنتاجات 

والمقترحات المستقبلية للمشروع اليمني 
وبعض الجهات المساعدة كوزارة حقوق 
الان��س��ان ووس��ائ��ل الاع��لام ، كما قدم 
الباحث دراسة لإنشاء مركز للاستشارات 

الشرعية والقانونية .
أشرف على مناقشة الرسالة كل من 
الأستاذ المشارك د- عمر كرامة سويلم 
عضواً والأستاذ مشارك الدكتور / علي 
مناقشة  وحضر  الجنيدي  سالم  محمد 
الرسالة عدد من رجال القانون ووكلاء 
مختلف  من  المحامون  العامة  النيابة 

مديريات محافظة عدن .

جامعة عدن تمنح الماجستير لرسالة في الفقه الإسلامي 

اليوم .. أربعينية الفقيد أحمد درعان

وزير الاتصالات يوجه بانشاء فرع للهيئة العامة للبريد في أبين

نقل الكسارات من محيط الامانة وفتح 
40 سوقاً بدلًا من الاسواق العشوائية 

 ڈ زنجب�ر/عبدالله بن كده:
وجه الأخ/ المهندس كمال حسين 
وتقنية  الات��ص��الات  وزي���ر  الجبري 
المعلومات بانشاء فرع للهيئة العامة 
للبريد والتوفير البريدي في محافظة 
أب��ي��ن.. وق��ال ال��ج��ب��ري: أن الحاجة 
لتلبية  الفرع  لانشاء  ملحه  أصبحت 
طلبات المواطنين في المحافظة من 
الخدمات البريدية �� كما وجه بسرعة 
توفير كل المستلزمات الخاصة بالفرع 
ورفده بالكوادر المؤهلة وزيادة المنافذ 
التي تقدم الخدمات للمواطنين في 

العاصمة والمديريات.
وأك��د على ض��رورة تيسير العمل 
والخدمات والتنسيق الدائم مع الجهات 
المركزي  البنك  ومنها  العلاقة  ذات 

اليمني.
وفي حديث للأخ/ سالم منصور علي 
مدير عام فرع الوزارة في أبين اشار 

إلى أن البريد تحول من مرفق خدمي 
حكومي إلى خدمي اقتصادي ويقدم 
خدمات عده منها الرسائل والمطبوعات 
والطرود البريدية والخدمات العصرية 
الحديثة كالبريد العاجل EMS والبريد 
وتوزيع  البريدي  والشحن  الدعائي 
الفواتير وأضاف إلى أن أهم أهداف 
الهيئة الوفاء باحتياجات المجتمع من 
خدمات بريدية ومالية عصرية تتسم 

بالسرعة والانتظام والامان.
ويوجد في المحافظة حالياً مكاتب 
بريد في كل من مديريات زنجبار،خنف
ر،لودر،مودية،المحفد،احور،الوضيع، 
رصد وشقره الى جانب المكتب العام 

للبريد بالمحافظة.
ربط  المستقبلية  المشاريع  ومن 
جميع مكاتب البريد بشبكة الكمبيوتر 
المركزية المرتبطة بجميع المكاتب 
وتقديم  المحافظات  ع��م��وم  ف��ي 

والمعاشات  المرتبات  صرف  خدمات 
لجميع موظفي الدولة وتوزيع الفواتير 
للهاتف،الكهرباء والمياه للمستهلكين 

في المحافظة.

 ڈ �سنع�ء / اأنور حيدر :
أكد الأخ / محمد الغربي عمران 
وكيل أمانة العاصمة بأن قراراً من 
مجلس الوزراء صدر مؤخراً قضى 
بنقل الكسارات من محيط الامانة 
العاصمة  عن  تبعد  مناطق  إلى 
صنعاء باكثر من 20 كيلو موضحاً 
بأن أمين العاصمة الدكتور يحيى 
الشعيبي التقى أمس وزير النفط 

واتفقا على نقل الكسارات التابعة 
لوزارة النفط إلى محافظة ذمار ، 

همدان ، طريق مأرب .
الأستاذ  أخ��رى كشف  من جهة 
محمد الغربي عمران وكيل أمانة 
العاصمة تعد  أمانة  أن  العاصمة 
الاس���واق  لنقل  خطتها  ضمن 
منظمة  أس��واق  ال��ى  العشوائية 

وتصل الى أربعين سوقاً.

كمال حسين الجبري

حسن اللوزي

ينظم مكتب الثقافة في عدن ومركز حنبلة للتوثيق فعالية ثقافية بمناسبة مرور 
أربعينية الفنان الموسيقي الراحل / أحمد درعان.

تقام الفعالية في الساعة العاشرة من صباح اليوم في مركز الخدمات الاجتماعية 
الشاملة بجانب ثانوية النهضة في الشيخ عثمان / عدن.

ڈ عدن /�سب�أ:
والطرق  العامة  الأشغال  مكتب  أغلق 
بمديرية المنصورة محافظة عدن أمس /4/ 
معامل لتنقية المياه و/8/ مطاعم، وإحال 
أصحابها إلى النيابة العامة لاتخاذ الإجراءات 

القانونية اللازمة.
     جاء ذلك في اطار الحملة الدورية التي 
التابعة  الصحية  التفتيش  فرق  تنفذها 
لمكتب الصحة العامة السكان في المديرية،  
المخالفة  المحلات  تلك  اغ��لاق  تم  حيث 

الشكاوي  تكرار  بعد  الصحية  للشروط 
التي تم تلقيها من قبل المواطنين بعدم 
التزام تلك المحلات  بالشروط والقوانين 

الصحية.
   وأكدت فرق التفتيش التي تشرف عليها 
قيادة السلطة المحلية بالمديرية انه سيتم 
سحب التراخيص الخاصة بمزاولة المهن 
للمخالفين الذين يتهاونون في الحفاظ على 
صحة المواطنين .. وناشدت الجميع بسرعة 

الإبلاغ عن أي مخالفات في حينها.

إغلاق 4 معامل تنقية مياه بعدن و8 مطاعم وإحالة أصحابها إلى النيابة 

الاغتراب في مسرحية 
بعدن غداً الأربعاء

 ڈ عدن /�سب�أ:
 تعرض مساء غد على خشبة  مسرح 
بعدن  الفرنسي  التقافي  المركز 
مسرحية /بشرى س��ارة/ من تاليف 

واخراج المهندس /عمر جمال .
   وتحكي المسرحية التي ستقدم  
عن  رومانسي  اجتماعي  قالب  في 
قضية هجرة الشباب وحبهم الاغتراب 
في  العمل  على  الحصول  ب��ه��دف  
اتباعها  يجب  التي  والحلول  الخارج 
للحد من التفكير بالاغتراب من قبل 

الشباب.
 وستقوم فرقة خليج عدن بعرض 
المسرحية، ويمثل أدواره��ا الفنان 
المسرحي فؤاد هويدي، وذكرى احمد 
علي، والفنانة هدى حسن، بالاشتراك 
الفرنسية  اللغة  مع عدد من طلبة 

بالمركز التقافي الفرنسي.

الممثلة الاسبانية )أليسا باتكي( ظهرت أثناء وصولها حفل عرض الفيلم الاسباني الاكاديمي) جويا ( في مدريد أمس الاول 

ڈ عدن/ وداد �سبيلي: 
ت�سوير/ محمد عو�ض :

ع��ق��د ص��ب��اح أم���س ف��ي قاعة 
الشيراتون بجولدمور لقاء تشاوري 
التعاون  منظمة  لمشاريع  سنوي 
الفني اليمني الألماني GTZ بحضور 
الأخ أحمد محمد الكحلاني محافظ 
ربيع علي  أحمد سالم  والأخ  عدن 
وكيل محافظة عدن ويستمر اللقاء 

لمدة ثلاثة أيام. 
وف���ي ال��ل��ق��اء أل��ق��ى الأخ احمد 
الكحلاني كلمة عبر فيها عن الشكر 
للمنظمة في اختيارها مدينة عدن 
بمستوى  مشيداً  اللقاء  هذا  لعقد 
الصديقين  البلدين  بين  العلاقات 
وبالمشاريع التي تنفذها المنظمة 
أول  إقامة  ومنها  المحافظة  في 

مشروع خلال الفترة الماضية في 
بكيفية  ويتعلق  ع��دن  محافظة 

لقاء تشاوري بعدن لتقييم المشاريع الممولة من منظمة GTZ الألمانية 

واختيار  الصعبة  المخلفات  إدارة 
إحدى مديريات المحافظة كنموذج 
تمنياته  عن  المحافظ  الأخ  وعبر 
في استمرار الدعم ليشمل مجالات 
أخرى وخاصة الصحة والبيئة مؤكداً 
حرص قيادة المحافظة على تقديم 
كافة التسهيلات اللازمة لاستمرار 
تنفيذ  في  الجانبين  بين  التعاون 

العديد من المشاريع في المحافظة 
من  كلمتان  اللقاء  في  ألقيت  كما 
هارت  آنجل  توماس  السيد  قبل 
مدير مؤسسة التعاون الفني اليمني 
ميشيل  ايلين  والسيدة  الألماني 
مديرة المكتب الفني الألماني اليمني 
بصنعاء أكدت في مجملها استمرار 
الدعم الألماني للعديد من المشاريع 
في اليمن لتشمل مختلف المجالات 
وخاصة في محافظة عدن ويناقش 
ثلاثة  مدى  على  التشاوري  اللقاء 
أيام متتالية مستوى تنفيذ البرامج 
الحكومة  تمولها  التي  والمشاريع 
الألمانية في اليمن في مجالات المياه 
والصرف الصحي والصحة الإنجابية 
والثانوي  الأساسي  التعليم  ودعم 
الاقتصادية  التنمية  دع��م  وك��ذا 

المستدامة. 
مجمل  إلى  ايضاً  اللقاء  وتطرق 
تواجه  التي  والمشاكل  الصعوبات 
عمل المنظمة في تنفيذ العديد من 
المحافظة  في  والبرامج  المشاريع 

ووضع الحلول لمعالجتها.

بحث مجالات التعاون الإعلامي بين اليمن وتونس

ڈ ال�س�لع / مثنى الح�سوري :
قام الأخوان / المهندس كمال حسين 
الجبري وزير الاتصالات وتقنية المعلومات 
والأستاذ / محمد أحمد العنسي محافظ 
ووضع  بافتتاح  أمس  الضالع  محافظة 
حجر الأس��اس لعدد من المشاريع في 
مجال الاتصالات ومكاتب البريد بكلفة 
تقدر )310( ملايين ريال, حيث تم افتتاح 
الضبيان  بمنطقة   )C.P.M.A( محطة 
بكلفة إجمالية )35( مليون ري��ال, كما 
تم افتتاح وتوسعة شبكة الضالع بسعة 
)500( خط بكلفة إثنى عشر مليون ريال 
ومكتب بريد تشام مركز محافظة الضالع 
بكلفة )46( مليون ريال وبريد مديرية 

قعطبة بكلفة )17( مليون ريال.
حجر  وض��ع  تم  نفسه  الصعيد  على 
الأساس لعدد من المحطات في مديريات 
المحافظة, حيث تم وضع حجر الأساس 
لمحطة ضوران الحشا بكلفة )75( مليون 
ريال ومحطة الطاحون بنفس المديرية 
بمبلغ )35( مليون ريال وكذا بيت النجاء 
والفاخر بكلفة )35( مليون ريال ومحطة 

ريال  مليون   )35( بكلفة  حجاج  محرم 
ومحطة القزعة بالشعيب بكلفة )35( 
مليون ريال ومحطة حصن حده بنفس 
التكلفة. أوضح ذلك للصحيفة مدير عام 

الاتصالات / عبدالباري الفقيه.
المحافظ  مع  الوزير  استعرض  كما 
في اللقاء الذي جمعهما معاً ع��دداً من 
الاتصالات  بمجال  المتعلقة  المواضيع 
وتوفير الخدمة لبعض المناطق النائية 

المحرومة منها.
الاتصالات قد  أن وزير  الجدير ذكره 
ال��وزارة افتتاح فرع  أدرج ضمن خطة 
للهيئة العامة للبريد والتوفير البريدي 
الزيارة  إن هذه  الضالع وقال  بمنطقة 
الانتخابي  البرنامج  تنفيذ  ضمن  هي 
لفخامة رئيس الجمهورية صرح لصحيفة 
)14 أكتوبر( بأننا في وزارة الاتصالات 
سنقدم احتياجات محافظة الضالع, حيث 

أن الوزارة في خدمة المواطن.
رافقه أثناء الزيارة مدير منطقة عدن 
ومدير الات��ص��الات في لحج وع��دد من 

المسؤولين.

افتتاح مشاريع في الاتصالات بـ )310( ملايين ريال في الضالع

ڈ م�أرب / الجدا�سي :
تعرف )25( طالباً وطالبة من المعهد الدبلوماسي في وزارة الخارجية على آثار مأرب 
التاريخية خلال زيارة استطلاعية شملت سدي مأرب التاريخي والحديث ومعبدي أوام 
وبرات ومدينة مأرب الأثرية وتعرف طلاب وطالبات المعهد الدبلوماسي على مكنونات 

الحضارة السبئية وما تزخر به مأرب من معالم سياحية ومواقع تاريخية فريدة.
وقد أثرى الأخ / مبخوت مهتم القائم بأعمال مدير مكتب الآثار الطلاب والطالبات 
بالمعلومات الأثرية للحقب التاريخية المتعاقبة, وملوك سبأ منذ القرن السابع قبل 
الميلاد, واطلعوا على الاكتشافات الأثرية الجديدة في كل من معبد أوام وسد مأرب 

القديم.
وأكد الأخ / عمر حسين سبعة نائب عميد المعهد الدبلوماسي في وزارة الخارجية 
أن هذه الزيارة لمأرب تأتي ضمن برنامج تأهيل الدبلوماسيين الجدد, وإكسابهم 
معارف مباشرة حول المعالم السياحية والمواقع التاريخية ليتسنى لهم الترويج لها 

في الخارج أثناء عملهم في البعثات الخارجية في كافة دول العالم.
وكان الأخ / عارف الزوكا محافظ المحافظة قد التقى في وقت سابق طلاب وطالبات 
المعهد الدبلوماسي, مرحباً بهم في مأرب الحضارة والتاريخ, مثمناً جهود المعهد في 
تأهيل الكوادر العاملة في السلك الدبلوماسي, وتزويدهم بالمعارف والمعلومات 

الأثرية من خلال الزيارات الميدانية إلى محافظات الجمهورية.
رافقهم خلال الزيارة / عبشل فتيني مدير عام المغتربين ومبارك جرادان مدير 

عام مكتب المحافظة ومختار السامعي مدير العلاقات العامة.

طلاب المعهد الدبلوماسي يتعرفون على آثار مأرب

�إعلان �إعلان


